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«РусГидро» дало течь
Пять членов совета директоров вышли против Аркадия Дворковича

Противостояние между пра-
вительством в лице вице-
премьера Аркадия Дворкови-
ча и «Роснефтегазом», совет 
директоров которого воз-
главляет его предшествен-
ник, президент «Роснефти» 
Игорь Сечин, резко обостри-
лось. Подчиняться указаниям 
профильного вице-премьера, 
требовавшего продолжать 
допэмиссию «РусГидро» 
без участия «Роснефтегаза», 
отказались сразу несколько 
членов совета директоров 
энергокомпании. Более того, 
они демонстративно написа-
ли заявления о выходе из со-
вета. В число мятежников во-
шло руководство прямо кури-
руемого Аркадием Дворкови-
чем государственного «Интер 
РАО ЕЭС».

Совет директоров подкон-
трольного государству «РусГи-
дро» оказался на грани распада. 
Как рассказали источники ”Ъ“, 
почти половина директоров на-
правила менеджменту компа-
нии и Росимуществу заявления 
о выходе из состава совета или о 
«невозможности участия в при-
нятии решений». Такие заявле-
ния, по словам собеседников 

”Ъ“, подали глава совета дирек-
торов «РусГидро» — первый 
вице-президент Газпромбанка 
Владимир Таций; глава «Интер 
РАО ЕЭС» Борис Ковальчук; 
председатель совета директо-
ров «Интер РАО» Григорий Кур-
цер; заместитель гендиректора 
ООО «Объединенные инвести-
ции» Михаил Шелков и стар-
ший вице-президент ВТБ Сер-
гей Шишин.

О конфликте в совете стало из-
вестно на прошлой неделе, когда 

”Ъ“ сообщил о том, что господин 
Таций предложил совету на засе-
дании 10 декабря отменить раз-
мещение акций «РусГидро» в 

пользу государства. На схеме до-
пэмиссии, утвержденной ука-
зом президента, настояло прави-
тельство; альтернативный вари-
ант предполагал выпуск акций в 
пользу «Роснефтегеаза», совет ди-
ректоров которого возглавляет 

президент «Роснефти» Игорь Се-
чин. Менеджмент «РусГидро» вы-
ступил против инициативы Вла-
димира Тация, и при поддержке 
курирующего энергетику вице-
премьера Аркадия Дворковича 
нужное решение в понедельник 
удалось провести через совет. В 
оплату акций должны вноситься 
50 млрд руб., ранее по настоя-
нию правительства переданных 
«Роснефтегазом» в бюджет, и 
энергоактивы.

В результате в совете директо-
ров «РусГидро» сложилась ситуа-
ция, при которой ряд членов, за-
нимающих ответственные по-
сты в госкомпаниях, демонстра-
тивно отказались выполнять 

прямые указания правительства 
и курирующего отрасль вице-
премьера. При этом в число «от-
казников» входят и руководите-
ли подконтрольного государству 
«Интер РАО ЕЭС», которое непо-
средственно курируется Аркади-
ем Дворковичем. Кроме того, вы-
пущенная на прошлой неделе 
директива правительства жестко 
требовала от профессиональных 
поверенных (директора, пред-
ставляющие государство) голосо-
вать за допэмиссию.

Источники ”Ъ“ не поясняют, 
какого конкретного результата 
хотели добиться мятежные ди-
ректора. Но в совете «РусГидро» 
остается только 8 членов из 13, 

что создает риск отсутствия кво-
рума. Уже в понедельник заседа-
ние совета директоров «РусГи-
дро» прошло при минимально 
возможной явке: в нем участво-
вали только семь человек. Но, по 
словам источников ”Ъ“, и этой 
явки удалось добиться с трудом. 
В пятницу, на совещании у Арка-
дия Дворковича, господин Та-
ций и поддержавшие его члены 
совета подтвердили свое несо-
гласие с допэмиссией.

Трое поверенных (господа Та-
ций, Шелков и Ковальчук) пред-
почли не приходить на заседа-
ние 10 декабря, а направить за-

явления о прекращении участия 
в работе совета. Бывший владе-
лец «Эмальянса», директор 
Russing Holdings Pte Ltd Евгений 
Туголуков, также представляю-
щий в совете государство, уча-
стия в заседании принял, но ди-
рективу проигнорировал и при 
голосовании воздержался. Один 
из собеседников ”Ъ“ утверждает, 
что заявление о выходе собирал-
ся принять и господин Туголу-
ков, но сторонникам допэмис-
сии удалось убедить директора 
участвовать в заседании. В «Рус-
Гидро» ”Ъ“ заявили, что, если со-
вет директоров будет не в состоя-
нии исполнять свои обязанно-
сти, компании придется иници-
ировать созыв внеочередного 
собрания акционеров для выбо-
ров нового совета.

Один из источников ”Ъ“, близ-
ких к совету «РусГидро», объясня-
ет позицию протестующих ди-
ректоров тем, что при проведе-
нии допэмиссии «серьезно нару-
шено законодательство». По его 
словам, собрание акционеров 
компании, одобрившее допэ-
миссию, прошло еще 16 ноября, 
до указа президента по допэмис-
сии, вышедшего только 22 ноя-
бря. При этом «РусГидро» являет-
ся стратегической компанией, 
говорит собеседник ”Ъ“, и реше-
ние акционеров, принятое до 
указа, является нелегитимным. 
Кроме того, акционеры «РусГи-
дро» внесли в список ценных бу-
маг, которыми может быть опла-
чена допэмиссия, акции «Иркут-
скэнерго», но в президентском 
указе этот актив не указан. По 
сведениям собеседника ”Ъ“, ми-
норитарии «РусГидро» в этой си-
туации могут оспорить решение 
о допэмиссии через суд и забло-
кировать ее, наложив обеспечи-
тельные меры.

Экс-президент Татарии Минтимер Шаймиев 
предложил предусмотреть особый порядок — 
с участием официальных представителей на-
циональных республик — подготовки и приня-
тия законопроектов, затрагивающих интере-
сы «народов России». По словам господина 
Шаймиева, Владимир Путин на прошедшей 
накануне встрече со своими доверенными ли-
цами эту инициативу одобрил. Пресс-секре-
тарь президента Дмитрий Песков сказал ”Ъ“, 
что на встрече господин Шаймиев не высту-
пал. В администрации президента говорят, 
что никаких поручений от главы государства 
на эту тему не поступало. В Госдуме уверены, 
что интересы народов и так защищены проце-
дурами, предусмотренными для принятия 
федеральных законов.

Свою инициативу экс-глава Татарии Минти-
мер Шаймиев, ныне занимающий пост госсо-
ветника республики, объяснил так: «В Госдуме 
невозможно простым голосованием отстоять 

интересы национальных республик, потому 
что нас всегда меньше, мы даже на простое 
большинство не можем рассчитывать». «Не мо-
жем решить многие вопросы и на уровне Сове-
та федерации»,— посетовал он. Назвав сложив-
шуюся в законодательных органах ситуацию 
«несправедливостью», он предложил прини-
мать в Госдуме законы с участием представите-
лей национальных республик, которых в ниж-
нюю палату будут делегировать главы или пар-
ламенты регионов.

Господин Шаймиев напомнил, что в Верхов-
ном совете СССР существовала палата нацио-
нальностей, которая рассматривала «интересы, 
касающиеся различных народов». Аналогичный 
подход будет уместен и сейчас, уверен госсовет-
ник Татарии. Это, по его словам, поможет исклю-
чить принятие законов, которые «вызывают на-
пряженность в обществе».
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Условия примирения основных акционе-
ров ГМК «Норильский никель» ОК «Русал» 
и «Интерроса» при участии Millhouse Романа 
Абрамовича изменились. По финальному 
 соглашению Millhouse купит только 4,87% 
 акций «Норникеля», причем не казначей-
ских, а из долей «Русала» и «Интерроса». 
Этот вариант позволит ГМК избежать бумаж-
ных убытков и лишних вопросов других мино-
ритариев. В итоге после погашения квазиказ-
начейских акций доля «Интерроса» в ГМК со-
ставит 30,3%, «Русала» — 27,8%, Millhouse — 
5,87%. У крупнейшего миноритария, не уча-
ствующего в соглашении «Металлоинвеста», 
будет 4,8%.

ОК «Русал», холдинг «Интеррос» и Millhouse, а 
также их бенефициары Олег Дерипаска, Влади-
мир Потанин и Роман Абрамович 10 декабря 
подписали соглашение об урегулировании кор-
поративного конфликта в ГМК «Норильский ни-
кель». Итоговый документ серьезно отличается 

от тех договоренностей, которые стороны анон-
сировали неделю назад (см. ”Ъ“ от 5 декабря). В 
первую очередь они касаются параметров вхож-
дения в капитал «Норникеля» Millhouse. В част-
ности, весь квазиказначейский пакет «Норнике-
ля» (16,99% акций) будет погашен, а Millhouse 
приобретет акции у «Русала» и «Интерроса» 
(3 873 537, или 2,03%, и 5 420 464, или 2,84%, соот-
ветственно) по $160 за бумагу. Раньше предпо-
лагалось, что из квазиказначейского пакета бу-
дет погашено только 9,69% акций, а 7,3% компа-
ния господина Абрамовича приобретет по 
«справедливой рыночной цене». Исходя из 
меньшего количества акций ГМК у Millhouse, 
уменьшается и размер пакета акций, который 
должны внести стороны соглашения на депозит 
в банке-агенте (им должна голосовать Millhouse 
как гарант исполнения договоренностей),— те-
перь он определен в 20%.
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«Норникель»  
удержали от продажи
Роман Абрамович выкупит акции ГМК  
у Олега Дерипаски и Владимира Потанина

Минтимер Шаймиев вступился 
за национальные интересы
Законы, касающиеся народов России,  
предложено рассматривать в особом порядке

Газета издательского дома «Коммерсантъ»
Издается с 1909 года.
С 1917 по 1990 год не выходила по не зависящим  
от редакции обстоятельствам.
С 1990 года выходит в еженедельном режиме.
С 1992 года — в ежедневном.

политика  2

Российский ответ 
на «акт Магнитского» 
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Московская оппозиция  
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мировая политика  7
Россия опасается, что размещаемые 
в Турции комплексы Patriot могут быть 
использованы против Ирана

На пенсионном рынке готовится к реализации круп-
нейшая сделка по продаже негосударственного 
пенсионного фонда. НПФ «ЛУКОЙЛ-Гарант» нашел 
покупателя, которым может стать финансовая кор-
порация «Открытие».

Вчера ФК «Открытие» распространила сообщение о 
начале стратегического сотрудничества с НПФ 
«ЛУКОЙЛ-Гарант» в области негосударственного пенси-
онного обеспечения. В нем говорится, что НПФ будет 
использовать опыт корпорации по управлению пенси-
онными резервами и пенсионными накоплениями, а 
также ее экспертизой по управлению и развитию фи-
нансовых бизнесов. Одновременно «Открытие» стано-
вится акционером компании «Пенсионный КапиталЪ» 
— администратора НПФ. При этом руководство фонда 
сохраняется прежним во главе с Сергеем Эрликом.

• НПФ «ЛУКОЙЛ-Гарант» — один из крупнейших 
и старейших негосударственных пенсионных фондов. 
Основан в 1994 году. По данным ФСФР, по состоянию на 
30 сентября 2012 года НПФ «ЛУКОЙЛ-Гарант» занима-
ет первое место среди российских НПФ по величине 
пенсионных накоплений (85,58 млрд руб.) и седьмое ме-
сто по величине пенсионных резервов (16,86 млрд руб.). 
Количество застрахованных лиц составляет 1,95 млн 
человек, около 400 тыс. являются участниками фонда. 
Средствами НПФ управляют компании «КапиталЪ» 
и «Лидер».
Официальные лица, задействованные в сделке сто-

рон, комментируют ее весьма пространно. Президент 
НПФ Сергей Эрлик считает, что партнерство с корпора-
цией позволит «ЛУКОЙЛ-Гаранту» получить «новый 
стимул для дальнейшего роста бизнеса». 

инвестиции и финансы   >[10]

ЛУКОЙЛ нашел 
нового гаранта
Его пенсионный бизнес  
может приобрести ФК «Открытие»
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В администрации губернатора Петер-
бурга Георгия Полтавченко появилась 
новая структура — контрольное управле-
ние (КУ). Его возглавил генерал-майор 
полиции Сергей Бабанов — сослуживец 
главы города по налоговым органам и 
давний знакомый главы администрации 
губернатора Игоря Дивинского. Управ-
ление будет контролировать соблюде-
ние чиновниками законов и распоряже-
ний губернатора и, скорее всего, заме-
нит собой комитет финансового контро-
ля, который упраздняется с 1 января.

О создании контрольного управления 
Георгий Полтавченко объявил вчера на за-
седании городского правительства. Поста-
новление о формировании нового органа 
было подписано еще 12 ноября. Согласно 
документу, управление будет проверять, 
насколько добросовестно органы исполни-
тельной власти и их подведомственные уч-
реждения исполняют правовые и организа-
ционные акты губернатора и городского 
правительства. Кроме того, КУ будет конт-
ролировать исполнение чиновниками го-
родских законов. Проверки будут прово-
диться на основе распоряжений админист-
рации губернатора или поручений ее руко-
водителя. «Руководители иных исполни-
тельных органов, подведомственных им 
организаций обязаны создавать необходи-
мые условия для работы должностных лиц 
контрольного управления, предоставлять 
им помещения и средства связи»,— подчер-
кивается в постановлении. О результатах 
проверок губернатора будет уведомлять ру-
ководитель администрации. 

Глава города сразу представил начальни-
ка нового управления. Им стал Сергей Ба-
банов, до недавнего времени занимавший 
должность заместителя начальника управ-
ления Федеральной службы по контролю 
за оборотом наркотиков (УФСКН) по Петер-
бургу и Ленинградской области. Как сооб-
щили ”Ъ“ в Госнаркоконтроле, из УФСКН 
господин Бабанов был уволен неделю на-
зад. В этом ведомстве он курировал финан-
совый блок и материально-хозяйственную 
часть. Официальная биография экс-нарко-
полицейского крайне лаконична. Родился 
в 1956 году в Ленинграде, в 1983 году окон-
чил Ленинградский государственный уни-
верситет, в 2002 году — Северо-Западную 
академию госслужбы. После окончания 

ЛГУ десять лет служил в органах госбезо-
пасности. В 1994 году перешел на службу в 
налоговую полицию, где, видимо, и позна-
комился с Георгием Полтавченко (тот был 
начальником управления Федеральной 
службы налоговой полиции по Петербур-
гу). В 2003 году стал замглавы УФСКН. По 
словам собеседника ”Ъ“ в Госнаркоконтро-
ле, в налоговой полиции и ленинградском 
управлении КГБ господин Бабанов также 
занимался финансами и материально-тех-
нической базой.

Господин Бабанов — далеко не первый 
выходец из спецслужб в команде Георгия 
Полтавченко. Будучи ветераном КГБ, губер-
натор целенаправленно заменяет чиновни-
ков эпохи Валентины Матвиенко на быв-
ших силовиков, к коим относится и ны-
нешний начальник Сергея Бабанова, глава 
администрации губернатора Игорь Дивин-
ский. Напомним, господин Дивинский в 
свое время служил в ГРУ, руководил част-
ным охранным предприятием «Диво», ох-
ранявшим структуры МИДа, ряд налоговых 
инспекций и банки, а также работал замес-
тителем руководителей в контрольном уп-
равлении управделами президента и «доч-
ках» «Газпрома». На момент назначения он 
занимал пост исполнительного директора 
РОО «Русское афонское общество», попечи-
тельский совет которого возглавляет петер-
бургский губернатор. Одновременно с Иго-
рем Дивинским в Смольный пришли еще 
несколько офицеров спецслужб. Так, жи-
лищный комитет возглавил Валерий Ши-
ян, бывший полковник КГБ, служивший в 
управлении налоговой полиции, а комитет 
по охране памятников — генерал-лейте-
нант ФСБ Александр Макаров, экс-помощ-
ник господина Полтавченко в полпредстве 
Центрального федерального округа (о сме-
не власти в Петербурге ”Ъ“ рассказывал 2 
октября).

Стоит отметить, что с 1 января в Смоль-
ном упраздняется комитет финансового 
контроля. Эта структура занималась про-
верками органов власти, результаты кото-
рых не обнародовались и докладывались 
лично губернатору. Официального реше-
ния о том, кому перейдут функции финан-
сового контроля, пока нет. Не исключено, 
что главным аудитором Смольного станет 
господин Бабанов.

Антон Арсеньев, Санкт-Петербург

Петербургским чиновникам 
устраивают контрольное
Новое управление возглавил генерал полиции

Подготовленный в ответ на «акт Магнит-
ского» законопроект можно принимать. 
К такому выводу пришел вчера думский 
комитет по конституционному законода-
тельству. Законопроект будет рассмот-
рен по ускоренной процедуре: 14 дека-
бря парламентарии обсудят его в пер-
вом чтении, а к 17 декабря в комитет 
должны быть поданы поправки ко второ-
му чтению. Совет федерации (СФ) готов 
поддержать инициативу столь же опера-
тивно. Поэтому в Госдуме не сомневают-
ся, что президент сможет подписать за-
кон до конца года. В посольстве США ”Ъ“ 
вчера не смогли прокомментировать 
планы российских парламентариев. 

Думский комитет по конституционному 
законодательству рекомендовал вчера при-
нять в первом чтении российский ответ на 
«акт Магнитского» — законопроект «О мерах 
воздействия на лиц, причастных к наруше-
нию прав граждан РФ». Госдума рассмотрит 
его по ускоренной процедуре: 14 декабря 
его вынесут на первое чтение, а до 17 дека-
бря в комитет должны быть представлены 
поправки ко второму чтению. Напомним, 
что авторами законодательной инициативы 
стали спикер Госдумы Сергей Нарышкин и 
лидеры четырех думских фракций. Соглас-
но законопроекту, граждане США, замешан-
ные в нарушении прав россиян, не смогут 
въехать на территорию России, им также за-
претят любые сделки с собственностью и 
инвестициями (см. ”Ъ“ от 11 декабря). 

В поддержку законопроекта на комитете 
высказались девять из десяти присутство-
вавших депутатов. Воздержался от голосо-
вания только депутат от «Справедливой 
России» Дмитрий Гудков. Одобренный Се-
натом США «Акт Магнитского» он назвал 
«пророссийским законом», ответные меры 
же, по словам справоросса, будут означать, 
что «Россия защищает жуликов и убийц». 
Поддержать коллегу по фракции в ходе го-
лосования собрался Илья Пономарев. 

Коммунисты «закон полностью подде-
рживают». Член комитета от КПРФ Вадим Со-
ловьев заявил, что «в соответствии с Консти-
туцией российские законодатели должны 
принимать все необходимые меры для за-
щиты граждан от нарушения их прав». Дейс-
твия американских «партнеров» он назвал 
некорректными, подчеркнув, что Россия «са-
ма в состоянии разобраться с нарушителя-
ми». «Часто говорят, что у нас для этого ниче-
го не делается,— отметил коммунист.— По-
чему же, делается!» А в ЛДПР считают, что 
вопрос о защите прав граждан в других стра-
нах «нужно ставить шире». «Получается, что 
мы реагируем только на нарушения прав 
российских граждан, которые происходят в 

США. А в других странах? В странах НАТО?— 
поинтересовался член комитета от ЛДПР 
Сергей Иванов.— Те же самые США рекомен-

довали своим союзникам принять аналогич-
ные запреты». Однако, как пояснил глава ко-
митета единоросс Владимир Плигин, «не-
приемлемые действия совершены в рамках 
принятого ранее ”акта Магнитского“ в США, 
поэтому речь идет в настоящее время исклю-
чительно о гражданах США». Сам господин 
Плигин назвал законопроект «целесообраз-

ным, крайне адекватным и продуманным». 
Отвечая на вопрос, насколько принимае-
мый закон будет эффективным, единоросс 
заметил, что «шаг очень выверенный и с этой 
точки зрения — эффективный». 

Готовность поддержать российский от-
вет на «акт Магнитского» уже высказали в 
СФ. Первый вице-спикер верхней палаты 
парламента Александр Торшин в понедель-
ник отметил, что комитет СФ по конститу-
ционному законодательству соберется для 
обсуждения российского законопроекта 
уже 13 декабря (то есть до первого чтения в 
Госдуме.— ”Ъ“), для того чтобы «быть гото-
выми к его рассмотрению и понять, гото-
вить ли поправки». А первый зампред ко-
митета Госдумы по международным делам 
Вячеслав Никонов («Единая Россия») вчера 
не исключил, что президент сможет подпи-
сать законопроект еще до конца года. 

В посольстве США вчера не смогли пред-
ставить ”Ъ“ оперативный комментарий по 
думскому законопроекту. 

Софья Самохина 

На «акт Магнитского»  
ответят недолго думая
Законопроект представят президенту на подпись до Нового года 

Единороссы Владимир Плигин 
(слева), Владимир Васильев  
(в центре) и другие готовят  
оперативный ответ США   

Московской Хельсинкской группе (МХГ) 
удалось собрать 2,5 млн руб., которых 
ей будет достаточно для ведения своей 
деятельности на весь 2013 год. Глава 
МХГ Людмила Алексеева призналась, 
что сама не ожидала такого. Организа-
ция начала общественную кампанию 
по сбору пожертвований после приня-
тия закона об «иностранных агентах», 
когда она лишилась зарубежного фи-
нансирования. Вслед за МХГ такую же 
кампанию собирается начать российс-
кое отделение Transparency Internati-
onal, пожертвования принимает и ассо-
циация «Голос», но она пока получила 
чуть больше 36 тыс. руб.

Московская Хельсинкская группа (МХГ) 
собрала в свой фонд 2,5 млн руб., и, по сло-
вам главы МХГ Людмилы Алексеевой, орга-
низация обеспечена деньгами на весь 2013 
год. Напомним, летом Госдума приняла за-
кон о некоммерческих организациях (НКО) 
— «иностранных агентах», обязывающий 
НКО, занимающиеся политической де-
ятельностью и получающие иностранное 
финансирование, зарегистрироваться в со-
ответствующем реестре Минюста. Между 
тем в конце сентября российские НКО ли-
шились и перспектив финансовой подде-
ржки — о прекращении своей деятельнос-
ти в РФ объявило российское представи-
тельство Агентства США по международно-
му развитию (USAID). Закон об «иностран-
ных агентах» вступил в силу 21 ноября это-
го года, однако все НКО объявили ему бой-
кот, пообещав «замучить Минюст судами» 
(см. ”Ъ“ от 20 ноября). В ноябре же МХГ обра-
тилась к россиянам с просьбой оказать ей 
материальную помощь для продолжения 
ее работы. В тексте, опубликованном на 
сайте организации, говорилось, что част-
ные пожертвования будут использованы на 
поддержание функционирования офиса и 
сайта организации; текущий мониторинг 
ситуации с правами человека; организа-
цию работы с индивидуальными жалобами 
граждан; юридическую защиту правоза-
щитных организаций, подвергающихся 
преследованиям.

«Очень хороший концерт Юрия Шевчука 
был в нашу поддержку. Мы собрали 2,5 млн 
руб. Этого нам хватит на содержание офиса, 
на бухгалтера и на все, что полагается заре-
гистрированной группе, на весь следую-

щий год»,— заявила вчера Людмила Алек-
сеева. Она пояснила, что все средства, кото-
рые в дальнейшем поступят на счет фонда 
МХГ, пойдут на оказание юридической по-
мощи населению и развитие правозащит-
ных программ. «Мы сами очень рады и не 
ожидали такого. Если будут дальнейшие 
пожертвования, то это уже будут деньги на 
программы, прежде всего, конечно, на ква-
лифицированных юристов, чтобы отвечать 
на обращения граждан»,— отметила она. 
Ранее госпожа Алексеева заявила, что мил-
лиардер Михаил Прохоров пожертвовал в 
фонд МХГ 1 млн руб.

«С начала января будущего года мы тоже 
планируем начать общественную кампа-
нию по сбору средств для ведения своей де-
ятельности. Опыт МХГ показал, что это до-
статочно эффективно»,— сообщила ”Ъ“ гла-
ва российского отделения Transparency 
International Елена Панфилова.

Сбор пожертвований в интернете ведет 
и ассоциация «Голос», согласно данным, 
опубликованным на ее сайте, на 27 сентяб-
ря организация получила 36,316 тыс. руб. 
через платежную систему «Яндекс.Деньги». 
Как писал ”Ъ“ 5 декабря, «Голосу», получав-
шему средства от USAID, пришлось уволить 
большинство своих работников, так как ас-
социация больше не могла оплачивать их 
работу. Пока «Голос» ищет новое финанси-
рование, его сотрудники работают в качест-
ве добровольцев. По словам заместителя 
исполнительного директора ассоциации 
Григория Мельконьянца, сейчас у «Голоса» 
12 сотрудников в Москве и 45 в регионах.

«Я сам прямой сбор средств, похожий на 
тот, который организовала Людмила Алек-
сеева, не веду. Наша организация, как и 
МХГ, получила президентский грант, на эти 
деньги мы и существуем пока»,— заявил 

”Ъ“ исполнительный директор общерос-
сийского движения «За права человека» Лев 
Пономарев. «Должен произойти слом пара-
дигмы, что правозащитникам нельзя да-
вать деньги, хорошо бы, чтобы российские 
предприниматели создали какой-нибудь 
попечительский совет, который выделял 
бы организациям средства»,— отметил он. 
По его словам, тот факт, что президент вы-
делил правозащитникам гранты, должен 
убедить бизнес, что никакой опасности в 
финансировании НКО нет.

Сергей Горяшко

Иностранные агенты 
принимают  
пожертвования из России
Московская Хельсинкская группа  
собрала средства на год жизни

[1] > 
Он предположил, что его инициатива может вызвать 

«горячие дискуссии»: «Но это будет цивилизованное разре-
шение многих проблем, касающихся интересов различ-
ных национальностей». По словам экс-главы Татарстана, 
свою инициативу он высказал президенту Владимиру Пу-
тину в понедельник на его встрече с доверенными лицами. 
Господин Шаймиев подчеркнул, что его предложение бы-
ло воспринято господином Путиным «с удовлетворением 
и пониманием». «Договорились, что мы сформулируем, 
как это должно выглядеть, в какой форме, и передадим на 
рассмотрение. Думаю, что мы придем к взаимопонима-
нию и решению»,— сказал он. Реакцию президента госсо-
ветник Татарстана воспринял как «хороший сигнал для 
дальнейшей работы и отстаивания полных конституцион-
ных интересов национальных республик, чтобы с ними 
все считались». Господин Шаймиев подчеркнул, что «наци-
ональный вопрос — это дело президента страны» и «никто 
его не сможет решить, кроме главы страны». Пресс-секре-
тарь Владимира Путина Дмитрий Песков сказал ”Ъ“, что на 
встрече президента с доверенными лицами Минтимер 
Шаймиев не выступал. «Они пересеклись в коридоре, по-
жали друг другу руки, но подробного разговора не бы-
ло»,— сообщил господин Песков, заметив, что, возможно, 
разговор был раньше или по телефону. В свою очередь, ис-
точник ”Ъ“ в администрации президента сказал, что хотя 
формат встречи президента с доверенными лицами пред-
полагает обсуждение подобных инициатив, но «инициати-
ва Шаймиева не озвучивалась и не выносилась на обсужде-
ние с экспертами». «Никаких поручений главы государства 
по линии администрации по проработке данной инициа-
тивы не поступало»,— сообщили в Кремле.

В Госдуме не поняли, что именно подразумевает госпо-
дин Шаймиев под «особым порядком разработки и приня-
тия законов», затрагивающих интересы народов. «Особый 
порядок, записанный в Конституции, что ли?» — сказал 

”Ъ“ глава думского комитета по делам национальностей 
Гаджимет Сафаралиев. Глава думского комитета по консти-
туционному законодательству Владимир Плигин уверен, 
что «Конституция предусматривает очень взвешенный и 
глубоко продуманный порядок принятия федеральных за-
конов, учитывающих интересы всех субъектов законода-
тельной инициативы, включая законодательные органы 
субъектов федерации». Господин Плигин признает, что 
Госдума отклоняет часть законопроектов, поступающих от 
региональных законодателей. Но отклоняются только те 
проекты, которые не соответствуют «принципам равного 
действия законов на всей территории России».

В свою очередь, господин Сафаралиев согласен, что при 
принятии любого закона «надо учитывать специфику ре-
гионов», но депутаты, по его словам, так и поступают. А за-
коны, которые касаются предметов совместного ведения 
федерального центра и регионов, и вовсе принимаются в 
Госдуме после того, как региональные законодатели пред-
ставят в Москву собственные заключения. То есть интере-
сы народов могут быть защищены в рамках тех процедур, 

которые и так предусмотрены для принятия федеральных 
законов. Поэтому глава комитета считает, что не стоит со-
здавать «особые порядки для отдельных групп граждан».

Политолог Александр Кынев сказал ”Ъ“, что аргументы 
Минтимера Шаймиева о том, что в Госдуме невозможно от-
стаивать интересы нацреспублик, несостоятельны. «Ны-
нешняя избирательная система крайне благоприятна для 
национальных регионов Северного Кавказа и Повол-
жья,— подчеркнул он.— Благодаря высокой явке и систе-
ме распределения мандатов они в Госдуме имеют долю де-
путатов больше, чем доля их избирателей в масштабе насе-
ления страны. Республики и так перепредставлены в пар-
ламенте». Отметим, что Татарстан располагает одним из са-
мых внушительных депутатских корпусов в Госдуме — 16 
думцев, из них 13 — единороссы. Столько же (16) имеет 
Башкирия, больше только у Москвы — 27 депутатов. Ком-
ментировать инициативу господина Шаймиева никто из 
депутатов от Татарстана не стал.

Александр Кынев отметил, что с точки зрения лобби-
рования интересов республики власти Татарстана всегда 
«показывали чудеса» и новая инициатива Минтимера 
Шаймиева — это «текущий лоббизм». Отметим, что в пос-
ледние месяцы Минтимер Шаймиев не первый раз вы-
ступает в защиту конституционных прав республик. В 
ноябре на конференции, посвященной 20-летию татарс-
кой конституции, экс-президент выступил с резкой кри-
тикой в адрес федеральных властей, обвинив их в несоб-
людении принципа «конституционного разграничения 
полномочий» между центром и субъектами федерации, а 
также против переименования должности президента 
республики.

Минтимер Шаймиев находился у власти в республике 
более 20 лет. В январе 2010 года господин Шаймиев попро-
сил президента Дмитрия Медведева не рассматривать его 
кандидатуру на новый срок, объяснив это тем, что он «под-
задержался у власти». При новом руководителе региона он 
получил должность государственного советника, закрепив 
за собой пожизненно место в Госсовете и право вносить в 
него законодательные инициативы.

Мария-Луиза Тирмастэ, Виктор Хамраев;  
Кирилл Антонов, Казань

Минтимер Шаймиев  
вступился за национальные интересы

В феврале 2001 года Минтимер Шаймиев 
представил разработанную под его руководством 
концепцию госполитики по разграниче-
нию полномочий между центром и субъ-
ектами РФ. Он предложил сделать основой фе-
деративных отношений договоры между центром 
и регионами, наделить представителей респуб-
лик в федеральном парламенте правом вето при 
принятии законов, а местные законодательные 
акты сделать приоритетными перед федеральны-
ми. Концепция не нашла одобрения у депутатов 
Госдумы и администрации президента.
В октябре 2004 года глава Татарстана на-
звал инициированный президентом Путиным 
новый порядок избрания глав регионов «отхо-
дом от демократических принципов». В июне 
2008 года он прямо предложил вернуться 

к выборности глав регионов. Однако сис-
тема назначения губернаторов сохранялась 
до 2012 года. 
В июне 2006 года татарский лидер потре-
бовал изменить способ формирова-
ния верхней палаты парламента, так как 
«Совет федерации состоит из ”денежных меш-
ков“». Он предложил формировать палату из 
вице-спикеров заксобраний и членов регио-
нальных правительств. Предложение не реа-
лизовано.
В мае 2008 года президент Татарии высту-
пил против «громоздкого» института 
полпредов президента в округах и предло-
жил заменить его федеральным управ-
лением по работе с регионами. Инициати-
ва осталась без ответа.

В октябре 2008 года Минтимер Шаймиев 
предложил ввести обязательное тести-
рование всех российских студентов 
и школьников на наркотики. В республике 
такая практика была введена еще в 2006 году, 
на федеральном уровне обсуждается добро-
вольное тестирование.
В ноябре 2012 года экс-глава республики вы-
сказался против переименования долж-
ности главы Татарстана, которая, согласно 
внесенным в закон «Об общих принципах органи-
зации законодательных и исполнительных орга-
нов государственной власти субъектов РФ» поп-
равкам, не может содержать в себе слово «прези-
дент». В большинстве республик переименование 
уже завершено, но Рустам Минниханов до сих пор 
остается президентом Татарстана.

  И С т О р И я  В О П р О С А       Г р О М К И Е  И н И ц И Ат И В ы  М И н т И М Е р А  Ш А й М И Е В А 

Вчера фракция «Единой России» на закрытом заседании 
поддержала кандидатуру Сергея Попова в качестве кан-
дидата на пост главы комитета по регламенту. Должность 
главы комитета оказалась вакантной после того, как Иль-
дар Габдрахманов был назначен первым зампредом 
правительства Московской области.

Господин Попов сейчас является зампредом коми-
тета по делам общественных объединений и религиоз-
ных организаций. Его кандидатуру вчера выдвинула 
межфракционная группа Вячеслава Тимченко, в подде-
ржку высказались 146 депутатов. Конкурентом госпо-
дина Попова (от группы Дмитрия Савельева) был замп-

ред комитета по уголовному законодательству Виктор 
Пинский: его поддержали 42 единоросса. Межфракци-
онные группы Отари Аршбы и Николая Булаева от вы-
движения кандидатур отказались и предпочли подде-
ржать Сергея Попова. 

Напомним, что в мае этого года с подачи лидера 
партии Дмитрия Медведева в устав «Единой России» 
были приняты поправки, обязывающие проводить вы-
боры руководителей разного уровня на тайной и аль-
тернативной основе. Утвердить кандидатуру Сергея 
Попова Госдума должна на одном из ближайших пле-
нарных заседаний. Софья Самохина 
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Во вчерашнем номере ”Ъ“ было опубликовано интервью с президентом холдинга «Проф-
Медиа ТВ» Николаем Картозией. В пояснении к одному из его ответов была неверно указа-
на сумма прибыли канала «ТВ-3» в 2012 году. На самом деле, по данным ”Ъ“, речь идет о при-
были «ТВ-3» в 230 млн руб. Редакция приносит свои извинения.

УтОЧнЕнИЕ

Минтимер Шаймиев с традиционной для себя  
решительностью готов постоять за интересы  
республик и их народов  ФОтО михаила СОкОлОва





4

общество

Если в ходе судебного процес-
са нарушен принцип гласнос-
ти, то решение или приговор 
суда могут быть отменены. 
Так решил пленум Верховного 
суда (ВС) РФ, который рас-
сматривал вчера вопросы от-
крытости судопроизводства 
и доступности информации 
о деятельности судов. Адвока-
ты солидарны с ВС, но не ис-
ключают, что судьи на местах 
будут следовать его требова-
ниям так же выборочно, как 
они следуют нормам закона.

Окончательный текст поста-
новления пленум ВС утвердит 
завтра. Согласно же проекту, вы-
сшая судебная инстанция фак-
тически зафиксировала прави-
ла, которых должны придержи-
ваться все суды общей юрисдик-
ции, решая, кого из граждан до-
пускать в зал, где проходит про-
цесс; в каких случаях открытый 
процесс переводить в закрытый 
режим; как и в каком виде раз-
мещать тексты судебных реше-
ний в интернете. Строго говоря, 
все эти правила уже закреплены 
в законах, которые так или ина-
че касаются правосудия (от зако-
на «О судебной системе РФ» до за-
кона о СМИ). Только на практи-
ке эти правила соблюдаются вы-
борочно, а порой игнорируются. 
Постановление ВС потребова-
лось, чтобы установить единые 
критерии практики.

Прежде всего ВС требует, что-
бы судьи всех уровней гаранти-
ровали доступ на открытые про-
цессы всем гражданам, даже ес-
ли они непричастны к делу, из-за 
которого началось разбирательс-
тво. Если судебный зал не вмеща-
ет всех желающих, следует про-
водить слушания в ином более 
вместительном помещении. Ес-
ли такого помещения нет, следу-
ет организовать видеотрансля-
цию, которую могли бы наблю-
дать все желающие.

Особо оговаривает ВС усло-
вия работы для журналистов. 
Им позволяется аудио- и виде-

озапись, фотографирование во 
время процесса. От работников 
СМИ требуется только уведо-
мить судью, в какой форме они 
намерены фиксировать процесс. 
Судья, впрочем, может отказать 
журналистам, к примеру, в виде-
озаписи тех моментов судебного 
разбирательства, во время кото-
рых суд сам будет просматривать 
в качестве документов видео из 
личного архива подсудимого 
или пострадавшего. Но и в этом 
случае судья должен будет огла-
сить мотивы, по которым он ре-
шил ограничить возможности 
журналистов.

В отношении СМИ ВС учел да-
же те нюансы, которые возника-
ют, когда открытый судебный 
процесс по тем или иным закон-
ным причинам переводится в за-
крытый режим. В таких случаях 
все, кто непричастен к делу, обя-

заны покинуть зал заседаний. 
Журналисты покидают зал пос-
ледними, решил пленум. Поми-
мо этого ВС сформулировал ряд 
требований к судейским пресс-
службам, которые, в частности, 
обязаны сами принимать меры 
по оповещению журналистов 
о предстоящих слушаниях по 
громким делам; помогать в ор-
ганизации трансляции судебно-
го заседания в интернете; а так-
же «участвовать в подготовке вы-
ступлений судей, работников 
аппарата суда в СМИ по актуаль-
ным проблемам судебной и пра-
вовой реформ».

Отдельный блок постановле-
ния пленум ВС отвел правилам, 
которых должны придерживать-
ся судьи, объявляя тот или иной 
процесс закрытым. Такое воз-
можно лишь в тех случаях, ког-
да судьям предстоит выслушать 
и оценить сведения, составляю-
щие государственную, коммер-
ческую или семейную тайну. 
При этом ВС уточняет, что про-
цесс остается закрытым только 
на тот момент, пока рассматри-

ваются сведения, представляю-
щие тайну. Точно так же сведе-
ния, составляющие тайну, долж-
ны изыматься из текстов поста-
новлений, которые каждый суд 
с 2011 года обязан размещать на 
своем сайте в интернете. Во всем 
остальном тексты постановле-
ний должны публиковаться на 
сайте без купюр.

Впрочем, новинки IT-техно-
логий судейское сообщество ос-
воило еще не в полной мере, су-
дя по рекомендациям, которые 
ВС адресует Российской акаде-
мии правосудия. Для повыше-
ния квалификации судей пред-
лагается «ввести специальный 
курс, посвященный вопросам 
применения норм, регулиру-
ющих вопросы открытости су-
допроизводства и доступа к ин-
формации о деятельности су-
дов». Спецкурс, похоже, будет 
популярен в судейском сооб-
ществе. Ведь пленум ВС предуп-
реждает: «Проведение разбира-
тельства дела без соблюдения 
требований о гласности будет 
свидетельствовать о существен-

ном нарушении норм процессу-
ального права и являться осно-
ванием для отмены судебных 
постановлений».

«Ничего принципиально но-
вого ВС не предложил: все эти 
правила давно записаны в дейс-
твующих законах»,— сообщил 

”Ъ“ адвокат Вадим Клювгант. Но 
то, что эти правила стали пред-
метом рассмотрения пленума 
ВС, вселяет надежду, что «их на-
чнут соблюдать на практике». До 
сих пор, по словам адвоката, су-
дьи позволяют себе вольное тол-
кование норм, заложенных в за-
коны. В частности, напоминает 
господин Клювгант, за два года 
(2010–2011), пока рассматрива-
лось так называемое второе де-
ло Ходорковского—Лебедева, 
в практике Хамовнического су-
да города Москвы «было много 
как положительного, так и отри-
цательного».

К примеру, по словам адво-
ката, суд объявлял заседание от-
крытым, но в день заседания 
«в зале суда резко сокращалось 
число лавок», видеотрансляция 
объявлялась технически невоз-
можной. Или, наоборот, разре-
шалась видеотрансляция, но 
в таком помещении, которое не 
могло вместить всех желающих. 
И полный текст решения по «вто-
рому делу Ходорковского» так 
и не появился на сайте Хамовни-
ческого суда. «А из того сокра-
щенного варианта, который был 
размещен, ничего невозможно 
понять»,— утверждает господин 
Клювгант. Он надеется, что те-
перь недочеты по части гласнос-
ти и информирования будут вос-
полнены, но не исключает, что 
требованиям пленума ВС судей-
ское общество будет следовать 
так же выборочно, как до сих пор 
следовало нормам закона.

Виктор Хамраев

Суды приговорили к открытости
Пленум Верховного суда вступился за прозрачность судебной системы

l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 12 декабря 2012 №235   l   Коммерсантъ

телелидеры

Арина Бородина

Вот такие новости
Премьер-министр Дмитрий Медведев 
выступил 7 декабря в новом для себя ка-
честве, дав полуторачасовое интервью 
пяти журналистам-телевизионщикам. 
Вопросы ему задавали Ирада Зейналова 
(«Первый канал»), Сергей Брилев («Рос-
сия 1»), Алексей Пивоваров (НТВ), Мари-
анна Максимовская (РЕН ТВ) и Михаил 
Зыгарь («Дождь»). Прямой эфир шел на 
канале «Россия 1». Доля аудитории «Раз-
говора с Дмитрием Медведевым» соста-
вила в Москве 15,1% с рейтингом 2,4%, 
общероссийский показатель выше: доля 
18,3% с рейтингом 2,6%. С точки зрения 
выбора аудитории конкурентом Медве-
дева в эфире стал, конечно, канал НТВ. 
Тут около 12:00, как раз когда на «Рос-
сии 1» началась трансляция медведев-
ского интервью, шла программа с симво-
лическим названием «Суд присяжных». 
Ее доля аудитории в Москве была замет-
но больше — 19,7%, а по стране в це-
лом — почти на равных — 18% с рейтин-
гом 2,5–3%.

О чем рассказывали в своих ново-
стях главные каналы по итогам «Разго-
вора с Дмитрием Медведевым»? На 
«Первом канале» и «России 1» в про-
грамме «Время» и в «Вестях» это была 
вторая тема выпуска, сюжеты по восемь 
и пять с лишним минут соответственно. 
На НТВ в «Сегодня» в 19:00 интервью 
Медведева было первой и главной те-
мой. И репортаж самый длинный, на во-
семь с половиной минут.

Что касается тем, отобранных из мед-
ведевского интервью, то тут госканалы 
были верны себе: социально-экономи-
ческий блок, пенсии, автомобильные 
штрафы, коррупция, судьба бывшего ми-
нистра обороны Анатолия Сердюкова, 
убийство журналиста Казбека Геккиева 
и предполагаемый конец света. Именно 
это, по мнению «Первого» и «России 1», 
важно услышать многомиллионной ауди-
тории их каналов. О вопросах, касавших-
ся принятия целого ряда жестких законов 
последнего времени,— о митингах, кле-
вете, иностранных агентах, про запреты 
в интернете, а также про обыски у извест-
ного оператора и режиссера Павла Кос-
томарова, деле журналиста Олега Каши-
на, последствиях процесса над Pussy 
Riot, о бунте заключенных в Копейске. 
Все это — что достаточно эмоционально 
спрашивали журналисты, а Дмитрий Мед-
ведев отвечал не отбрасывая — в про-
грамме «Время» и «Вестях» не ра с ска-
зывали.

На НТВ, как всегда, пошли особым 
путем. Тут в «Сегодня» рассказали и про 
реакцию Дмитрия Медведева на аресты 
по «Болотному делу», и про закон о не-
правительственных организациях и чер-
ные списки интернета, и о том, что он ду-
мает про «внесистемную оппозицию», 
про его президентские амбиции в 2018 
году. И вопрос Алексея Пивоварова 
о том, «как работать» журналистам, ес-
ли в семь утра приходят следователи 
с обыском к кинематографисту с миро-
вым именем, его соавтору по докумен-
тальному проекту «Срок» Павлу Костома-
рову, дали целиком.

Спустя всего два дня картина мира 
в итоговых программах госканалов по ос-
вещению большого интервью премьер-
ми нистра почти не изменилась. Но неожи-
данно синхронно оба госканала в «Вестях 
недели» и «Воскресном ”Времени“» доба-
вили одну тему из интервью Медведева, 
которая в новости 7 декабря не попала. 
Это вопрос Михаила Зыгаря с «Дождя», 
который цитировал письмо, пришедшее 
от зрителя его канала: «Я открытый гей 
и работаю в пресс-службе ”Единой Рос-
сии“. Миллион процентов дам, что ни один 
провокационный вопрос не будет задан, 
все вопросы заранее отобраны и лежат 
на столе. Но тем не менее спрошу. Зачем 
нужен закон о запрете гей-пропаганды?» 
Прозвучал и ответ Медведева на него 
о том, что «далеко не все вопросы комму-
никации между людьми нужно превращать 
в законодательство».

Совсем иной была подача интервью 
Дмитрия Медведева в программах «Не-
деля» на РЕН ТВ и «Центральное телеви-
дение» на НТВ. Там было и то, что пока-
зали новости госканалов, но еще и дру-
гое. То, о чем в программе «Время» 
и в «Вестях» предпочитают говорить 
редко или вообще молчать.

Только в «Неделе» и в «ЦТ» намекну-
ли и о послеэфирной части разговора 
Дмитрия Медведева, отрывок из кото-
рой мгновенно облетел интернет. В нем 
премьер-министр, в частности, вновь 
вернулся к обыскам у Костомарова и, го-
воря о следователях в рамках «болотно-
го дела», отреагировал на это вполне оп-
ределенно: «Козлы они, что в восемь ут-
ра приходят».

Стоит упомянуть и о том, как расска-
зывал о встрече с Дмитрием Медведевым 
еще один ее участник — Сергей Брилев 
в программе «Вести в субботу» на «Рос-
сии 1». Примечательно, что вслед за сво-
им коллегой по каналу Аркадием Мамон-
товым Брилев ввел новое определение 
участниц Pussy Riot. У Мамонтова они бы-
ли в эфире «кощунницами», а у Сергея 
Брилева стали «танцовщицами». Кроме 
того, ведущий «Вестей в субботу» после 
пересказа в общем стандартного для гос-
канала набора цитат из интервью пре-
мьер-министра зашел и на другое поле. 
Именно в ту часть интервью, где и проис-

ходил водораздел под условным делени-
ем, что «можно», а что «нельзя». К послед-
нему Сергей Брилев сделал следующую 
подводку: «В данном случае возьму грех 
на душу. Я прекрасно понимаю (интонаци-
онное ударение на этом слове.— А. Б.), 
что большинство зрителей полагают — 
главные вопросы не эти (митинги, законы 
о клевете, «иностранные агенты»…— 
А. Б.), а социально-экономические, но от 
атмосферы, как показывает практика, 
многое зависит. Либералам дадим слово 
в лице Марианны Максимовской». И даль-
ше в «Вестях в субботу» дали довольно 
подробный вопрос ведущей «Недели» на 
РЕН ТВ со слов, обращенных к Дмитрию 
Медведеву: «С кем мы боремся?» Именно 
в нем как раз и говорилось об ограниче-
нии свобод граждан на основании ряда 
принятых недавно властью законов. Мед-
ведев отвечал подробно. И даже неважно, 
убедительно или нет,— его спросили, а он 
изложил свою точку зрения.

Вообще это, конечно, уже вечный па-
радокс. Полтора часа на том же госкана-
ле «Россия 1» давать прямой эфир с не-
утвержденными и нетабуированными 
вопросами второму по должности чело-
веку в стране, а потом провести сильную 
фильтрацию и отобрать для вечерних но-
востей и итоговых программ только то, 
что считают необходимым и дозволен-
ным показывать государственные каналы 
своим зрителям. 

А вот, собственно, показатели того, 
как на прошедшей неделе зрители смот-
рели главные вечерние выпуски «Первого 
канала», «России 1» и НТВ. И в целом они 
отражают тенденцию распределения по-
пулярности новостей среди зрителей в те-
леэфире. В Москве с большим отрывом от 
двух госканалов лидирует НТВ. «Сегодня» 
в 19:00 в среднем на неделе смотрело 
19,2% телезрителей с рейтингом 6% (в от-
дельные дни доля в столице превышала 
даже 22%). На втором месте «Первый ка-
нал» с программой «Время». На прошед-
шей неделе ее средний показатель соста-
вил 15,4% аудитории с рейтингом 6,1%. 
И меньше всего, судя по рейтингам, зри-
телей интересует программа «Вести» 
в 20:00 на канале «Россия 1». Ее средний 
показатель за неделю в Москве составил 
всего 10% с рейтингом 3,9%.

По стране в целом самой популярной 
ежедневной информационной програм-
мой является «Время». «Первый канал» 
в 21:00 включало на прошлой неделе 
в среднем 18,7% аудитории. На втором 
месте новости «Сегодня» на НТВ с долей 
16,5%. У «Вестей» в 20:00 самый низкий 
показатель среди общероссийской ауди-
тории. Главные новости на «России 1» 
смотрит всего 10,8% зрителей.

Что касается двух главных итоговых 
программ на госканалах, которые выхо-
дят по воскресеньям в разгар вечера, то 
здесь ситуация несколько иная. В Моск-
ве зрителей традиционно значительно 
меньше интересует то, что им предлага-

ют в качестве итогов «Вести недели» 
и «Воскресное ”Время“», и доля тут была 
примерно одинаковая. На «России 1» 
с сентября 2011 года по июнь 2012 года 
среди всех зрителей старше 18 лет «Вес-
ти недели» смотрело в среднем 12,7%, 
на «Первом канале» «Воскресное ”Вре-
мя“» — 11,9% аудитории. А вот среди 
предпочтений жителей страны в целом 
разрыв уже ощутимее. В прошлом теле-
сезоне Петра Толстого смотрело 13,9% 
зрителей, а Евгения Ревенко — 15%.

В этом телесезоне оба госканала 
сменили ведущих своих итоговых про-
грамм. В «Вестях недели» теперь Дмит-
рий Киселев, в «Воскресном ”Време-
ни“» — Ирада Зейналова. Изменились 
ли рейтинги в связи со сменой ведущих? 
Если посмотреть на динамику первых 
трех месяцев нового телесезона (с сен-
тября по декабрь), то средние показате-
ли в Москве остались практически без 
изменений. На «России 1» итоги недели 
в сопровождении Дмитрия Киселева 
смотрит сейчас в среднем 11,9% аудито-
рии, на «Первом канале» с Ирадой Зей-
наловой — 12% аудитории. 

Общероссийские показатели за три 
первых месяца выше у «Вестей недели», 
чем у «Воскресного ”Времени“»,— 14% 
аудитории против 13,2% (с 9 сентября 
по 2 декабря). Впрочем, вторую неделю 
подряд Дмитрий Киселев на «России 1» 
собирает весьма заметную долю аудито-
рии: 16,8% 2 декабря, а 9 декабря — еще 
больше — 18,6% с рейтингом 7,6%. При 
этом «Воскресное ”Время“» в это воскре-
сенье включили всего 12,7% зрителей 
с рейтингом 5,2%. 

Тут, конечно, трудно сказать, от чего 
зависят такие высокие рейтинги «Вестей 
недели». То ли от интереса публики к то-
му, как показывает и интерпретирует со-
бытия недели ведущий Киселев, то ли от 
показателей предшествующей програм-
мы. Рейтинги не дают на это ответа.

Любопытно, что на этой неделе пе-
ред «Вестями недели» в воскресенье 
выходил праздничный выпуск програм-
мы «Аншлаг». И прогноз, который давал 

”Ъ“ в «Телелидерах» две недели назад, 
полностью оправдался. Тогда госканал 
в течение четырех часов показывал 
в своем эфире бенефис Евгения Петро-
сяна, и его с 16:00 до 20:00 (как раз до 
«Вестей недели») смотрело 21,9% зри-
телей страны с рейтингом 7,4%. И вот 
в этот раз еще одна, ставшая уже нари-
цательной для телеэфира программа 
«Аншлаг» праздновала свое 25-летие 
в эфире. Ее так же на «России 1» пока-
зывали с 15:30 до 20:00. И Регина Дубо-
вицкая даже немного переплюнула Евге-
ния Петросяна. Показатели концерта 
«Аншлагу — 25» были очень высокими: 
доля 22,8% и рейтинг 7,7%. 

Вот и получается: 25 лет выходит в те-
леэфире «Аншлаг». Поколения смени-
лись. А его все смотрят и смотрят. Какие 
уж тут новости.

ИТОГОВЫЕ ПОКАЗАТЕЛИ «ПЕРВОГО КАНАЛА», «РОССИИ 1» И НТВ 
С 3 ДЕКАБРЯ ПО 9 ДЕКАБРЯ (ПРЕДВАРИТЕЛЬНЫЕ ДАННЫЕ)
АУДИТОРИЯ: РОССИЯНЕ СТАРШЕ 18 ЛЕТ. ДАННЫЕ «TNS РОССИЯ».

«ПЕРВЫЙ КАНАЛ»

«РОССИЯ 1»

НТВ

14,0

14,4

14,7

ИТОГОВЫЕ ПОКАЗАТЕЛИ СТС, ТНТ И РЕН ТВ С 3 ДЕКАБРЯ 
ПО 9 ДЕКАБРЯ (ПРЕДВАРИТЕЛЬНЫЕ ДАННЫЕ)   ДАННЫЕ «TNS РОССИЯ».

АУДИТОРИЯ ДЛЯ КАНАЛА СТС: РОССИЯНЕ ОТ 6 ДО 54 ЛЕТ; ДЛЯ ТНТ: РОССИЯНЕ ОТ 14 ДО 44 ЛЕТ; 
ДЛЯ РЕН ТВ: РОССИЯНЕ ОТ 25 ДО 59 ЛЕТ.

СТС

ТНТ

РЕН ТВ

8,4

14,3

5,7

Самые популярные программы недели основных каналов 
Место   Канал, название программы (дата эфира)  Рейтинг   Доля  
в рейтинге    (%)  (%) 
(предыдущая 
неделя)
 «ПЕРВЫЙ КАНАЛ»   
1 (1) Ток-шоу «Пусть говорят!» с Андреем Малаховым (3.12)  10,3  26
2 (3) «Время» (3.12) 8,4 20,4
3 (2) «Голос» (7.12) 8,1 21,8
4 (—) Ток-шоу «Поле чудес» (7.12) 6,4 20,5
5 (—) «Минута славы шагает по стране» (8.12) 6 16,3
 «РОССИЯ 1»   
1 (—) «В ожидании весны». Художественный фильм (9.12)  9,2  24,2
2 (—) «Не уходи». Художественный фильм (8.12) 7,8 23
3 (—) «Аншлагу 25» 7,7 22,8
4 (3) «Вести недели» с Дмитрием Киселевым (2.12) 7,6 18,6
5 (—) Сериал «По горячим следам» (4.12) 5,9 16,3
 НТВ   
1 (2) Сериал «Литейный» (6.12)  7,9  19,4
2 (1) Сериал «Дикий-3» (6.12) 7 18,4
3 (3) «Чистосердечное признание» (9.12) 6,6 16,3
4 (—) «Возвращение». Художественный фильм (7.12) 6,3 16,3
5 (—) «Сегодня вечером» (5.12) 5,6 17,8
 СТС   
1 (—) «Между небом и землей». Художественный фильм (3.12)  2,8  8,4
2 (—) «Последний отпуск». Художественный фильм (4.12) 2,7 8,4
3 (—) Сериал «Дневник доктора Зайцевой» (5.12) 2,7 6,7
4 (4) Шоу «Уральские пельмени» (7.12) 2,6 7,1
5 (—) «Дети шпионов-4. Армагеддон». Художественный фильм (9.12) 2,6 6,4
 ТНТ   
1 (1) Шоу «Битва экстрасенсов» (7.12)  5,8  15,1
2 (2) Сериал «Интерны» (3.12) 4,1 10,1
3 (4) «Комеди клаб» (7.12) 3,9 9,9
4 (—) «Властелин колец: две крепости». Художественный фильм (9.12) 3,8 9,7
5 (5) «Дом-2. Город любви» (9.12) 3,7 15,1
 РЕН ТВ   
1 (—) «Новости 24» (3.12)  2,6  7,3
2 (—) «Экстренный вызов - 112» (4.12) 2,6 7,1
3 (2) «Неделя с Марианной Максимовской» (8.12) 2,4 6,8
4 (3) «Территория заблуждений» с Игорем Прокопенко (4.12) 2,4 6,2
5 (—) «Специальный проект». Документальный цикл (5.12) 2,4 6,1
Аудитория: россияне старше 18 лет. Предварительные данные.  
Представлены «TNS Россия» специально для ”Ъ“.

Суды раскроют двери 
и сайты для журналис-
тов и просто любопыт-
ных граждан  
фото Дмитрия Духанина

3 –9 декабря

Оппозиции и мэрии вчера так и не удалось согласо-
вать  намеченный на 15 декабря «Марш свободы». 
Организаторы требовали санкционировать шествие 
по любой центральной улице, но с  обя за тельным его 
финишем на Лубянке, однако им было отказано. Те-
перь протестующие планируют несанкционирован-
но собраться у Соловецкого камня. Как заявили ”Ъ“ 
в городской администрации, сегодня чиновники 
официально уведомят прокуратуру «о том, что ме-
роприятие не согласовано», и «попросят принять 
соотве тствующие меры».

Переговоры оргкомитета намеченного на 15 дека-
бря «Марша свободы» с представителями московской 
мэрии вчера затянулись до позднего вечера. Ближе 
к 21:00 организаторы акции объявили, что согласовать 
ее не удалось. «Это был последний день, когда по за-
кону можно санкционировать наше мероприятие. Мы 
предложили массу компромиссных вариантов, но мэ-
рия, видимо, почувствовала, что в протестном движе-
нии назрел кризис, и просто перестала нас слушать»,— 
заявил ”Ъ“ входящий в оргкомитет член «Солидарнос-
ти» Сергей Давидис.

Как ранее сообщал ”Ъ“, для шествия численностью 
50 тыс. человек оппозиция рассматривала несколько 
возможных маршрутов по центральным улицам, но во 

всех случаях акцию планировалось завершить на Лу-
бянской площади. Однако чиновники заявили, что 
в выходной день перекрытие подъездов к Лубянской 
площади создаст проблемы для движения транспор-
та. Поэтому вчера в мэрии обсуждались три альтерна-
тивных маршрута — от Пушкинской площади до про-
спекта Сахарова (как это было во время двух последних 
«Маршей миллионов»), от Трубной до станции метро 
«Кропоткинская» или же от Якиманки до станции мет-
ро «Третьяковская».

Ни один из этих маршрутов оппозиционеров не ус-
троил. «Мы предлагали компромисс: пройти от Труб-
ной, но завершить шествие на Боровицкой, побли-
же к Кремлю. Нас не послушали, поэтому 15 декабря 
мы все выйдем на Лубянку»,— заявил господин Дави-
дис. Предполагается, что участники несанкциониро-
ванной акции возложат цветы к Соловецкому камню 
в знак протеста против политических репрессий «пос-
тоят 15 минут и разойдутся, не провоцируя полицию».

«У оппозиции были все возможности согласовать ак-
цию, но создается впечатление, что ее представители 
сознательно срывали переговорный процесс. Плохо, 
что они подводят обычных людей, у которых неизбеж-
но возникнут проблемы при выходе на несанкциони-
рованную акцию»,— заявил ”Ъ“ глава департамента ре-

гиональной безопасности Москвы Алексей Майоров. 
По словам чиновника, сегодня он уведомит городскую 
прокуратуру о том, что 15 декабря в столице намечает-
ся несанкционированная акция, и от лица городско-
го правительства попросит надзорное ведомство «при-
нять соответствующие меры».

А вот переговоры оппозиции Санкт-Петербурга с го-
родским правительством завершились успешно. 15 де-
кабря в городе состоятся сразу два «Марша свободы». 
Оба шествия пройдут по одному маршруту протяжен-
ностью около 1,5 км — от станции метро «Горьковская» 
до Марсова поля. Организаторами первой акции, ко-
торая согласована на 5 тыс. человек и начнется утром, 
стали активисты движений «Национальные демокра-
ты» и «Гражданская ответственность». Она пройдет ис-
ключительно под флагами Санкт-Петербурга и России. 
Второе шествие, организованное «Гражданским коми-
тетом» (ГК), начнется в 15:30. Эта акция согласована на 
1 тыс. человек. В колонне пойдут те, кто не хочет отка-
зываться от политической символики. По словам пред-
седателя ГК Ольги Курносовой, в шествии примут учас-
тие активисты как левых, так и националистических 
организаций.

Григорий Туманов;  
Антон Арсеньев, Санкт-Петербург

От «Марша свободы» оставили камень
Мэрия Москвы не согласовала протестную акцию

Регионы завершают работу над внесением попра-
вок в мес тные законы о митингах. Парламент Хаба-
ровского края вчера разрешил проводить акции 
протеста под собственными окнами, а Воронежс-
кая областная дума сняла запрет на проведение ак-
ций «на тротуарах», «в непосредственной близости 
от автодорог» и объектов культуры. Ранее смягчить 
правила проведения публичных мероприятий реги-
онам рекомендовала президентская администра-
ция, однако прислушались к ним единицы. 

•	 Поправки	к	федеральному	закону	«О	собраниях,	ми-
тингах,	демонстрациях,	шествиях	и	пикетировании»	
были	подписаны	Владимиром	Путиным	8	июня,	на-
кануне	второго	«Марша	миллионов».	Они	ужесточили	
правила	проведения	политических	массовых	меропри-
ятий,	увеличили	штрафы	за	нарушения	в	ходе	акций	
(до	300	тыс.	руб.	для	граждан,	до	1	млн	руб.	для	юрлиц)	
и	предусмотрели	создание	в	регионах	мест	для	проведе-
ния	митингов	без	предварительного	уведомления.	Реги-
оны	должны	привести	свое	законодательство	в	соот-
ветствие	с	федеральным	до	31	декабря.
Вчера хабаровский парламент принял во втором 

чтении законопроект о порядке проведения акций 
протеста. Первый вариант проекта с подачи крае-
вого правительства устанавливал минимально до-
пустимое расстояние между участниками одиноч-
ного пикета в 50 м, а также исключал из числа мест 
проведения публичных акций «территории, непос-
редственно прилегающие» к резиденциям органов 
власти. Депутаты от трех фракций — КПРФ, ЛДПР 
и «Справедливой России» — обвинили авторов зако-
на в нарушении норм Конституции и потребовали 
смягчить условия. Вчера фракция «Единой России» 

согласилась пойти на компромисс. Депутаты сокра-
тили расстояние между пикетчиками до 30 м и сня-
ли запрет на митинги возле зданий органов влас-
ти. «Будут митинговать напротив входа в краевую 
думу: пожалуйста, мне даже удобнее выйти, пого-
ворить с людьми»,— заявил ”Ъ“ спикер краевой ду-
мы Сергей Хохлов. Впрочем, губернатор края Вячес-
лав Шпорт свое мнение по поправкам пока не вы-
сказал, поэтому законопроект не был принят вчера 
сразу в третьем чтении.

Напротив, Воронежская облдума вчера приняла за-
кон о проведении массовых акций в окончательном 
чтении. За него отказалась голосовать только фракция 
КПРФ, член которой Сергей Рудаков заявил ”Ъ“, что пар-
тия таким образом выражает несогласие с поправками 
в федеральный закон «О митингах». Хотя закон был зна-
чительно смягчен по сравнению с принятым в конце но-
ября первоначальным вариантом, который запрещал 
проведение акций «на тротуарах» и «в непосредствен-
ной близости от автодорог», а также возле объектов куль-
туры «во время проведения в них мероприятий». Пред-
ставлявший депутатам новую редакцию проекта полп-
ред губернатора в облдуме Валерий Карташов рассказал, 
что «смягчение вызвано результатом продуктивной дис-
куссии» властей с «представителями гражданского об-
щества», проходившей «в последние недели». 

Напомним, что смягчить правила проведения мас-
совых акций регионам рекомендовали в админист-
рации президента (см. ”Ъ“ от 4 сентября). Тогда вице-
губернаторам предложено было подумать о возмож-
ности более либерального подхода к принятию реги-
ональных законов о митингах с акцентом на профи-
лактику и разрешение конфликтов на стадии, пред-

шествующей массовому недовольству. Однако на ре-
альные уступки оппозиции в регионах не пошли. На-
пример, в Самарской области доработкой вопроса за-
нимается рабочая группа с участием общественни-
ков, но единороссы намерены позаботиться не толь-
ко о протестующих. «В существующей редакции про-
ведение парада Победы или общественных меропри-
ятий сильно затрудняется. Та же ”Единая Россия“ ре-
гулярно проводит массовые акции и не обязательно 
политические. Исходя из этих поправок, организо-
вать их не сможет никто»,— пояснила ”Ъ“ депутат от 
«Единой России» Ольга Соломатина. А амурской парла-
мент по требованию фракций КПРФ, ЛДПР и «Справед-
ливой России» смягчил положения закона, разрешив 
митинговать у магазинов и торговых центров и сокра-
тив с 50 до 30 м минимальное расстояние между оди-
ночными пикетами и настолько же — расстояние от 
митингующих до объектов, проведение массовых ак-
ций у которых запрещено.

А вот Госсовет Татарстана отказался уменьшить 
расстояния от объектов, вблизи которых запреща-
ется проведение публичных акций. Так, митингую-
щим запрещено собираться ближе чем в 500 м от во-
енных и производственных объектов, 200 м — от ав-
то-, железнодорожных и речных вокзалов, аэропор-
тов и 50 м от зданий госорганов, судов, прокурату-
ры, консульств или культовых сооружений. Рассто-
яние между пикетчиками не должно быть меньше 
30 м. Как объяснил ”Ъ“ глава комитета по законности 
Шакир Ягудин, Госсовет руководствовался рекомен-
дациями МВД, которое должно обеспечить безопас-
ность участников мероприятий. 

Отдел политики

Протестующим уступают место под окнами
Регионы завершают принятие законов о митингах

развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире 
радио
kommersant.fm
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В распоряжении ”Ъ“ оказались ре-
зультаты мониторинга эффектив-
ности частных вузов, который был 
проведен Минобрнауки. Ранее 
аналогичное исследование ве-
домства по оценке работы госу-
дарственных вузов привело 
к скандалу: в черном списке оказа-
лись известные учебные заведе-
ния, а их ректоры раскритиковали 
критерии мониторинга. В итоге по-
давляющее большинство частных 
вузов просто бойкотировали ини-
циативу министерства, их пред-
ставители заявили, что не верят 
в объективность исследования.

Частные вузы оценивались по 
пяти основным критериям, кото-
рые призваны показать уровень об-
разовательной и научной работы. 
Прежде всего учитывался средний 
балл ЕГЭ студентов, принятых на 
первый курс: вузы, набравшие од-
них троечников, оказались в конце 
списка. Также принимался во вни-
мание объем научно-исследователь-
ских и опытно-конструкторских ра-
бот, количество иностранных сту-
дентов и уровень дохода вузов. От-
дельно Минобрнауки интересовала 
инфраструктура учебных заведе-
ний — хватает ли там зданий и ла-
бораторий для серьезной учебы.

В России зарегистрировано 
446 негосударственных вузов и 661 
их филиал. Участие в мониторинге 
было для них добровольным делом, 
и подавляющее большинство рек-
торов от этой процедуры уклони-
лись. Предоставить свои данные 
Минобрнауки решились только 70 
вузов и 97 филиалов. В черный спи-
сок с признаками неэффективнос-
ти попали 41 вуз и 55 филиалов.

Напомним, ранее ведомство про-
вело аналогичный мониторинг эф-
фективности госвузов, который стал 
самой скандальной инициативой 
Минобрнауки в этом году. Незадолго 
до этого чиновники заявляли, что 
в стране необходимо сократить до 
20% вузов. В итоге 136 вузов из 502 
оказались «с признаками неэффек-
тивности» — среди них неожиданно 
оказались РГГУ, МАРХИ и другие из-
вестные учебные заведения. Позже 
в министерстве пояснили, что чер-
ный список делится на три группы: 
от «творческих» вузов эффективнос-

ти никто не ждет, а оставшимся ву-
зам либо помогут развиваться, либо 
«реорганизуют». В итоге Союз ректо-
ров России потребовал от Ми-
нобрнауки провести подобное ис-
следование и среди частных вузов 
«для чистоты конкуренции на рын-
ке образовательных услуг».

«Изначально 300 вузов согласи-
лись участвовать в мониторинге, но 
потом их количество сократилось,— 
заявил ”Ъ“ председатель Ассоциа-
ции негосударственных вузов Рос-
сии Владимир Зернов.— Они счита-
ют, что мониторинг не принесет ни-
каких плодов, и не верят в подде-
ржку государства». Первый прорек-
тор Международной академии биз-
неса и управления Екатерина Доб-
ренькова рассказала ”Ъ“, что вуз не 
стал участвовать в мониторинге из-
за того, что слишком поздно полу-
чил соответствующий запрос. Кроме 
того, она считает необъективными 
критерии исследования: «Результа-
ты ЕГЭ не показывают качество ву-
зовского образования. К тому же сту-
денты с высокими баллами ЕГЭ 
в первую очередь подают документы 
в государственные вузы».

В итоге в исследовании участво-
вали 19 столичных вузов, 11 из них 
ок азались  неэффективными 
(см. таблицу). «Любой рейтинг — это 
выявление проблем, которые нуж-
но решать, поэтому мы не можем 
сказать, что полностью не согласны 
с Минобрнауки,— заявила ”Ъ“ де-
кан педагогического факультета 
Православного Свято-Тихоновского 
гуманитарного университета Татья-
на Склярова.— Но при этом надо 
учитывать специфику: мы готовим 
специалистов в тех областях, в кото-
рых госвузы только начинают рабо-

ту. У нас существуют факультеты, где 
преподают даже не кандидаты наук, 
а заслуженные деятели культуры. 
Также у нас преподают кандидаты 
и доктора богословия, а эта ученая 
степень пока не признана».

Замминистра образования Алек-
сандр Климов заявил ”Ъ“, что Ми-
нобрнауки не может наказывать ву-
зы за отказ от участия в мониторин-
ге. Вместе с тем чиновник уверен, 
что это решение приведет к потере 
репутации вуза: «Люди, которые 
планируют поступать в учебное за-
ведение, зададут себе вопрос: поче-
му вуз отказался предоставить дан-
ные о себе? Стоит ли доверять тако-
му образовательному учрежде-
нию?» Господин Климов подчерк-
нул также, что проект закона «Об об-
разовании», который уже был при-
нят Госдумой в первом чтении, обя-
зывает частные вузы участвовать 
в подобных мониторингах.

Признание вуза неэффективным 
не приведет к немедленному за-
крытию. «Учредители негосударс-
твенных вузов — это организации 
или физические лица. Мы не имеем 
полномочий для реорганизации та-
ких учебных заведений,— пояснил 
замминистра.— Даже лишение ли-
цензии — это четко регламентиро-
ванный процесс, который просто 
так не может начаться. Впрочем, жа-
лобы на вуз могут стать основанием 
для внеплановой проверки».

Александр Черных,  
Мария Фомина,  
Павел Коробов

Частные вузы привели  
к общему знаменателю
Минобрнауки составило новый список неэффективных вузов

С 1 января 2013 года водители 
смогут остаться с правами, вы-
ехав на встречную полосу движе-
ния или объехав препятствие по 
трамвайным путям встречного на-
правления, отделавшись штра-
фом. Вчера Госдума приняла со-
ответствующие поправки в КоАП. 
До сих пор за эти нарушения без-
альтернативно лишали водитель-
ского удостоверения. Но депута-
ты решили, что это слишком суро-
вое наказание для автомобилис-
тов, которые, к примеру, заехали 
одним колесом за сплошную ли-
нию или не успели закончить об-
гон через прерывистую линию 
разметки. Впрочем, наказание — 
штраф или лишение — будет все 
равно определять суд.

Законопроект, который вчера при-
няла Госдума во втором и третьем чте-
ниях, вносит поправки в статью 12.15 
КоАП. Автор документа, первый замп-
ред комитета по госстроительству Вя-
чеслав Лысаков, предложил смягчить 
наказание за выезд на полосу, предна-
значенную для встречного движения. 
Напомним, что в действующей редак-
ции КоАП санкция за это нарушение 
варьируется в зависимости от совер-
шаемого маневра. Если это разворот 
или поворот налево, полагается 
штраф 1–1,5 тыс. руб. Если это выезд 
на дорогу с односторонним движени-
ем, то водитель может быть оштрафо-
ван на сумму 5 тыс. руб. либо лишен 
прав на срок до полугода. И, наконец, 
если машина выехала на встречку для 
обгона — лишение прав на срок от че-
тырех до шести месяцев.

Напомним, что до 2007 года судам 
позволялось выбирать наказание за 
выезд на встречку: штраф или лише-
ние прав. Однако по настоянию 
ГИБДД были приняты поправки в Ко-
АП, исключающие такую возмож-
ность. В начале 2012 года первый за-
мпред комитета по госстроительству 
Вячеслав Лысаков подготовил поп-
равки, которые смягчали наказание 
до штрафа в 4 тыс. руб. Однако против 
этого выступила ГИБДД с мотивиров-
кой, что выезд на встречку является 
нарушением с самыми тяжелыми 
последствиями — 15,2 погибших на 
каждые 100 человек, попавших в та-
кого рода ДТП. 

Компромиссный вариант, кото-
рый устроил ГИБДД и депутатов, за-

ключается в следующем. С нового 
года, если водитель выехал на 
встречную полосу, его дело переда-
дут в суд, который решит, назначить 
штраф в 5 тыс. руб. или лишить 
гражданина прав на срок от 4 до 
6 месяцев. Как пояснили ”Ъ“ в Госав-
тоинспекции, это позволит судьям 
рассматривать все обстоятельства 
нарушения. Водитель, к примеру, 
сможет отделаться штрафом, если 
заехал на встречку случайно (напри-
мер, одним колесом) или не успел 
закончить обгон, начатый по прави-
лам. То есть фактически речь идет 
о возвращении к схеме, которая 
действовала до 2007 года. Основное 
отличие заключается в том, что те-
перь, если водитель выезжает на 
встречную полосу повторно (то есть 
в течение года после оплаты штрафа 
или после окончания срока лише-
ния), то его безальтернативно лиша-
ют прав, при этом еще жестче, чем 
сейчас — на год. Такое же суровое 
наказание грозит автомобилисту 
и в том случае, если он повторно вы-
ехал на улицу с односторонним дви-
жением против потока. Избежать 
лишения прав можно, если наруше-
ние зафиксировала камера в автома-
тическом режиме — тогда автовла-
делец получит штраф в 5 тыс. руб. 

Еще одно новшество касается объ-
езда препятствия по трамвайным пу-
тям встречного направления. Рань-
ше за это нарушение лишали прав, 
новая санкция — штраф от 1 тыс. до 
1,5 тыс. руб.

Оппоненты господина Лысакова 
скептически отнеслись к принятому 
законопроекту. «Известно, как у нас 
принимают решения судьи — полно-
стью полагаясь на материалы, предо-
ставленные сотрудником ДПС. Поэто-
му водителю будет очень тяжело до-
казать, что он заехал на встречку слу-
чайно,— считает зампред фракции 
ЛДПР в Госдуме Ярослав Нилов.— 
С учетом того, что в РФ разметку часто 
не видно из-за снежных заносов, пло-
хого покрытия, риск попасть на пов-
торное нарушение и лишиться прав 
на год очень высок».

Иван Буранов

Встречка Нового года
Госдума смягчила наказание  
за выезд на полосу встречного движения

Столичный мэр Сергей Собянин 
вчера объявил, что Москву ждет 
глобальная смена вывесок торго-
вых точек, ресторанов и других ор-
ганизаций. Размер подобных конс-
трукций ограничат 10 м в длину 
и 0,5 м в высоту. К лету вывески 
должны перевесить в десяти квар-
талах в разных районах города, 
после чего новый порядок распро-
странят на всю Москву. Эксперты 
считают, что без системы жестких 
штрафов предприниматели менять 
вывески не станут.

О старте кампании по перевешива-
нию вывесок Сергей Собянин объ-
явил вчера на заседании правительс-
тва Москвы. По его словам, проблем 
в отрасли не меньше, чем с наружной 
рекламой (см. стр. 12), а некоторые 
здания «вообще не видны из-за аляпо-
ватых вывесок, изготовленных безо 
всяких правил». Ранее главный архи-
тектор города Сергей Кузнецов сооб-
щал, что в Москве развешано 150 тыс. 
вывесок и лишь пятая часть из них со-
гласована. Новые правила устанавли-
вают жесткие требования к таким 
конструкциям. Высота вывесок огра-
ничена 0,5 м, а длина — 60% от разме-
ра витрины или фасада помещения, 
которое занимает организация, на-
пример магазин или ресторан. При 
этом в любом случае длина конструк-
ции не может превышать 10 м, а рас-
стояние между соседними вывеска-
ми «в одной горизонтальной плоскос-
ти фасада», наоборот, не может состав-
лять менее 10 м. Правила прямо за-
прещают размещать вывески ниже 
2,5 м от земли и выше второго этажа 
зданий, в том числе на балконах, ок-
нах и стенах жилых домов. Оборудо-
вать конструкцию на крыше дома раз-
решается организации, в случае если 
она единолично владеет зданием. На-
конец, каждой организации полага-
ется лишь одна вывеска на здании. 
Цвет конструкций не оговаривается, 
но из презентации, показанной в мэ-
рии, следует, что господин Кузнецов 
предпочитает их сплошную заливку 
коричневым цветом.

К 1 июля 2013 года дана команда 
перевесить вывески по новым прави-
лам в экспериментальной зоне, в ко-
торую вошли десять кварталов в деся-
ти разных округах (например, квар-
тал 65–646, ограниченный улицами 
Красина, Гашека, 2-й Брестской и Са-

довым кольцом). К этому же сроку 
должны быть сменены вывески на 
15 театрах и торговых комплексах 
(в список мэрии попали театры «Эр-
митаж», «Сфера», а также торговые 
центры «Золотой Вавилон» и «Атри-
ум»). Типы, размеры и места размеще-
ния вывесок на этих зданиях опреде-
лит Москомархитектура. Наконец, 
власти займутся и обликом «значи-
мых городских улиц» — Воздвижен-
ки, Петровки, Рождественки, Камер-
герского переулка, Кузнецкого Моста 
и Тверской улицы. К весне Москомар-
хитектура разработает концепции их 
оформления, установив детальные 
требования к типу, размеру, цвету 
и даже шрифтам размещаемых на 
этих улицах вывесок. По информа-
ции ”Ъ“, консультирует чиновников 
в этой работе арт-директор дизайн-
студии Артемия Лебедева Эркен Кага-
ров. К 1 сентября все вывески должны 
быть перевешены и на этих улицах, 
после чего мэрия возьмется за облик 
Садового и Бульварного кольца. Сер-
гей Кузнецов выступает за создание 
в Москве и своей Таймс-Сквер с яркой 
рекламой — такой зоной может стать 
Новый Арбат. Осенью 2013 года но-
вые правила размещения вывесок 
могут ввести уже по всей Москве.

Эксперты обращают внимание на 
то, что мэрия предлагает организаци-
ям сменить вывески добровольно 
и за свой счет, а в случае отказа грозит 
демонтировать указатели по предпи-
санию объединения административ-
но-технических инспекций (ОАТИ) 
Москвы. «В городе надо упорядочи-
вать систему визуальной информа-
ции. Но важен механизм работы»,— 
рассуждает декан Высшей школы ур-
банистики при Высшей школе эконо-
мики Александр Высоковский. По его 
мнению, при одной только угрозе де-
монтажа предприниматели менять 
вывески не станут. «Будут сидеть 
и ждать, пока их мэрия снимет. Могут 
вообще сказать, что денег на новые 
нет»,— говорит он. Господин Высо-
ковский считает, что ситуацию с вы-
весками власти смогут упорядочить, 
лишь введя систему жестких штра-
фов и поощрений. «Кому-то можно 
было бы снизить аренду в случае быс-
трой смены вывески. А тем, у кого нет 
денег, давать льготный кредит на но-
вую табличку»,— рассуждает эксперт.

Александр Воронов

Москва меняет вывеску
Фасады домов избавят  
от лишней информации
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Прокуратура передала в Мособлсуд вызвав-
шее большой общественный резонанс де-
ло о покушении на химкинского эколога Кон-
стантина Фетисова, совершенном осенью 
2010 года. Перед судом предстанут началь-
ник отдела химкинской администрации Анд-
рей Чернышев и три его сообщника. Мотивом 
преступления, по версии следствия, была вы-
зывавшая недовольство местных властей об-
щественная деятельность эколога. Несмот-
ря на то, что, по версии следствия, Черныше-
ву заказали расправу над господином Фети-
совым вышестоящие чиновники, их личнос-
ти пока установить не удалось. Бывший глава 
Химок Владимир Стрельченко, проходивший 
по делу свидетелем, в частности, заявил, что 
у него никаких проблем с Константином Фети-
совым не было.

Осенью 2010 года на эколога Константина 
Фетисова, который на тот момент занимал пост 
председателя химкинского отделения «Правого 
дела», было совершено два нападения. По вер-
сии следственного управления (СУ) Следственно-
го комитета России (СКР) по Московской области, 
которое расследовало дело, оба преступления ор-
ганизовал тогдашний начальник отдела муници-
пальной собственности и приватизации Химок 
Андрей Чернышев. Как говорится в материалах 
расследования, мотивом нападений была обще-
ственная деятельность господина Фетисова, ко-
торый организовывал публичные мероприятия, 
«направленные на выявление правонарушений 
должностных лиц органов местного самоуправ-
ления и привлечение к ним внимания правоох-
ранительных и контролирующих органов».

В первой половине сентября 2010 года, гово-
рится в деле, у «неустановленных следствием лиц 
из числа руководства администрации городско-
го округа Химки Московской области, желавших 
запугать Фетисова К. С. с целью воспрепятствова-
ния выполнению им общественного долга», со-
зрел замысел расправиться с экологом. Осущес-
твить задуманное поручили Андрею Черныше-
ву. Тот, как считает следствие, из «ложно пони-
маемых» карьерных соображений согласился и 
привлек к делу своего знакомого Андрея Каши-
рина (в особом порядке уже осужден на четыре 
года лишения свободы). В качестве вознаграж-
дения Каширину чиновник пообещал покрови-
тельство бизнесу последнего со стороны химкин-
ских властей.

После этого, считает следствие, Чернышев и 
Каширин предложили приятелям последнего 
Вазгену Цатуряну и Денису Растокину (уже осуж-
ден в особом порядке на два года) жестоко избить 
господина Фетисова. За это исполнителям было 
обещано 30 тыс. руб. Чернышев, по версии следс-
твия, сообщил сообщникам не только номер мо-
бильного телефона эколога, но и его домашний 
адрес и место работы — офис ООО «Аэрософт» 
(Москва, Ленинградский проспект, 57). После это-
го злоумышленники установили за господином 
Фетисовым слежку и выяснили обычные марш-
руты его передвижений.

Перед тем как совершить нападение на госпо-
дина Фетисова, Каширин познакомился с ним 
— якобы под предлогом покупки персональных 
компьютеров. Нападение было запланировано 

на 18 сентября. В этот день, говорится в деле, Ка-
ширин позвонил господину Фетисову и узнал, 
что вечером тот планирует посетить свадьбу од-
ного из своих знакомых в Братцево. Нападение 
было поручено Растокину и Цатуряну, однако те, 
по версии следствия, отказались выполнять ука-
зание Чернышева, который настаивал на жесто-
кой расправе с экологом, и решили ограничить-
ся «просто» избиением.

Примерно в восемь часов вечера Каширин в 
Братцево под каким-то благовидным предлогом 
заманил господина Фетисова, участвовавшего в 
торжествах, в намеченное преступниками место, 
где Растокин резиновой дубинкой, а Цатурян ру-
ками избили эколога. Это деяние, как сообщила 

”Ъ“ официальный представитель СУ СКР по Мос-
ковской области Ирина Гуменная, следователи 
квалифицировали как соучастие в побоях (ст. 33 
и ст. 116 УК РФ).

Однако на эколога Фетисова произошедшее не 
произвело особого впечатления, и он продолжил 
критиковать химкинскую администрацию, осо-
бенно за работу ОАО «Полигон ТБО», принадле-
жащего местным властям. После этого, говорится 
в деле, с господином Фетисовым решили распра-
виться окончательно. По версии следствия, Чер-
нышев вновь обратился к Каширину, на этот раз 
поручив ему организовать убийство господина 
Фетисова. При этом, говорится в деле, Чернышев 
договорился со своим знакомым Вячеславом Ко-
валевым, что белорусские родственники послед-
него укроют у себя исполнителей преступления.

Каширин предложил своим знакомым Мак-
симу Кривенцову и Евгению Морозову за возна-
граждение исполнить заказ: Кривенцову Каши-
рин пообещал простить долг $1 тыс., а Морозо-
ву — дать $2 тыс. Оба согласились, но в послед-
ний момент Кривенцов, испугавшись, отказал-
ся от убийства. В результате все пришлось делать 
Евгению Морозову, который избил Константина 
Фетисова битой возле дома. Причем Морозов бил 
жертву по голове с такой силой, что бита слома-
лась. Довести дело до конца преступнику не поз-
волило появление случайных свидетелей. Госпо-
дин Фетисов выжил, несколько месяцев был в ко-
ме, а потом заново учился ходить и говорить.

Пока личности руководителей Химок, обра-
тившихся к Чернышеву с поручением распра-
виться с экологом Фетисовым, следствию уста-
новить не удалось. В рамках дела в качестве сви-
детелей были допрошены бывшие глава Химок 
Владимир Стрельченко и его первый замести-
тель Алексей Валов. Оба сообщили следствию, 
что с господином Фетисовым были знакомы, од-
нако неприязни к нему не испытывали и физи-
ческой расправой экологу никогда не угрожали. 
Кто мог заказать нападение на последнего, экс-
чиновники сказать не смогли. О профессиональ-
ных качествах Чернышева оба отозвались поло-
жительно.

«На мой взгляд, не доказана вина даже Черны-
шева,— сказала ”Ъ“ адвокат Людмила Айвар, за-
щищавшая Андрея Чернышева на протяжении 
следствия.— Надеюсь, что после того, как суд его 
оправдает, он вновь выйдет на работу в химкинс-
кой администрации: пока его оттуда не уволили, 
а только вывели за штат».

Николай Сергеев

Дело об избиении  
Константина Фетисова 
повысили  
до начальника отдела
В организации покушения  
обвиняют химкинского чиновника

Вчера Басманный суд Москвы про-
длил на три месяца арест членам под-
московного отделения «Боевого от-
ряда русских националистов» (БОРН) 
Максиму Баклагину (Баклажан) и Вя-
чеславу Исаеву, которые обвиняются 
в убийстве судьи Мосгорсуда Эдуар-
да Чувашова. Уже после завершения 
расследования убийства Следствен-
ному комитету России (СКР) потребо-
валось дополнительное время, чтобы 
составить полный список совершен-
ных БОРНом преступлений.

Жители подмосковной Дубны Мак-
сим Баклагин и Вячеслав Исаев, состояв-
шие в разное время в нескольких право-
радикальных националистических ор-
ганизациях, таких как «Объединенные 
бригады 88» (ОБ 88), «Автономная груп-
па сопротивления» и «Русский щит» и 
БОРН, попали в поле зрения правоохра-
нителей летом 2009 года, после убийства 
антифашиста Ильи Джапаридзе.

Фанат «Динамо» и антифашист Илья 
Джапаридзе был убит утром 28 июня 
2009 года, когда шел пешком от своего 
дома на улице Перерве к станции метро. 
Как позже установило следствие, к моло-
дому человеку тогда подошел еще один 
борновец, приятель Баклагина и Исае-
ва Юрий Тихомиров, и выстрелил ему 
в голову из травматического пистолета 
«Оса». Баклажан, как полагает СКР, завер-
шил акцию, нанеся раненому 26 ударов 
ножом, а Исаев вывез нападавших с мес-
та преступления на своем автомобиле.

В декабре следующего года всех трех 
членов так называемого северного БОР-
На удалось вычислить и задержать, одна-
ко тогда о распределении ролей в груп-
пе следствие еще не знало. Обвинив в 
убийстве одного только Юрия Тихоми-
рова, получившего впоследствии десять 
лет за это преступление, подозреваемых 
Баклагина и Исаева выпустили под под-
писку о невыезде. Оба они сразу скры-
лись, попали в федеральный розыск и 
были задержаны только в июне этого го-
да на съемной квартире в их родной Дуб-
не. У националистов изъяли пистолет-
пулемет времен Второй мировой вой-
ны «Суоми», пистолет Макарова, ручную 
гранату и патроны.

Отрабатывая задержанных на причас-
тность к другим преступлениям, следс-
твие установило, что, уже будучи на не-

легальном положении, лидер «север-
ного» БОРНа Максим Баклагин органи-
зовал покушение на судью Мосгорсуда 
Эдуарда Чувашова. Как полагает СКР, су-
дье решили отомстить за «осуществле-
ние им правосудия при рассмотрении 
уголовных дел в отношении радикаль-
ных националистов»: господин Чува-
шов приговорил к длительным срокам 
заключения Артура Рыно, Павла Скачев-
ского и боевиков из организации «Белые 
волки», совершавших убийства на почве 
национальной нетерпимости.

Вместе с Исаевым Баклагин выследил 
Эдуарда Чувашова, установив, что тот 
проживает в доме №24 в Стрельбищен-
ском переулке, и подыскал, как полага-
ет следствие, киллера, на роль которого 
согласился московский неонацист, член 
ОБ 88 Алексей Коршунов (Коршун). 12 
апреля 2010 года, получив от Баклажана 
пистолет и команду на акцию, Коршун 
расстрелял судью в подъезде его дома.

Уголовное дело в отношении стрел-
ка пришлось прекратить, поскольку осе-

нью прошлого года скрывшийся на Ук-
раине Алексей Коршунов случайно по-
дорвался на собственной гранате, кото-
рую всегда носил в поясной сумке. Труп 
боевика, использовавшего за границей 
поддельный украинский паспорт, быс-
тро опознали по вытатуированным на 
груди свастикам в обрамлении дубо-
вых листьев. Предполагаемый органи-
затор покушения Баклагин, как заявил 
его адвокат Сергей Субботин, признал 
свое участие в слежке за жертвой, а так-
же хранение пистолета, из которого был 
убит судья Чувашов. От организации это-
го преступления националист отказал-
ся, утверждая, что он всего лишь помог 
Коршуну реализовать разработанное са-
мим киллером покушение.

Несмотря на это, СКР предъявил обо-
им дубнинским националистам убийс-
тво двух и более лиц, совершенное орга-
низованной группой по мотивам идео-
логической и национальной ненавис-
ти (п. «а», «ж», «л» ч. 2 ст. 105 УК РФ), пося-
гательство на жизнь осуществляющего 
правосудие лица (ст. 295) и незаконный 
оборот оружия (ст. 222). 

Однако передать уголовное дело в 
суд до наступления Нового года, как 
планировали в СКР, не удалось. Дело 
в том, что в процессе расследования 

убийств антифашиста Джапаридзе и су-
дьи Чувашова начали вскрываться но-
вые факты преступной деятельности 
«северного» БОРНа.

Так, например, выяснилось, что изъ-
ятый следствием травматический пис-
толет-переделка, из которого был убит 
судья Чувашов, использовался еще в 
одном резонансном преступлении. Из 
этого же оружия, как показала экспер-
тиза, 16 ноября 2009 года был расстре-
лян один из лидеров движения «Анти-
фа» в Москве Иван Хуторской (Ваня Кос-
толом). Преступление было совершено 
по той же схеме, что и убийство судьи: 
Баклагин и Исаев выследили жертву, по 
рации передали информацию киллеру 
Коршунову, который застрелил Костоло-
ма в подъезде его дома на Хабаровской 
улице. Схожим, как считает следствие, 
был и мотив убийства: господину Хутор-
скому отомстили за его участие в анти-
фашистском движении и негативное от-
ношение к националистам. 

По данным следствия, в декабре 2009 
года националисты без видимых при-
чин расправились также с чемпионом 
мира по тайскому боксу уроженцем Да-
гестана Муслимом Абдуллаевым. Боксер 
попал под выпущенные из травматичес-
кого пистолета и ружейного обреза пули 
на выходе из спорткомплекса «Наука» на 
Большой Академической улице, в кото-
ром регулярно тренировался.

Наконец, членам «северного» БОРНа 
инкриминируется и неудавшееся поку-
шение на участкового ОВД «Гольяново» 
Гагика Беняминяна: в марте прошлого 
года его обстреляли из переделанного 
травматического пистолета прямо воз-
ле опорного пункта на Щелковском шос-
се. Майор Беняминян получил скандаль-
ную известность из-за своего участия в 
жилищном конфликте между русской 
учительницей музыки москвичкой и се-
мьей приезжих из Средней Азии. Участ-
ковый активно поддержал «гостей», чем 
вызвал возмущение националистичес-
ки настроенных пользователей интер-
нета. Благодаря инциденту с участковым 
Беняминяном к уже предъявленным об-
винениям националистам добавилась 
ст. 317 УК РФ, карающая за посягательс-
тво на жизнь сотрудника правоохрани-
тельного органа.

Сергей Машкин

«Боевому отряду» расширяют зону поражения
Предполагаемые убийцы судьи Эдуарда Чувашова  
обвинены и в других тяжких преступлениях

Сотрудники ФСБ, выполняя поручение Глав-
ного следственного управления СКР по Се-
веро-Кавказскому федеральному округу, за-
держали трех участников гимринской группи-
ровки дагестанских боевиков. Они подозре-
ваются в причастности к подрыву религиозно-
го деятеля шейха Саид-Афанди Ацаева (Саид-
Афанди Чиркейский), а также проверяются 
на причастность к покушению на следователя 
СКР, который расследовал это дело.

Спецоперация, в ходе которой были задержа-
ны подозреваемые, как сообщили вчера в Нацио-
нальном антитеррористическом комитете (НАК), 
была проведена 8 декабря в селениях Шамиль-
кала и Ашильта Унцукульского района и Чирка-
та Гумбетовского района Дагестана. В результате 
были задержаны участники так называемой гим-
ринской бандгруппы Шихмирза Лабазанов, Ма-
гомедали Амирханов и Магомед Гаджиев.

Все трое, по данным следствия, участвовали в 
подготовке теракта 28 августа этого года, жертвами 
которого стал шейх Саид-Афанди и еще шесть чело-
век. Теракт, как сообщал ”Ъ“, устроила смертница 
Аминат Сапрыкина — русская, принявшая ислам. 
Она прошла в дом шейха под видом одного из мно-
гочисленных его последователей и привела в дейс-
твие закрепленное на теле взрывное устройство.

Задержанные, как отметили в НАК, обеспечи-
вали прикрытие и сопровождали смертницу Сап-
рыкину к месту совершения теракта. Смертный 
приговор шейху вынес кадий (шариатский су-
дья) Магомед Сулейманов, входящий в ближай-
шее окружение лидера гимринских боевиков 
Ибрагима Гаджидадаева (оба уроженцы селения 
Гимры Унцукульского района). «Преступление 
было организовано с целью разжигания в регио-
не религиозного противостояния мусульман, ис-
поведующих различные течения ислама. По за-
мыслу организаторов, убийство шейха, обладав-
шего непререкаемым авторитетом в Дагестане, 
должно было спровоцировать вооруженный кон-
фликт»,— сообщили в НАК.

Отметим, что задержанные, как и многие гим-
ринские боевики, совершали преступления не 
только террористического, но и «общеуголовно-
го характера»: разбои, вымогательства и похище-
ния людей. Для подобных операций гимринские 
выезжали из Дагестана в другие регионы. Так, бы-
ло установлено, что 28 января этого года бандиты 
похитили в подмосковном городе Видное стро-
ительного бизнесмена средней руки Юрия Сур-
левича.

Остановив его Range Rover, гимринские под 
угрозой оружия пересадили бизнесмена в свой 
автомобиль и увезли его в частный дом в селе Ме-
щерское Чеховского района Подмосковья, где 
приковали наручниками к батарее. За освобож-
дение Юрия Сурлевича похитители требовали у 
его родственников 500 млн руб., которых у семьи 
не было. Бизнесмен провел в плену около трех 
месяцев, а в апреле этого года освободился сам, 
ранив двух боевиков из случайно забытого ими 
автомата.

Кроме того, по данным ”Ъ“, задержанных про-
веряют на причастность к совершенному в октяб-
ре этого года покушению на следователя по осо-
бо важным делам следственного управления СКР 
по Дагестану Нурлана Ашурбекова, который как 
раз расследовал теракт в отношении шейха. Бое-
вики расстреляли автомобиль следователя в Кас-
пийске из двух автоматов. Сотрудника СКР спас-
ла броня машины — он получил легкое ранение 
в руку и ответными выстрелами даже ранил од-
ного из преступников. Огонь он, кстати, вел из 
пистолета, которым незадолго до этого его награ-
дил председатель СКР Александр Бастрыкин.

Задержанным гимринским по ходатайству 
СКР суд избрал меру пресечения в виде ареста. В 
ближайшее время им будут предъявлены обви-
нения. Магомеда Сулейманова и Ибрагима Гад-
жидадаева пытаются найти сотрудники ФСБ — 
спецоперация в Унцукульском районе, как сооб-
щили в НАК, еще не завершена.

Николай Сергеев

Пособников смерти ищут 
в Унцукульском районе
Трое соучастников убийства шейха в Дагестане  
уже задержаны

Высший хозяйственный суд Украи-
ны вчера отклонил иск авиакомпании 
«Сибирь» к Минобороны Украины, до-
бивающейся компенсации за сбитый 
военными над Черным морем пасса-
жирский самолет Ту-154 в 2001 году. 
Теперь юристам авиакомпании оста-
лось пройти еще одну судебную ин-
станцию, чтобы наконец обратиться 
в Европейский суд по правам челове-
ка (ЕСПЧ). «Украина получит процесс 
в ЕСПЧ, из-за которого ей будет стыд-
но»,— обещают они.

Вчера Высший хозяйственный суд Ук-
раины отклонил иск российской авиа-
компании «Сибирь» (с 2005 года выпол-
няет полеты под брендом S7 Airlines) 
о взыскании с Минобороны Украины 
ущерба в размере $15,3 млн за сбитый 
принадлежащий ей пассажирский са-
молет Ту-154 в октябре 2001 года. Тем са-
мым Высший хозяйственный суд оста-
вил в силе решение Киевского апелля-
ционного суда, ранее уже отказавшего-
ся удовлетворить иск «Сибири».

Напомним, самолет Ту-154, следовав-
ший из Тель-Авива в Новосибирск, взо-
рвался над Черным морем 4 октября 
2001 года. В результате катастрофы по-
гибли 78 человек — 51 гражданин Из-
раиля и 27 россиян. Согласно выводам 
Межгосударственного авиационного ко-
митета (МАК), расследовавшего обстоя-
тельства крушения, самолет был сбит 

украинской ракетой, выпущенной из 
зенитного ракетного комплекса С-200В 
во время учений, проходивших в то вре-
мя в Крыму. В октябре 2004 года Генпро-
куратура Украины прекратила ранее воз-
бужденное уголовное дело в связи с от-
сутствием в действиях чиновников Ми-
нобороны состава преступления. По вер-
сии следствия, к катастрофе привела не 
халатность участников пуска, а роковое 
стечение обстоятельств. По мировым со-
глашениям, подписанным с Россией и 
Израилем, в 2003–2005 годах Украина 
выплатила родственникам погибших 
$15,6 млн компенсации.

В свою очередь, авиакомпания «Си-
бирь» в 2004 году подала в Хозяйствен-
ный суд Киева иск, в котором потребова-
ла от Минобороны и Госказначейства Ук-
раины возместить материальный ущерб 
в размере $15,3 млн, вызванный потерей 
самолета. В основу иска легли выводы 
МАКа. В Минобороны Украины с ними 
не согласились и в течение 2008–2010 го-
дов провели экспертизу в Киевском науч-
но-исследовательском институте судеб-
ных экспертиз (КНИИСЭ). Основываясь 
на заключении института, представите-
ли военного ведомства в суде первой инс-
танции сумели доказать, что Ту-154 не мог 
быть сбит украинской ракетой, посколь-
ку траектория ее полета «не могла при-
вести к поражению воздушного судна». 
Представители Минобороны даже пред-

положили, что взрыв мог произойти на 
борту самого лайнера. Представители 
«Сибири» сочли экспертизу КНИИСЭ не-
объективной, поскольку входившие в со-
став комиссии эксперты «не имели опы-
та расследования авиакатастроф». Тем не 
менее 6 сентября 2011 года Хозяйствен-
ный суд Киева принял во внимание до-
воды Минобороны Украины и отклонил 
иск «Сибири». Ее представители подали 
апелляцию в Киевский апелляционный 
хозяйственный суд, однако тот 28 мая это-
го года оставил в силе решение суда пер-
вой инстанции. Юристы авиакомпании 
обратились с жалобой в Высший хозяйс-
твенный суд Украины, объяснив это не-
обходимостью сначала «пройти все воз-
можные инстанции» на территории этой 
страны, чтобы затем обратиться в Евро-
пейский суд по правам человека.

«Для нас решение Высшего хозсуда 
не стало неожиданностью,— рассказала 

”Ъ“ партнер правовой группы ”Павлен-
ко и Побережнюк“ Александра Павлен-
ко, представляющая на процессе компа-
нию S7,— сегодня к рассмотрению на-
шего иска было абсолютно хамское от-
ношение, наши выступления регуляр-
но прерывались и сводились по требова-
нию суда лишь к сухому оглашению на-
рушенных, по нашей версии, норм мате-
риального права».

Теперь адвокаты намерены обратить-
ся в Верховный суд Украины и ЕСПЧ. «В 

украинских судах надеяться не на что, 
на объективность Верховного суда, даже 
если наша жалоба до него дойдет, мы не 
рассчитываем,— рассказала ”Ъ“ госпожа 
Павленко,— поэтому после сегодняшне-
го решения суда я сразу связалась с пред-
ставителя авиакомпании и мы решили, 
что будем обращаться в ЕСПЧ. Украина 
получит процесс в ЕСПЧ, из-за которого 
ей будет стыдно». 

По украинским законам, Высший хо-
зяйственный суд после жалобы истца са-
мостоятельно рассматривает свое же ре-
шение и определяет, направлять дело на 
рассмотрение в Верховный суд или нет. 
«По нашей информации, для рассмотре-
ния в Верховном суде Высший хозсуд до-
пускает только 5% дел»,— сказала ”Ъ“ гос-
пожа Павленко.

Президент фонда помощи семьям 
погибших пассажиров Борис Калинов-
ский (в авиакатастрофе над Черным мо-
рем он потерял отца) о вчерашнем ре-
шении украинского суда узнал от кор-
респондента ”Ъ“. «Мне понятно, почему 
так себя ведет украинская сторона. Они 
не хотят юридической ответственнос-
ти, ведь если ее признать и назвать ви-
новных, то придется отвечать тем, кто 
сейчас сидит в Раде»,— сказал господин 
Калиновский.

Вячеслав Хрипун, Киев; 
Павел Шагиахметов,  
Новосибирск

Украина предстанет перед ЕСПЧ
За сбитый над Черным морем российский самолет

Нижегородский гарнизонный воен-
ный суд заключил под стражу двух 
фигурантов громкого дела о хище-
ниях бюджетных средств в управле-
нии финансового обеспечения (УФО) 
Минобороны РФ по Нижегородс-
кой области. По обвинению в выпи-
сывании себе миллионных премий 
и начислении заплат на мертвые ду-
ши под стражу были взяты сотруд-
ники УФО майор Александр Сыро-
ежко и капитана Альфред Прокош-
кин. Ущерб от их действий, по дан-
ным следствия, составляет около 
23 млн руб.

Как сообщило вчера главное военное 
следственное управление (ГВСУ) Следс-
твенного комитета России (СКР), сотруд-
ники УФО Минобороны по Нижегородс-
кой области Александр Сыроежко и Аль-
фред Прокошкин были арестованы по 
решению Нижегородского гарнизонно-
го военного суда.

По данным следствия, в апреле 2011 
года заместитель начальника УФО майор 
Сыроежко и врио начальника отдела по 
расчетам с личным составом капитан 
Прокошкин предложили своему руково-
дителю подполковнику Алексею Поботу 
участвовать в преступной схеме. В соот-
ветствии с ней, в 2011–2012 годах «дове-
ренным» сотрудникам финобеспечения 
выплачивались премии в завышенном 
размере, часть которых передавалась 
сначала Альфреду Прокошкину, а даль-
ше по цепочке Александру Сыроежко 
и Алексею Поботу. По такой схеме, как 
считает следствие, подозреваемые похи-
тили из бюджета УФО около 23 млн руб.

Во время обысков в здании УФО, ко-
торые прошли на прошлой неделе в по-
селке Мулино, следователи обнаружи-
ли и изъяли финансовые документы, пе-
реписку управления с банками и феде-
ральным казначейством, кассовую доку-
ментацию, приказы о выплате премий 

сотрудникам, документы на дорогосто-
ящие иномарки, а также около 10 млн 
руб. наличными. Кроме того, во время 
обысков, проводившихся дома у Алек-
сея Побота и Александра Сыроежко, кро-
ме документов на многочисленное дви-
жимое и недвижимое имущество обна-
ружили крупные суммы наличными в 
банковских упаковках.

Как сообщили ”Ъ“ в ГВСУ СКР, на дан-
ный момент мера пресечения для Алек-
сея Побота не избрана, а его процессу-
альный статус по делу в управлении 
уточнить отказались. Подполковник По-
бот вчера также отказался от каких-ли-
бо комментариев, сказав, что у него «нет 
никакого желания и моральных сил что-
то сообщать журналистам».

Напомним, ранее военное следствен-
ное управление СКР по Западному во-
енному округу, в производстве которо-
го находится уголовное дело по хищени-
ям в УФО, сообщало о двух других эпи-

зодах незаконной деятельности финан-
систов. По данным следствия, сотрудни-
ки управления похищали средства через 
лицевые счета уволившихся военнослу-
жащих. Так, в мае 2009 года на военную 
службу через военкомат Сормовского 
района призвался рядовой Евгений Ко-
локол. В январе 2010 года он заключил с 
командиром войсковой части контракт 
о прохождении военной службы сро-
ком на пять лет. В январе 2011 года кон-
трактник был досрочно уволен в запас 
по собственному желанию и исключен 
из списков личного состава части, одна-
ко финансисты продолжали начислять 
ему заплату и различные выплаты, обна-
личив в общей сложности более 3,7 млн 
руб. Кроме того, в феврале 2011 года на 
лицевой счет сержанта Наталии Пусевой 
также начислено более 4 млн руб., кото-
рые за нее получили сами финансисты.

Александра Викулова,  
Нижний Новгород

Превышение премий в особо крупных размерах
В Нижнем Новгороде по делу о мошенничестве арестованы военные финансисты

Как полагает следствие,  
националист Вячеслав Исаев  
(в центре) помогал киллеру вы-
слеживать намеченные жертвы   
ФОТО ГеннадиЯ ГулЯева
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Индекс международной безопасности снизился до 2760 пунктов. В Сирии армия преследует повстанцев на окраинах Дамаска, 
интенсивность боев вокруг столицы снизилась. На севере Ливана имели место столкновения между суннитами и алавитами 
из-за сирийского конфликта. В Египте президент Мохаммед Мурси отменил декрет о расширении своих полномочий после 
демонстраций противников референдума по проекту новой конституции. На юго-востоке Турции армия провела крупную 
операцию против курдских боевиков. В Северной Ирландии произошли столкновения между демонстрантами и полицией из-за 
решения властей не вывешивать в непраздничные дни над ратушей флаг Великобритании. Конгресс США отменил поправку 
Джексона—Вэника и принял «Акт Магнитского». Премьер Италии Марио Монти объявил о намерении уйти в отставку после того, 
как парламент примет бюджет на 2013 год. На Филиппины обрушился мощный ураган Бофа, погибли более двухсот человек.

В Анкаре вчера открылся двух-
дневный саммит лидеров Тур-
ции, Пакистана и Афганиста-
на. Одна из главных его целей 
— обсуждение возможности 
начала переговоров между 
правительством Хамида Кар-
зая и движением «Талибан» 
при посредничестве пакис-
танцев. Помешать президен-
там договориться может оче-
редное обострение в отноше-
ниях между Кабулом и Исла-
мабадом, вызванное недав-
ним покушением на главу аф-
ганской разведки Асадуллу 
Халида. Эксперты уверены: 
по мере приближения даты 
вывода американских войск 
из Афганистана отношения 
между двумя соседними стра-
нами будут становиться все 
более напряженными.

Саммит в Анкаре стал уже 
седьмой встречей в таком фор-
мате, который был впервые оп-
робован в апреле 2007 года. Осо-
бое внимание президенты трех 
стран Абдулла Гюль, Хамид Кар-
зай и Асиф Али Зардари на сей 
раз решили уделить процессу 
национального примирения в 
Афганистане.

В последние месяцы Кабул 
активизировал усилия, направ-
ленные на начало диалога с та-
либами. Как стало известно в 
конце минувшей недели, Вы-
сший совет мира Афганистана 
подготовил «дорожную карту» 
по нормализации ситуации в 
стране. Важная роль в этом про-
цессе отведена Исламабаду. На 
первом этапе пакистанцы долж-
ны прекратить обстрелы при-
граничных афганских деревень 
и амнистировать заключенных 

членов «Талибана». Этот процесс 
уже начался: в ноябре по про-
сьбе Кабула на свободу из пакис-
танских тюрем были выпущены 
13 видных талибов. В первой по-
ловине 2013 года Афганистан, 
Пакистан и США должны дого-
вориться об условиях исключе-
ния лидеров умеренных тали-
бов из черного списка террорис-
тов, по версии ООН. После этого 
можно будет ждать начала пря-
мых переговоров между прави-
тельством Карзая и «Талиба-
ном». Предположительно они 
пройдут в Саудовской Аравии. 
Если талибы согласятся прекра-
тить огонь и сложить оружие, 
уже в 2014 году они смогут при-
нять участие в выборах в мест-
ные органы власти, а в 2015-м — 
в парламент Афганистана.

Новый план афганских влас-
тей лишает США ключевой роли 
в процессе примирения в Афга-
нистане. Ранее Вашингтон не 
смог добиться начала прямых 
переговоров между Кабулом и 
талибами. Усилия же Исламаба-
да могут оказаться более эффек-
тивными. С другой стороны, 
многие афганцы видят в миро-
творческих усилиях Пакистана 
желание укрепить свои позиции 
в Афганистане при помощи та-
либов, которые после амнистии 
смогут побороться за власть на 
юге и востоке страны. «Бывшие 
лидеры Северного альянса с 
этим не согласятся, что приведет 
к гражданской войне»,— пред-
сказывает Марвин Вейнбаум из 
вашингтонского Института 
Ближнего Востока, ранее рабо-
тавший аналитиком в Госдепе.

Да и на нынешнем этапе раз-
ногласий между Афганистаном 

и Пакистаном немало. Очеред-
ной конфликт возник после то-
го, как на прошлой неделе бое-
вик-смертник попытался убить 
главу афганской разведки Аса-
дуллу Халида. Комментируя не-
удавшийся теракт, ответствен-
ность за который взяли на себя 
талибы, президент Карзай за-
явил: подготовка нападения 
проходила в пакистанском го-
роде Кветта при участии «про-
фессиональной спецслужбы». 
От прямых обвинений в адрес 
Исламабада афганский лидер 
воздержался, пообещав под-
нять вопрос о покушении на 
встрече в Анкаре. Пакистанцы 
же все намеки в свой адрес от-
вергают, утверждая, что и сами 
страдают от терроризма.

Старший научный сотрудник 
центра международной безо-
пасности ИМЭМО РАН Влади-
мир Сотников предсказывает, 
что «по мере приближения ма-
гической даты вывода амери-
канских войск из Афганистана 
(конец 2014 года.— ”Ъ“) отноше-
ния между Кабулом и Исламаба-
дом будут становиться все более 
напряженными». «Спецслужбы 
Пакистана повышают свою ак-
тивность на афганской террито-
рии, в Кабуле же заинтересова-
ны, чтобы соседи не слишком 
лезли в их дела»,— заявил ”Ъ“ 
эксперт. Что же касается перс-
пектив национального прими-
рения в Афганистане, господин 
Сотников убежден: «Все три 
участника саммита заинтересо-
ваны в начале переговоров, од-
нако реальные подвижки вряд 
ли будут ощутимы в ближайшие 
несколько лет».

Павел Тарасенко

Пакистан вник в дела  
Хамида Карзая
Президенты трех стран встретились в Анкаре,  
чтобы помирить кабульские власти с талибами

Как стало известно ”Ъ“, од-
ной из причин жестких возра-
жений России против разме-
щения в Турции на границе с 
Сирией натовских зенитных 
ракетных комплексов (ЗРК) 
Patriot стало опасение, что 
они будут использованы  
в ходе военной операции про-
тив Ирана. Несмотря на отда-
ленность объявленного места 
дислокации ракет от иранской 
границы, они могут быть опе-
ративно перемещены в любую 
точку Турции и стать средс-
твом сдерживания иранских 
ракет. По мнению опрошен-
ных ”Ъ“ экспертов, появле-
ние Patriot на турецкой терри-
тории резко повышает веро-
ятность конфликта с Ираном, 
который будет лишен возмож-
ности ответного удара.

«Турция объясняет обраще-
ние к НАТО разместить Patriot на 
границе с Сирией исключитель-
но необходимостью защиты от 
возможных атак сирийской ар-
мии. Однако, по нашим данным, 
у этого маневра может быть вто-
рая, не афишируемая подоплека 
— подготовка к военной опера-
ции против Ирана»,— сообщил 

”Ъ“ дипломатический источник 
в Москве.

Россия восприняла новость 
о намерении Турции принять 
Patriot резко негативно. Глава 
МИД РФ Сергей Лавров предуп-
редил, что такой шаг «повысит 
риск вооруженных столкнове-
ний», и напомнил о «синдроме 
чеховского ружья»: «Если ружье 
висит на сцене в первом акте, то 
оно должно выстрелить в треть-
ем» (см. ”Ъ“ от 24 ноября). Запад-
ные партнеры тогда отреагиро-
вали на возражения Москвы 
крайне скептически: генсек НА-
ТО Андерс Фог Расмуссен назвал 
критику «безосновательной», 
а турецкий премьер Реджеп 
Тайип Эрдоган в преддверии ви-
зита в Анкару президента Пути-
на и вовсе заявил, что планы его 
страны по укреплению своей бе-
зопасности России не касаются.

В итоге на встрече 4–5 дека-
бря в Брюсселе главы МИД стран 
НАТО дали турецкой заявке на 
Patriot зеленый свет. Официаль-
ной мотивировкой, которую ог-
ласил генсек НАТО Андерс Фог 
Расмуссен, стала необходимость 
защиты Турции от гипотетичес-
кой химической атаки со сторо-
ны Дамаска. Контроль за ЗРК бу-

дет осуществлять главком НАТО 
в Европе. По данным ”Ъ“, на раз-
вертывание комплексов уйдет 
две-три недели.

По официальной версии, ра-
кеты будут размещены вдоль 
900-километровой границы с 
Сирией, в южных турецких про-
винциях Малатья, Диярбакыр и 
Адыяман. Дальность действия 
этих ЗРК (в зависимости от мо-
дификации) составляет от 70 до 
160 км. Учитывая отдаленность 
региона размещения от иранс-
кой границы, версия об «иранс-
кой направленности» размеще-
ния Patriot в Турции может пока-
заться преувеличенной. Однако 
опрошенные ”Ъ“ эксперты счи-
тают опасения Москвы по пово-
ду возможности использования 
ЗРК против Тегерана небеспоч-
венными.

«Это мобильные комплек-
сы, которые при необходимос-
ти могут перемещаться в любой 
район Турции. От Диярбакыра 
всего около 500 км до иранских 

Тебриза и Бонаба, где, по некото-
рым данным, находятся объек-
ты ядерной программы Тегера-
на,— пояснил ”Ъ“ вице-прези-
дент ПИР-Центра Дмитрий По-
ликанов.— С учетом желания 
США использовать Турцию в ка-
честве передового района сис-
темы ПРО, Patriot могут остать-
ся там навсегда. Власти Турции 
в любом случае намеревались 
модернизировать систему та-
ких вооружений и даже прове-
ли в 2009 году тендер, решение 
по которому пока не принято. 
В этом случае элементы ПРО бу-
дут направлены скорее против 
иранской угрозы. Появление в 
Турции противоракетных ком-
плексов, обслуживать которые 
будут американские, немецкие 
и голландские специалисты,— 
это casus belli. Любое неосто-
рожное движение Ирана, любая 
провокация смогут стать спус-
ковым крючком к началу воен-
ных действий. При этом благо-
даря ЗРК Patriot Иран будет ли-

шен или ограничен в возмож-
ности нанесения ответного ра-
кетного удара».

С этим согласен научный со-
трудник ИМЭМО РАН, тюрко-
лог Виктор Надеин-Раевский. 
«Исходную дислокацию Patriot 
нельзя рассматривать как окон-
чательную. Для НАТО сегодня 
главное — застолбить стратеги-
ческую площадку, обкладывая 
красными флажками Иран по 
всему периметру его границ»,— 
заявил ”Ъ“ эксперт. По его мне-
нию, несмотря на то что у власти 
в Анкаре находится исламское 
правительство премьера Эрдога-
на, натовские союзники вполне 
смогут втянуть Турцию в воен-
ную операцию против Ирана и 
использовать ее в качестве поли-
гона. Долго уговаривать турец-
кие власти не придется: Иран — 
ближайший союзник сирийско-
го режима, свержения которого 
активно добивается Анкара.

Впрочем, ряд экспертов отно-
сятся к версии об иранской со-

ставляющей более сдержанно. 
По мнению директора Москов-
ского центра Карнеги Дмитрия 
Тренина, «вопрос о связи между 
Patriot и Ираном более сложен». 
«Архитектура американо-на-
товской ПРО в Европе, направ-
ленной на отражение возмож-
ной угрозы со стороны иранс-
ких ракет средней дальности 
уже сформирована. Особой не-
обходимости дополнять ее сей-
час нет,— пояснил ”Ъ“ Дмитрий 
Тренин.— В дальнейшем, если 
ракетная угроза усилится или 
приблизится момент столкно-
вения с Ираном, могут потребо-
ваться дополнительные меры 
безопасности — и они, скорее 
всего, будут приняты. Patriot 
на турецко-сирийской границе 
могут пригодиться, но их раз-
мещение обусловлено главным 
образом развитием военной си-
туации в Сирии и политичес-
кой — в Турции».

Сергей Строкань,  
Елена Черненко

Patriot дальнего прицела
Американские ЗРК в Турции, предназначенные для защиты от Сирии, 
приближают войну с Ираном

Министерство обороны США пред-
ставило доклад, в котором состояние 
афганской армии оценивается крайне 
пессимистично. Так, эксперты Пента-
гона пришли к выводу: из 23 бригад, 
имеющихся сегодня в составе воору-
женных сил Афганистана, лишь одна 
способна проводить операции само-
стоятельно — без воздушной, тыло-
вой, разведывательной и прочей под-
держки со стороны сил НАТО. Эти за-
ключения подтверждают опасения, 
что после вывода войск США в 2014 
году афганской армии будет крайне 
сложно противостоять натиску  
талибов.

Доклад Пентагона «О прогрессе в до-
стижении безопасности и стабильнос-
ти в Афганистане» предназначается для 
Конгресса и выходит дважды в год. Оче-
редной документ должен был появить-
ся в самом начале ноября, как раз перед 
президентскими выборами, однако без 
объяснения причин произошла задерж-
ка. Ознакомившись с содержанием до-
клада, некоторые эксперты склоняются 
к мнению, что причиной отсрочки стало 
нежелание создавать дополнительные 
проблемы Бараку Обаме — слишком уж 
безрадостная вырисовывается картина.

По оценкам Пентагона, президент 
Афганистана Хамид Карзай и его пра-
вительство сталкиваются с системны-
ми проблемами, решить которые не уда-
ется уже много лет,— «широчайшее рас-
пространение коррупции; отсутствие 
подготовленных кадров и координации 
между различными ветвями власти; сла-
бые или вообще не существующие связи 
между центром и провинциями».

В результате, несмотря на все усилия 
коалиционных сил, предпринявших 
два года назад масштабное наступление 

против движения «Талибан», его пози-
ции остаются весьма прочными. «Анти-
правительственные формирования су-
мели адаптироваться к изменившимся 
условиям, сохранив способность моби-
лизовать значительное число бойцов и 
проводить как единичные, так и масси-
рованные атаки»,— признают эксперты 
Пентагона.

В то же время состояние афганских во-
оруженных сил вызывает у них серьез-
ные вопросы. Из 23 бригад (в армии Аф-
ганистана бригада насчитывает от 3 тыс. 
до 5 тыс. человек) лишь одна в состоянии 

проводить операции самостоятельно. Ос-
тальные полагаются на авиаподдержку, 
обеспечение боеприпасами, связью и 
разведывательной информацией со сто-
роны войск коалиции. В подавляющем 
большинстве случаев офицеры сил НА-
ТО вынуждены непосредственно руково-
дить действиями афганских солдат.

Наиболее критическая ситуация сло-
жилась в провинции Кандагар на юге 
страны — там правительственные вой-
ска столкнулись с организованным со-
противлением талибов, которое никак 
не могут подавить. Дополнительные 
проблемы создают неурегулирован-
ные отношения с Пакистаном, террито-
рию которого отряды талибов использу-
ют как тыловую базу, беспрепятственно 
преодолевая границу в обоих направле-
ниях. Нечто подобное происходило во 

время войны, которую вел в Афганиста-
не Советский Союз. Но тогда Исламабад 
открыто поддерживал моджахедов, сей-
час же он на словах против талибов. На 
деле же пакистанцы зачастую предостав-
ляют им свободу действий.

Тревожные выводы Пентагона ставят 
под вопрос планы администрации Бара-
ка Обамы завершить в 2014 году вывод 
из Афганистана американского контин-
гента. Эксперты не исключают, что, если 
США самоустранятся от афганского кон-
фликта, Хамид Карзай может повторить 
судьбу экс-президента Наджибуллы, ко-
торый, лишившись поддержки Москвы, 
проиграл войну моджахедам и был сверг-
нут. И при этом нет уверенности, что пос-
ле ухода иностранных союзников Кар-
зай сумеет продержаться три года, как это 
удалось в 1989-1992 годах Наджибулле.

В Пентагоне считают, что шансы на вы-
живание у нынешнего афганского пра-
вительства могут появиться только в том 
случае, если Белый дом внесет корректи-
вы в план вывода войск, сохранив в стра-
не весь 68-тысячный контингент вплоть 
до конца 2014 года. По мнению команду-
ющего международными силами генера-
ла Джона Аллена, после этой даты в Афга-
нистане должно остаться не менее 20 тыс. 
американских военнослужащих.

Правда, эксперты сомневаются, что 
это предложение будет поддержано в ад-
министрации. «Война стала крайне не-
популярной, и о победе над талибами 
уже никто всерьез не говорит,— объяс-
няет ”Ъ“ политолог Марвин Калб.— Как 
считают в Белом доме, уход из Афганис-
тана позволит не только снизить воен-
ные расходы, но и сохранить сотни жиз-
ней американских солдат».

Максим Юсин;  
Кирилл Белянинов, Нью-Йорк

Пентагон разочаровался в афганской армии
Без помощи США она не сможет противостоять талибам

борьба
за власть

Сильвио 
Берлускони 
обиделся 
на европейских 
политиков

Экс-премьер Италии Сильвио Берлус-
кони, на минувшей неделе объявивший 
о возвращении в большую политику, 
резко раскритиковал заявления ряда 
европейских лидеров по этому поводу. 
«Такая возбужденная и неуместная ре-
акция оскорбительна не столько лично 
для меня, сколько для свободы выбора 
итальянцев»,— сказал он в эфире ита-
льянского 5-го канала. Планы 76-лет-
него политика действительно были 
восприняты неоднозначно. Так, глава 
Европарламента Мартин Шульц за-
явил: деятельность Берлускони стала 
«одной из причин кризиса в Италии и 
Европе», а его возвращение грозит  
новыми потрясениями. Впрочем, ми-
нистр финансов Франции Пьер Моско-
вичи выразил уверенность в том, что 
«Берлускони хотя и возвращается в по-
литику, но во власть уже не вернется».

Вместе с тем сам экс-премьер свои 
шансы считает высокими, мотивируя 
это тем, что итальянцы устали от эконо-
мической политики правительства Ма-
рио Монти. «За время его деятельнос-
ти ВВП страны снизился на 2%. Вооб-
ще все показатели ухудшаются!» — 
возмущается господин Берлускони.  
По его словам, главная причина неспо-
собности властей справиться с кризи-
сом — чересчур «германоцентричная» 
экономическая политика, которую они 
проводят.

В данный момент Сильвио Берлус-
кони занимается поиском возможных 
партнеров, союз с которыми может 
позволить ему занять пост премьера по 
итогам грядущих парламентских выбо-
ров. В частности, предложение о со-
трудничестве экс-премьер сделал од-
ному из лидеров оппозиционной Де-
мократической партии, мэру Флорен-
ции Маттео Ренци, который ранее про-
играл внутрипартийные праймериз на 
пост кандидата в премьеры своему бо-
лее опытному соратнику Пьеру Луиджи 
Берсани. Ответ господина Ренци пос-
ледовал незамедлительно: «Покупать 
можно вещи, но не людей. Во всяком 
случае не всех. Лично я не продаюсь». 
Павел Тарасенко

Как следует из доклада Пента-
гона, солдаты афганской армии 
могут вести боевые действия 
только под командованием на-
товских офицеров  ФОТО AP
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На Кипре сегодня возобновятся 
энергетические переговоры между 
РФ и ЕС, стороны вновь обсудят 
ключевые вопросы. Достижение 
каких-либо позитивных итогов, по-
мимо принципиальных расхожде-
ний, осложняется текущими разно-
гласиями — в первую очередь это 
антимонопольное расследование, 
инициированное Еврокомиссией, 
в отношении «Газпрома». Впрочем, 
экспертное решение по этому делу 
не скоро станет аргументом поли-
тической борьбы: его в ЕС ждут не 
раньше чем через полгода.

Министр энергетики РФ Алек-
сандр Новак и еврокомиссар по во-
просам энергетики Гюнтер Эттингер 
сегодня в Никосии вновь попытаются 
согласовать стратегию взаимоотно-
шений двух сторон в энергетической 
сфере, впрочем, скорых результатов 
не ожидают ни с той, ни с другой сто-
роны. Напомним, с весны 2011 года 
ведутся переговоры по формиро-
ванию «дорожной карты» ЕС—РФ в 
энергетике до 2050 года. Однако ини-
циированное в сентябре расследова-
ние Еврокомиссии в отношении «Газ-
прома» формально затянуло процесс 
ее подготовки. По заявлению госпо-
дина Эттингера (см. интервью с ним), 
«вопрос сейчас рассматривается ис-
ключительно на экспертном уровне, 
а не на политическом». «При этом 
само расследование может занять 
еще длительное время — до полуто-
ра лет»,— отметил он. Не утвердила 
Еврокомиссия пока и окончательное 
решение по «Южному потоку» — еще 
несколько месяцев может уйти на 
оценку различных параметров, в том 
числе воздействия проекта на эколо-
гию, на данный момент достигнуты 
лишь договоренности на уровне 
нацправительств.

Напомним, Еврокомиссия настаи-
вает на том, чтобы российская сторона 
по экспорту газа приняла условия «тре-
тьего энергопакета» — европейской 
дерегуляционной инициативы по 
энергорынку, подписанной еще в 2009 
году. РФ же считает его ущемляющим 
национальные интересы. Так, по нор-
мам «третьего энергопакета» предпо-
лагается замена долгосрочных (take-or-
pay) контрактов спотовыми, что озна-
чает невозможность для поставщика 
фиксировать цены и объемы. Наиболь-
шее недовольство стран Восточной 
Европы, в первую очередь Польши и 
Литвы, а также Еврокомиссии, которая 
с недавнего времени отслеживает все 
двусторонние соглашения, вызывает 
именно разница в стоимости поста-
вок (до 30%) — в этом представители 
Еврокомиссии усматривают «угрозу 
свободной конкуренции, нарушение 
антимонопольного законодательства».

Впрочем, сомнения в эффективно-
сти «третьего энергопакета» не реже 
звучат и в странах ЕС, даже крупней-
шие игроки, такие как Германия и 
Франция, задерживают процесс вне-
дрения регулирования и разделения 
рынка на отдельные сегменты — ге-
нерации и распределения энергии,— 
ссылаясь на высокие издержки и до-
полнительные риски волатильности 
цен. В рамках пакета было разработа-
но три схемы разделения вертикально 
интегрированных холдингов и пере-
дачи контроля над сетью распределе-
ния независимым управляющим ком-
паниям, однако вопрос отнесения из-
держек всего процесса на какую-либо 
из сторон был оставлен в ведении 
национальных властей. К примеру, в 
Ирландии, не так давно завершившей 
имплементацию норм энергопакета, 
расширение энергосетей было про-
финансировано за счет средств ЕС. 
В дальнейшем решать вопрос о при-
влечении инвестиций в энергоин-
фраструктуру в Еврокомиссии также 
планируют дополнительными субси-
диями из европейского бюджета.

Татьяна Едовина

Евроэкспертиза «Газпрома» 
откладывается до весны
Россия и ЕС вновь обсудят общие проблемы «третьего энергопакета»

сегодняшнее 
число 7,3

процента составил рост импорта в России в октябре по сравнению с октябрем 2011 года, сообщил ЦБ. Месячная динамика экс-
порта осталась на уровне прошлого года. Положительное сальдо внешней торговли, рассчитанное по методологии платежного баланса, 
в октябре по сравнению с сентябрем сократилось на 15% — до $14,5 млрд. В целом за десять месяцев сальдо составило $164,5 млрд, 
что на 1,5% больше, чем за тот же период прошлого года. Рост импорта существенно замедлился в этом году по сравнению с двузначны-
ми темпами прироста, которые он демонстрировал последние десять лет (за исключением падения в кризисном 2009 году). За январь—
октябрь импорт в денежном выражении увеличился всего на 4% (экспорт — на 3%). Судя по товарной структуре импорта, его замедление 
связано с импортозамещением — прежде всего в продовольственном сегменте (см. ”Ъ“ от 10 декабря). Минэкономики уже понизило свой 
прогноз по росту импорта в этом году до 3%, однако в следующем году все же ожидает ускорения до 9% за счет эффекта низкой базы.

 мониторинг

НЕФтЕДобыча

ОПЕК признала 
избыточность своей добычи 

В своем последнем обзоре в уходя-
щем году ОПЕК не изменила свой 
прогноз роста спроса на нефть на сле-
дующий год. Сегодня члены картеля 
должны в очередной раз согласовать 
квоту на добычу, которая, видимо, 
останется на нынешнем уровне в 30 
млн баррелей в сутки. Страны ОПЕК 
систематически превышали эту квоту 
в текущем году, стремясь компенсиро-
вать избытком сырья влияние геополи-
тических факторов: нефтяного эмбар-
го против Ирана и гражданской войны 
в Сирии. Однако продолжение этой 
политики в 2013 году может обрушить 
нефтяные цены, поскольку, по при-
знанию самой ОПЕК, спрос на нефть 
картеля в следующем году окажется 
меньше объема текущей квоты.

Падение спроса вызвано двумя 
факторами. Во-первых, в целом спрос 
на нефть в мире будет расти весьма 
умеренными темпами из-за сложной 
ситуации в мировой экономике. ОПЕК 
ожидает, что в 2013 году глобальный 
спрос на нефть увеличится на 0,8 
млн баррелей в сутки, до 89,6 млн 
баррелей в сутки. Во-вторых, добыча 
в странах, не входящих в ОПЕК, вы-
растет в следующем году на 0,9 млн 
баррелей в сутки, что, с учетом роста 
производства газового конденсата и 
нефти из нетрадиционных источников, 
фактически приведет к сокращению 
спроса на нефть стран картеля на 
0,4 млн баррелей в сутки, до уровня 
в 29,7 млн баррелей в сутки. По при-
знанию представителей стран ОПЕК, 
нынешний уровень нефтяных цен в 
районе $110 за баррель их устраивает. 
«Многие страны (картеля) заложили 
в свои бюджеты цену нефти в $100 
за баррель, так что текущий уровень 
цен — это хорошо для нас»,— выразил 
общее мнение министр нефти Ирака 
Абдул Карим Луайби. «Сейчас рынок 
в целом сбалансирован»,— под-
твердил его иранский коллега Ростам 
Касеми, заметив при этом, что Тегеран 
будет требовать от остальных членов 
картеля соблюдать установленную 
добычную квоту. До сих пор профицит 
на рынке физической нефти компен-
сировался ростом запасов в основных 
странах-импортерах (см. график), 
а также геополитическими факторами. 
В результате в 2012 году уровень 
коммерческих запасов нефти в США 
примерно на 15% превышал средний 
уровень запасов в 2007–2011 годах.

Саудовская Аравия, которая тради-
ционно играет роль регулятора поста-
вок ближневосточной нефти, пытается 
не допустить перенасыщения рынка, 
резко сократив добычу в ноябре. В ре-
зультате общий уровень добычи стран 
ОПЕК опустился до 11-месячного ми-
нимума в 30,78 млн баррелей в день. 
Тем не менее пока картель все равно 
добывает слишком много для сохране-
ния нынешнего уровня цен.

Юрий Барсуков

Правительство намерено в 2013 году повторить 
прошлогодний эксперимент по замораживанию 
200 млрд руб. уже распределенных расходов до 
мая следующего года. Этот своеобразный анти-
кризисный фонд предусмотрен в бюджете для обе-
спечения «дополнительной социальной поддержки 
граждан и поддержки организаций», не прибегая 
к средствам стабилизационных фондов. Работа 
фонда впервые закреплена специальным поста-
новлением правительства о мерах по реализации 
федерального бюджета на 2013–2015 годы.

Премьер-министр Дмитрий Медведев разрешил 
Минфину в 2013 году заморозить до 200 млрд руб. бюд-
жетных расходов вплоть до 20 мая 2013 года. Это следу-
ет из постановления правительства о мерах по реали-

зации федерального закона «О федеральном бюджете 
на 2013 год и плановый период 2014 и 2015 годов. Это 
сделано в «целях создания источника финансового обе-
спечения в случае принятия правительством решений 
об оказании дополнительной социальной поддержки 
граждан и поддержки организаций». Речь идет о сред-
ствах, уже распределенных в лимитах бюджетных 
обязательств.

Впервые этот механизм создания еще одного ан-
тикризисного фонда внутри бюджета был использо-
ван еще в 2012 году. Тогда так же было заморожено 
200 млрд руб. и на тот же срок (см. ”Ъ“ от 27 февраля). 
Но сделано это было на основании достаточно общей 
статьи закона о федеральном бюджете и вызвало 
непонимание у главных распорядителей бюджет-

ных средств. Тогда Минфину пришлось трактовать 
нормы закона о бюджете самостоятельно.

На этот раз полномочия Минфина расшифрованы в 
сопровождающем и закон о бюджете на 2013 года поста-
новлении правительства. Там же указаны и запретные 
области бюджета для создания резерва. Прежде всего 
это расходные статьи на исполнение публичных обяза-
тельств, выплаты зарплат бюджетникам и стипендий 
студентам. Нельзя будет заморозить и в дальнейшем 
перераспределить средства, зарезервированные на об-
служивание госдолга, уплату налогов и взносов в меж-
дународные организации, трансферты во внебюджет-
ные фонды. Индульгенция предусмотрена и расходам 
на государственную программу вооружений. То есть 
прежде всего могут быть перераспределены деньги 

Фонда ЖКХ и межбюджетные трансферты. Если 20 мая 
2013 года правительством не будут приняты решения 
о «дополнительной социальной поддержке граждан и 
поддержке организаций» ГРБ могут рассчитывать на их 
получение «в установленном порядке». Заметим, что в 
2012 году правительство не прибегало к этому меха-
низму, ограничившись лишь их заморозкой.

Кроме этого постановление впервые предусматри-
вает распределение сэкономленных расходов ведомств 
на оказание госуслуг в 2013 году на расширение дорож-
ной сети в Московской области. Однако на этот проект 
установлен лимит расходов, составляющий не более 
88% сборов налогов за полгода на территории Новой 
Москвы (без акцизов на топливо) плюс 1 млрд руб.

Петр Нетреба

Запас карман не тянет
Новый резервный фонд в размере 200 млрд руб. правительство сохранит и на 2013 год
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ДИНАМИКА ДОБЫЧИ НЕФТИ В СТРАНАХ ОПЕК
ИСТОЧНИК: ОПЕК.
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Уровень добычи стран ОПЕК (млн баррелей в сутки)
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Госдума приняла вчера в 
первом чтении законопроект, 
освобождающий от налога 
на имущество организации, 
разрабатывающие газовые 
месторождения на аркти-
ческом шельфе России. 
Изначально льгота предна-
значалась «Газпрому», пла-
нирующему осваивать Шток-
мановское месторождение 
газа. однако вчера депутаты 
пообещали ко второму чте-
нию документа обсудить воз-
можность распространения 
этой, а также, возможно, и 
иных льгот и на нефтяные 
шельфовые проекты.

Законопроект «О внесении 
изменений в часть вторую На-
логового кодекса РФ и иные за-
конодательные акты РФ в связи 
с осуществлением мер по разви-
тию газодобычи на континен-
тальном шельфе РФ» был внесен 
в Госдуму группой депутатов-
единороссов еще полтора года 
назад, но завис в ней, также 
как и сам Штокмановский про-
ект, реализация которого от-
ложена на неопределенный 
срок из-за слишком высоких 
затрат. Напомним, акционера-
ми Shtokman Development AG 
были «Газпром» (51%), француз-
ская Total (25%) и норвежская 
Statoil (24%), однако последняя 
в сентябре 2012 года вышла из 
проекта, продав свой пакет рос-
сийскому монополисту. В конце 
октября президент Владимир 
Путин пообещал, что решения 
по Штокману будут приняты «в 
ближайшее время» и что строи-
тельные работы по проекту нач-
нутся в 2017 году.

В этих условиях Госдума раз-
морозила «штокмановский» за-
конопроект, который вчера был 
принят в первом чтении. Пред-
ставивший его палате глава 
бюджетного комитета Андрей 
Макаров заявил, что предло-
женный текст — это «первая по-
пытка комплексного подхода» 
к проблеме стимулирования 
разработки высокозатратных 
шельфовых месторождений. 
Основная и «очень длительная» 
работа над документом прои-
зойдет при втором чтении про-
екта, пообещал депутат.

Пока основные новации 
проекта — это освобождение 
от налога на имущество орга-
низаций «в отношении объек-
тов, расположенных на конти-
нентальном шельфе в области 
арктических морей». Также 
уточняется правовой статус ис-
кусственных островов (надво-
дной части гидротехнических 
сооружений), установок и соо-
ружений на шельфе, расширя-

ется перечень судов, имеющих 
право хождения под россий-
ским флагом (это должно сохра-
нить юрисдикцию РФ на мор-
ские платформы и плавучие 
буровые установки, которые 
конструктивно являются суда-
ми), упрощается порядок пере-
сечения госграницы участника-
ми шельфовых проектов и даже 
отменяется санэпидемнадзор 
в отношении продуктов, рас-
тений и животных, ввозимых в 
соответствующие районы.

По всем этим пунктам про-
фильные комитеты палаты 
при втором чтении намерены 
поспорить. Бюджетный ко-
митет своим заключением на 
документ пообещал обсудить 
возможность предоставления 
участникам шельфовых про-
ектов и других льгот (в самой 
Shtokman Development ”Ъ“ 
ранее заявляли о желании по-
лучить освобождение от пошли-
ны на экспорт газа, Минэнерго 
разработало систему «шельфо-
вых» льгот по НДПИ). Комитет 
по природным ресурсам насто-
рожило появление возможно-
сти передачи имущественных 
прав на искусственные остро-
ва, установки и сооружения, 
создаваемые в том числе и с уча-
стием иностранных компаний, 
неограниченному кругу лиц. 
Комитет по охране здоровья 
усомнился в целесообразности 
отмены санитарного надзора 
на шельфе. Правительство под-
держало законопроект, отме-
тив в нем целый ряд логиче-
ских нестыковок. В частности, 
Белый дом напомнил, что ре-
гиональный имущественный 
налог «Газпром» уплачивает в 
бюджеты субъектов РФ по месту 
фактического нахождения иму-
щества. Однако континенталь-
ный шельф РФ не относится ни 
к одному из регионов, так что 
применить льготу в предложен-
ном виде будет невозможно.

В ответ на вопросы коллег: «А 
почему льготы только по газу?» 
— Андрей Макаров сообщил, 
что комитет при втором чтении 
готов рассматривать поправки 
и в отношении нефтяных шель-
фовых проектов. Отметим, что 
конечный вид закона будет во 
многом зависеть от развязки 
правительственной дискуссии 
по шельфу (совещание у пре-
мьера Дмитрия Медведева по 
этой теме запланировано на 18 
декабря). На нем, в частности, 
будет обсуждена тема допуска 
частных компаний к шельфу 
(сейчас там могут работать толь-
ко государственные «Газпром» 
и «Роснефть»).

Вадим Вислогузов

Госдуму  
прибило  
к шельфу
Имущество Штокмана  
избавлено от налога

Еврокомиссар Гюнтер Эт-
тингер представит на Кипре 
российской делегации чисто 
европейский взгляд на энер-
гоперспективы ЕС  ФОТО REUTERS
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б л И ц И Н т Е Р В ь ю « М ы  Ш а Г  з а  Ш а Г о М  П Р И б л И ж а Е М С я  К  С о з Д а Н И ю  Е Д И Н о Г о  Р ы Н К а  Га з а  И  Э л Е К т Р о Э Н Е Р Г И И »

О европейской энергетической полити-
ке и «техническом» противостоянии 
с «Газпромом» ”Ъ“ рассказал евроко-
миссар по вопросам энергетики Гюнтер 
Оттингер.

— Что планируете обсудить на встрече 
с министром энергетики РФ Алексан-
дром Новаком? Стоит ли ждать обнов-
ления повестки переговоров? 
— Мы собираемся рассмотреть несколько 
крайне важных вопросов, касающихся форми-
рования дорожной карты отношений ЕС и РФ 
в сфере энергетики — как мы видим долгосроч-
ную перспективу глобального и европейского 
рынка, обсудим инфраструктурные проекты — 
«Северный поток» и «Южный поток», также нам 
с российскими коллегами необходимо сверить 
позиции по транзиту газа через Украину 
— Претензии Еврокомиссии в отноше-
нии «Газпрома» по нарушению антимо-

нопольного законодательства будут об-
суждаться?
— Этот вопрос не имеет политического аспек-
та, он исключительно технический и относится 
исключительно к компетенции наших экспер-
тов, проводящих расследование, их заключе-
ние может последовать как через полгода, так 
и через полтора года. В любом случае нам не-
обходимо дождаться заключения экспертов.
— Совсем недавно был дан старт строи-
тельству «Южного потока». Какое буду-
щее на данный момент у альтернативных 
проектов по прокладке трубопроводов?
— Через пять-шесть лет мы планируем допол-
нительно получать порядка 10 млрд кубометров 
газа из Азербайджана, в то же время необходи-
мо обновлять и инфраструктуру на территории 
Украины — это важно для поддержания поста-
вок в долгосрочной перспективе.
— А что касается транспортировки тур-
кменского газа…?

— Переговоры ведутся, однако все зависит от 
руководства страны, в случае положительного 
решения будет рассматриваться и вопрос раз-
вития инфраструктуры.
— Как бы вы оценили перспективы по-
ставок сжиженного газа в Евросоюз 
в ближайшем будущем?
— Безусловно, наибольший объем поставок 
 будет осуществляться через трубопроводы из 
РФ, Норвегии и Алжира, однако поставки СПГ 
будут играть все более важную роль на евро-
пейском энергорынке.
— Давайте обратимся к нормам тре-
тьего энергопакета. Отраслевые экс-
перты отмечают, что процесс его вне-
дрения слишком дорого обойдется 
правительствам и компаниям, а во 
Франции и Германии явно не спешат 
с его внедрением.
— Да, некоторые задержки присутствуют, одна-
ко я уверен, что все страны–члены ЕС реализу-

ют требования пакета в полной мере. Что каса-
ется издержек — я здесь не соглашусь, рост 
конкуренции на внутреннем рынке позволит 
снизить стоимость энергии как для рядовых по-
требителей, так и для компаний. Мы шаг за ша-
гом приближаемся к созданию единого рынка 
газа и электроэнергии.
— На какой срок вы ориентируетесь?
— Чем быстрее, тем лучше, это зависит от на-
циональных правительств в первую очередь. 
— Как в Еврокомиссии планируют ре-
шить проблему привлечения инвесто-
ров в многомиллиардные проекты по 
развитию энергоинфраструктуры, ко-
торая требуется для создания единого 
рынка, в частности электросетей? 
— Для этого разрабатывается подробная про-
грамма, мы же будем оказывать необходимую 
поддержку, в частности компании смогут рассчи-
тывать на дополнительные субсидии и льготы. 

Интервью взяла Татьяна Едовина
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На российский коллекторский рынок 
вышел крупнейший украинский иг-
рок — компания «Примоколлект». Она 
планирует инвестировать в приобрете-
ние портфелей проблемных долгов в Рос-
сии до €30 млн. Причем платить за долги 
в отличие от российских коллег украинс-
кое агентство готово вдвое больше.

О том, что в Россию пришел игрок, занима-
ющий большую часть украинского рынка 
взыскания проблемных долгов, ”Ъ“ рассказа-
ли участники коллекторского рынка. «Осенью 
в России появилось крупное украинское кол-
лекторское агентство ”Примоколлект”,— сооб-
щил один из собеседников ”Ъ“.— Оно уже успе-
ло выиграть один из тендеров по продаже дол-
гов российскими банками». В «Примоколлек-
те» информацию о выходе на российский ры-
нок и заключении первой сделки по приобре-

тению портфеля просроченных кредитов под-
твердили, однако отказались назвать банк-про-
давец. «Коллекторский рынок на Украине огра-
ничен, что связано с низкой активностью бан-
ков в кредитовании граждан начиная с 2008 го-
да,— пояснила гендиректор группы ”Примо-
коллект“ Эва Закович.— Украинские банки вы-
ставляют на продажу только небольшие порт-
фели долгов, в среднем — €100 тыс.». По ее сло-
вам, планируемый объем инвестиций «Примо-
коллекта» в российский рынок — €15–30 млн.

• Мажоритарным акционером «Примокол-
лекта» является фонд AbrisCapital, инвести-
рующий в страны Центральной и Восточной 
Европы. Его коллекторская «дочка» существу-
ет с 2006 года, объем инвестиций в плохие дол-
ги, по данным компании,— €500 млн.
«Примоколлект» не первый украинский иг-

рок на российском рынке. В 2010 году предо-

ставлять свои услуги в России начало коллек-
торское агентство CreditCollectionGroup. 
В 2011 году в Россию вышла финансовая груп-
па VostokFinance Group, куда входит коллек-
торская компания «Укрфинансы». Но эти агент-
ства уступают «Примоколлекту» по масштабам 
бизнеса. На Украине «Примоколлект» — круп-
нейший в своем сегменте (доля рынка — 70%).

Пока инвестиции «Примоколлекта» в Рос-
сии невелики. По словам госпожи Закович, 
на приобретение первого портфеля долгов 
на российском рынке агентство потратило 
€200 тыс. «Объем приобретенного портфеля — 
€4 млн, срок просрочки — 2,5 года»,— поясня-
ет она. Таким образом, цена сделки составила 
5% от объема портфеля. В России средняя цена 
портфелей с такой просрочкой не превышает 
1–2%, отмечает гендиректор «Центра ЮСБ» 
Александр Федоров. Иностранные коллекто-

ры, приходящие в Россию, на первых порах 
предлагают более выгодные условия, чем мес-
тные игроки, отмечают участники рынка. «Пе-
реплата за портфель, приобретаемый новым 
иностранным игроком,— стандартное явле-
ние,— говорит господин Федоров.— У нас ры-
нок уже фактически сформирован, и нович-
кам внедриться в него довольно сложно. Что-
бы завязать отношения с банками, они пред-
лагают аутсорсинг по заниженной цене, а цес-
сию — по завышенной».

Впрочем, для украинских коллекторов це-
на в 5% даже низкая. По словам участников 
рынка, в связи с высокой конкуренцией порт-
фели плохих долгов на Украине продаются 
в среднем за 8–10% от объема. «В то же время 
украинские коллеги не всегда осознают, что 
здесь намного тяжелее работать, чем на роди-
не, где долги продаются в лучшем состоянии, 

чем в России, где банки реализуют долги лишь 
после того, как обработают их сами и переда-
дут на аутсорсинг»,— отмечает господин Федо-
ров. По словам генерального директора 
Morgan & Stout Димитриоса Сомовидиса, 
с первого раза новому игроку будет сложно 
выйти из такой сделки с прибылью. «Особен-
но если не знаешь, насколько высоким будет 
процент взыскания,— рассуждает он.— А ско-
ринг, предварительная оценка портфеля на ос-
нове украинского опыта, в России может и не 
сработать». Российские коллекторы не слиш-
ком опасаются конкуренции со стороны круп-
нейшего украинского игрока. По мере накоп-
ления опыта в «Примоколлекте» поймут, что 
здесь другие условия для ведения бизнеса, 
и перестанут переплачивать за портфели, счи-
тает господин Сомовидис.

Ольга Шестопал

Коммерсантъ   l   Среда 12 декабря 2012 №235   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

*На 20:05. По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 11.12.12 (пунктов)
Nikkei 225  9525,32 (–8,43)
РТС  1484,5 (+3,72)
FTSE 100*  5925,69 (+4,06)

DAX 30*  7589,76 (+58,84)
DJIA*  13278,19 (+108,31)
NASDAQ Composite*  3025,65 (+38,69)

*За 10. **За 10000. ***За 100. По данным агентства Reuters.

Официальные курсы ЦБ России на 12.12.12
Австралийский доллар  32,2205
Английский фунт  49,4347
Белорусский рубль**  35,8399

Датская крона*  53,3716
Доллар США  30,7506
Евро  39,8313

Индийская рупия***  56,5528
Казахский тенге***  20,4534
Канадский доллар  31,1683

Китайский юань*  49,1781
Норвежская крона*  54,2444
СДР  47,1488

Сингапурский доллар  25,1621
Новая турецкая лира  17,1849
Украинская гривна*  37,8236

Шведская крона*  45,9760
Швейцарский франк  32,8919
Японская иена***  37,3300

У девелоперов есть выражение «исторические затраты». 
Это расходы, который застройщик несет на создание ин-
фраструктуры к своим объектам: парковки, детсады, 
школы, больницы. С чиновниками лужковского призы-
ва можно было договориться: отсутствие парковок ком-
пенсировалось аллеей или детской площадкой. Сейчас 
все по нормативу: при строительстве жилья экономклас-
са одно машино-место на квартиру, в сегменте бизнес-
класса — два места. В строящемся жилом комплексе 
на 150–200 квартир обязательно требуется запроектиро-
вать хотя бы один детсад. Девелоперы не отрицают, что 

квартиры в новостройках без сопутствующей инфра-
структуры не всегда ликвидны, но иногда строгое соблю-
дение нормативов приводит к казусам. Покупатели квар-
тир экономкласса, потратив последние деньги на приоб-
ретение жилья, уже не способны выкупить место в гара-
же и готовы парковать свои авто у подъезда. А муници-
пальный детсад рядом с дорогими домами может пусто-
вать, так как покупатели таких квартир способны опла-
чивать частные сады. «Исторические затраты»,— вздыха-
ют девелоперы и продолжают выполнять нормативы. 
Но некоторые застройщики нашли выход из ситуации.

Первый способ — быть скромным, строить не целый 
комплекс, а один небольшой дом. В этом случае можно 
избежать исторических затрат на детсад или поликлини-
ку: эти расходы плавно перетекут на другого девелопера, 
который рядом строит уже три-четыре дома. «В Новой 
Москве уже формируется пул компаний-”паразитов“. 
Их уже десятки»,— жалуется один из девелоперов, строя-
щий массовое жилье на юго-западе столицы. По его сло-
вам, если суммировать все точечные застройки таких 
компаний, то их портфель сравняется по размеру с объ-
емами крупнейших застройщиков Москвы — группы 
ПИК, ЛСР. Второй способ — строить апартаменты, пред-
назначенные для временного проживания (прописаться 
в них можно всего на пять лет), поэтому чиновники и не 
требуют строгого соблюдения нормативов по количест-
ву соцобъектов. Этот тренд стал формироваться в начале 
этого года, а уже в 2013-м, по прогнозам «Метриум Групп», 
четверть жилья, продаваемого в столице (без учета Новой 
Москвы), или 1,5 млн кв. м, придется на апартаменты. 
Сейчас на такое жилье приходится чуть менее 13% от всех 
продаж в новостройках. Из заявленных проектов в сто-
лице почти 1 млн кв. м апартаментов готова построить 
MR Group. В самой компании отрицают, что интерес к та-
ким объектам вызван желанием избежать исторических 
расходов, и утверждают, что к их апартаментам прилага-
ются и детсады. Уже сейчас на рынке стали появляться 
проекты, где апартаменты можно купить дешевле на 10–
15%, чем квартиру в этом же районе. Сейчас цены на апар-
таменты начинаются с 136 тыс. руб. за кв. м. Эксперты 
уже прогнозируют, что из-за строительства большого ко-
личества подобных объектов через пару лет цены на та-
кое жилье могут упасть. Вероятно, на это и рассчитывают 
в мэрии. «Наиграются и перестанут строить»,— диплома-
тично высказался чиновник правительства Москвы. 

обсудить 
kommersant.ru/1897

заставили искать выход  
корреспондента отдела потребительского рынка 

Халиля Аминова

Девелоперы, не желающие 
тратиться на социальные объекты, 
переключились на апартаменты: 
их можно строить без детских 
садов и поликлиник

Первый этап реформы 
 «Связьинвеста», который 
 отстает от графика более 
чем на год, должен быть 
 завершен к концу 2012 года. 
Эта ставит под угрозу выпол-
нение указа экс-президента 
Дмитрия Медведева о завер-
шении реформы «Ростеле-
кома», на базе которого объ-
единены бывшие активы 
«Связьинвеста», в марте 2013 
года. Реорганизация госсвя-
зи станет темой совещания 
у вице-премьера Аркадия 
Дворковича с членами сове-
та директоров  оператора.

Руководитель Росимущества 
Ольга Дергунова 7 декабря до-
ложила в аппарат правительс-
тва о ходе исполнения прези-
дентского указа о реорганиза-
ции «Ростелекома», сообщил 

”Ъ“ источник в правительстве. 
Указ о реорганизации предпи-
сывает к 24 марта 2013 года при-
соединить к «Ростелекому» 
«Связьинвест» при условии со-
хранения у государства и Вне-
шэкономбанка более 50% обык-
новенных акций «Ростелеко-
ма». Реализация этих мероприя-
тий требует завершенности ис-
полнения указов Дмитрия Мед-
ведева от 12 августа 2010 года 
и 15 ноября 2010 года, по интег-
рации телекоммуникацион-
ных активов на базе «Связьин-
веста». В частности, каждый 
из указов предписывал в тече-
ние полугода внести в «Связь-
инвест» госдоли в «Башинформ-
связи», ММТС-9, «Чукоткасвязь-
информе», «Ингушэлектросвя-
зи» и «Центральном телеграфе» 
в оплату новых акций «Связь-
инвеста», но спустя год сделки 
не закрыты.

«Задержка была обусловлена 
отсутствием единой позиции 
заинтересованных сторон 
и Минэкономразвития в вопро-
се одновременного участия го-
сударства и ”Ростелекома“ в до-
пэмиссии ”Связьинвеста“, кото-
рая в последующем была до-
стигнута»,— ответила Ольга Де-

ргунова на письмо из аппарата 
правительства от 30 ноября, ци-
тирует документ источник ”Ъ“. 
Однако были и другие разно-
гласия, сообщал ранее ”Ъ“: 
в частности, выбор схемы лик-
видации перекрестного владе-
ния «Связьинвеста» и «Ростеле-
кома», а также необходимость 
реализации put-опциона на вы-
куп «Связьинвестом» у ВЭБа 

2,4% акций «Ростелекома». Кро-
ме того, долгое время велись 
споры вокруг возможной поте-
ри контроля государства в «Рос-
телекоме», в результате затеян-
ной реформы. Спор улаживал 
Сергей Иванов, работавший 
тогда вице-премьером, а ныне 
глава администрации прези-
дента; он просил Владимира 
Путина ускорить реформу, что 

и выразилось в подписанном 
24 марта президентском указе.

Источник ”Ъ“ в правительстве 
напомнил, что 10 октября было 
получено одобрение акционе-
ров «Связьинвеста» на допэмис-
сию. «Мероприятия, направлен-
ные на заключение договора 
о приобретении акций в процес-

се их размещения, планируется 
завершить в ближайшее время, 
после чего акции ”Центрального 
телеграфа“, ”Башинформсвязи“, 
ММТС-9, ”Чукоткасвязьинфор-
ма“, ”Ингушэлектросвязи“ будут 
переданы в ”Связьинвест“ в оп-
лату новых акций»,— ссылается 
на письмо собеседник ”Ъ“.

«Ростелеком» возьмут на госконтроль
Реорганизацию оператора обсудит Аркадий Дворкович

[1] >
Судьба 40% акций «Иркутс-

кэнерго», которые сейчас прина-
длежат «Интер РАО» (энергохол-
динг хочет их продать), также яв-
лялась предметом спора прави-
тельства и «Роснефтегаза». Арка-
дий Дворкович в сентябре наста-
ивал на продаже этого пакета 
«РусГидро», что давало бы ком-
пании возможность запустить 
давно замороженную сделку 
по обмену активами с «Евро-
сибэнерго» Олега Дерипаски. 
Но господин Сечин в сентябре 
подверг критике планы прави-
тельства, потребовав «взвесить», 
принесет ли она пользу самому 
«РусГидро». Тогда же он заявил, 

что решить проблемы компа-
нии через бюджет не удастся.

По словам управляющего 
партнера адвокатского бюро 
«Бартолиус» Юлия Тая, любой 
член совета директоров может 
выйти из его состава, написав за-
явление. В случаях, когда боль-
шинство директоров не прихо-
дят на заседания, совет директо-
ров обязан принять решение 
о проведении внеочередного об-
щего собрания акционеров для 
избрания нового состава совета. 
Члены совета директоров долж-
ны действовать в интересах об-
щества, и поэтому с директоров, 
не явившихся на заседание без 
уважительной причины, могут 
быть взысканы убытки, если бу-
дут доказаны отрицательные 

экономические последствия та-
кой неявки: например, срыв 
крупной сделки. «Но члены сове-
та директоров таких крупных 
обществ, как ”РусГидро“, как 
правило, застрахованы, а зна-

чит, возмещать подобные убыт-
ки будут страховщики»,— уточ-
няет партнер коллегии адвока-
тов «Муранов, Черняков и парт-
неры» Дмитрий Черный.

Пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков отказался ком-
ментировать ситуацию, пресс-
секретарь премьера Наталья Ти-
макова перенаправила вопрос 
к Аркадию Дворковичу. Госпо-
дин Дворкович подчеркивает, 
что выход из состава совета пя-
ти человек не ведет к потере 
кворума. Кроме того, пока соб-
рание акционеров не приняло 
решение о смене состава сове-
та, все директора продолжают 
оставаться его членами, подчер-
кнул вице-премьер. «У членов 
совета были разные причины 

для выхода, это личные реше-
ния любого человека,— поясня-
ет господин Дворкович.— Пре-
цеденты выхода отдельных чле-
нов из разных советов директо-
ров, в том числе и госкомпа-
ний, были и раньше. Например, 
в АИЖК. Что касается общения 
с членами совета, то практика 
консультаций полезная, она 
применялась и раньше». Пос-
ледние решения совета, подчер-
кивает вице-премьер, были 
приняты для неукоснительного 
исполнения указа президента, 
а так же в соответствии с законо-
дательством, о чем есть заклю-
чения юристов.

Владимир Дзагуто, 
Кирилл Мельников, 
Евгения Крючкова

«РусГидро» дало течь
телекоммуникации   >[13] 
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Украина взялась за российский долг
Отечественные плохие кредиты соберут соседи

цитата

Мы сотрудничаем  
с «Интер РАО» очень плотно
— Игорь Сечин,
президент «Роснефти»,  
на пресс-конференции 31 октября

 kommersant.ru
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Госдума

приняла во втором чтении законопро-
ект, которым предлагается вывес-
ти из-под лицензирования произ-
водство натуральных слабоалко-
гольных напитков. Законопроект вне-
сли в Госдуму депутаты Виктор Звагель-
ский и Виктор Климов. Законопроектом 
предлагается ввести отдельные понятия 
«сидр», «пуаре», «медовуха», а также уста-
новить для такой продукции правовой ре-
жим, аналогичный действующему в насто-
ящее время для пива, в частности, исклю-
чающий лицензирование производства 
и оборота такой продукции. «Во всем ми-
ре производство таких продуктов не ли-
цензируется, так как относится к сельско-
му хозяйству. Что касается всего спект-
ра натуральных напитков, то в 2010 году 
их потребление в РФ составило порядка 
5,5 млн л, а в 2011 году ожидался прирост 
до 6,5 млн л»,— отмечают авторы в по-
яснительной записке к документу. С уче-
том предполагаемого увеличения объ-
ема производства в 2020 году налоговые 
поступления составят 1,12 млрд руб. (для 
расчета акциза использовалась ставка 
2013 года — 7 руб. за 1 л). «Интерфакс»

ПольсКая  
Государственная PGNiG

может выкупить 4% в EuRoPol Gaz 
(владеет польским участком газопро-
вода Ямал—Европа) у компании Gas 
Trading. По информации газеты Dziennik 
Gazeta Prawna, сделка может быть закры-
та еще до конца года. Как пояснил ”Ъ“ ис-
точник, близкий к сделке, затем 2% ком-
пания передаст «Газпрому». Сумма сдел-
ки не раскрывается, по неофициаль-
ным данным, она обсуждалась на уров-
не $1 млрд за 4%. Согласно подписанно-
му два года назад межправительствен-
ному соглашению, основные акционеры 
EuRoPol Gaz — PGNiG и «Газпром» долж-
ны были довести свои доли в СП с 48% 
до 50% каждый за счет выкупа доли у ком-
пании Gas Trading (PGNiG — 43%, «Газп-
ром» — 16% и Bartimpex Александра Гуд-
зоватого — 36%). Ольга Мордюшенко

тнК-вр

купила лицензию на первое из вы-
ставленных на продажу государс-
твом трех крупных нефтяных мес-
торождений на суше — Лодочное 
в Красноярском крае. Аукцион выиг-
рало подконтрольное ТНК-ВР ОАО «Са-
мотлорнефтегаз» ТНК-BP. Компания 
предложила за месторождение 4,66 мл-
рд руб. при стартовой цене 3,6 млрд руб., 
говорится в сообщении Роснедр. Гео-
логические запасы Лодочного место-
рождения по С1 оцениваются в 31,7 млн 
тонн нефти, 22,4 млрд кубометров га-
за и 3 млн тонн конденсата. Помимо «Са-
мотлорнефтегаза», в аукционе принима-
ли участие «Сургутнефтегаз», «Роснефть» 
и структура Газпромбанка — ООО «Ста-
тус». Как сообщил ”Ъ“ источник, знако-
мый с ходом аукциона, именно «Статус» 
стал основным конкурентом дочерней 
структуры ТНК-BP, однако ожесточенной 
борьбы между ними не было: «Самотлор-
нефтегазу» удалось победить на аукцио-
не всего в три шага. На текущий момент 
в непосредственной близости от Ло-
дочного находятся Сузунское и Тагуль-
ское месторождения, принадлежащие 
ТНК-ВР, и Ванкорское месторождение 
«Роснефти». Анна Солодовникова

российсКие  
авиаКомПании

организовали отправку пасса-
жиров авиакомпаний «Кубань» 
и Aerosvit, остановивших операцион-
ную деятельность рынке. Пресс-служба 
«Кубани» сообщила, что руководство до-
стигло договоренности с авиакомпаниями 
«Якутия», «ЮТэйр» и Red Wings о перевоз-
ке в течение ближайших двух дней пасса-
жиров нескольких рейсов. Во вторник са-
молетами партнеров в общей сложности 
были перевезены около 900 пассажиров 
«Кубани». Одновременно Международ-
ный аэропорт Шереметьево (МАШ) орга-
низовал вылет 187 пассажиров Aerosvit. 
Их перевез базовый перевозчик аэропор-
та — «Аэрофлот». Часть пассажиров бу-
дет отправлена утренними рейсами 12 де-
кабря. За счет средств МАШ были приоб-
ретены билеты нескольким пассажирам 
и организовано их размещение в гости-
нице. В МАШ также сообщили о том, что 
Aerosvit перечислила 15,5 млн руб. в счет 
оплаты долга по наземному обслужива-
нию за июль 2012 года.
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Биржи

Репо с центральным контрагентом отложено

Московская биржа намерена с 14 января ввести операции репо с центральным контра
гентом (ЦК), сообщил управляющий директор по денежному рынку биржи Игорь Ма
рич. Ранее сообщалось, что эти операции биржа планировала ввести в декабре теку
щего года. По словам господина Марича, перенос сроков введения новой услуги свя

зан с просьбами участников рынка, поскольку на бирже в последнее время было реа
лизовано много нововведений. Первые операции репо с ЦК будут проводиться с ОФЗ, 
затем планируется распространить эти операции на ликвидные акции, а также на кор
поративные облигации из ломбардного списка ЦБ РФ. Согласно презентации введе
ния репо с ЦК на бирже, центральным контрагентом будет выступать Национальный 
клиринговый центр. Время торгов определено с 10:00 до 16:00 мск, исполнение и рас
четы будут производиться с 17:00 до 19:00 мск. «Интерфакс»

БанКи

Швейцарские банки отвернулись от франка

Крупнейший швейцарский банк UBS AG с 21 декабря начнет взимать со своих клиен
тов, являющихся финансовыми учреждениями, комиссию за остатки денежных средств 
во вкладах в швейцарских франках, сообщает агентство Bloomberg. Размеры комиссий 
будут обсуждаться непосредственно с клиентами в ближайшие дни. По мнению анали
тиков, ввод отрицательных процентных ставок позволит UBS зарабатывать на разме
щенных в его системе вкладах других финансовых организаций во франках, в против
ном случае банк, скорее всего, терял бы на этом деньги. Швейцарский франк подеше
вел на прошлой неделе до минимума за почти три месяца в паре с евро после того, как 
Credit Suisse Group AG ввел отрицательные ставки в размере до 1% в отношении депо
зитов в швейцарской валюте. Банки Швейцарии идут на подобные меры ввиду того, что 
крупные финкомпании переводят значительные средства во франки и датские кроны 
на фоне усилившихся рисков для евро и других валют. В ходе торгов во вторник франк 

опустился на 0,2% в паре с евро — до 1,2107 франка. Швейцарский национальный 
банк (ЦБ страны) отказался прокомментировать действия банков. «Интерфакс»

Сбербанк дал оптимистичный прогноз

Сбербанк ожидает по итогам 2012 года чистую прибыль в размере свыше 340 млрд 
руб., сообщил президент—председатель правления Сбербанка Герман Греф. Дос
тигнет ли банк показателя в 350 млрд руб.— пока точно сказать нельзя, отметил он. 
По словам господина Грефа, на 2013 год в соответствии со стратегией банка ставится 
ориентир по чистой прибыли в размере 390–400 млрд руб. Он подчеркнул, что это до
статочно оптимистичный прогноз, который будет выполнен, если экономика будет раз
виваться. Окончательные ориентиры на 2013 год еще не утверждены, они будут зафик
сированы в бизнесплане к концу следующей недели. Сбербанк ожидает, что чистая 
прибыль корпоративноинвестиционного блока в 2012 году достигнет $160 млн. Этот 
финансовый результат относится к инвесткомпании «Тройка Диалог», пояснил Герман 
Греф. «Интерфакс»

Дмитрий Соколов  
может покинуть Номос-банк

Главный исполнительный директор Номосбанка Дмитрий Соколов, до середины нояб
ря занимавший пост председателя правления банка, в ближайшее время может поки
нуть свой пост, сообщили агентству «ИнтерфаксАФИ» источники, знакомые с ситуаци

ей. «Дмитрий Соколов покинет Номосбанк в феврале–марте, по завершении сделки 
по покупке Номосбанка финансовой корпорацией ”Открытие“. В настоящее время он 
также находится в процессе продажи корпорации своего пакета акций Номосбанка»,— 
сообщил один из собеседников агентства. Господин Соколов на 30 сентября владел 
3,9% акций Номосбанка. В банке от комментариев отказались. По словам собеседни
ка ”Ъ“, знакомого с ситуацией в банке, главой Номосбанка станет первый зампред 
правления ФК «Открытие» Дмитрий Ромаев. «Интерфакс»; отдел финансов

У Газпромбанка сократилась прибыль

За девять месяцев 2012 года Газпромбанк сократил чистую прибыль по МСФО на 42%, 
до 20,1 млрд руб. по сравнению с 34,8 млрд руб. за аналогичный период 2011 года. 
Снижение чистой прибыли в январе–сентябре этого года банк объясняет тем, что в ана
логичном периоде прошлого года группа получила крупные доходы от продажи инвес
тиционного портфеля долевых бумаг и разовых комиссионных операций. Чистая при
быль группы в третьем квартале текущего года составила 9,5 млрд руб. Чистая про
центная маржа за три квартала сохранилась на полугодовом уровне и составила 2,8%. 
 Объем процентных и комиссионных доходов за январь–сентябрь 2012 года составил 
50,7 млрд руб. Совокупный кредитный портфель за девять месяцев с начала года вырос 
на 26,7%, до 1,8 трлн руб. При этом корпоративный кредитный портфель за этот период 
до вычета резервов увеличился на 26,1%, до 1,7 трлн руб., розничный вырос на 32,2%, 
до 188,6 млрд руб. Доля неработающих кредитов (NPL) в январе–сентябре текущего го
да снизилась с 1,4% до 1,2%. Коэффициент достаточности капитала (Н1) на 30 сентяб
ря 2012 года снизился до с 14,6% на начало года до 12,7%. «Интерфакс»

[1] > 
Предправления ФК «Открытие» Рубен 

Аганбегян говорит о развитии бизнеса по уп-
равлению пенсионными накоплениями как 
об одном из ключевых элементов бизнес-
стратегии корпорации. При этом вице-прези-
дент по управлению персоналом и организа-
ционному развитию НК ЛУКОЙЛ Анатолий 
Москаленко ожидает увидеть от сотрудничес-
тва с ФК «Открытие» более высокий уровень 
качества обслуживания клиентов НПФ.

Однако участники пенсионного рынка 
уверены, что стратегическое соглашение о 
сотрудничестве — это завуалированный сиг-
нал о начале сделки по продаже пенсионно-
го фонда. Разговоры о том, что «ЛУКОЙЛ-Га-
рант» хочет продать счета по обязательному 
пенсионному страхованию, уже ходили по 
рынку как минимум в течение двух лет.

Вчера два источника ”Ъ“ на пенсионном 
рынке подтвердили, что продажа НПФ «ЛУ-
КОЙЛ-Гарант» начинается. «Такие перего-
воры велись на уровне менеджмента и ”От-
крытия“, и ”ЛУКОЙЛ-Гаранта“, и во втор-
ник был подписан меморандум о сотруд-
ничестве. В ходе предварительной про-
работки вопроса особое внимание уделя-
лось корпоративным клиентам фонда, то 

есть сотрудникам ЛУКОЙЛа»,— говорит 
представитель одного из крупных фондов.

На вопрос ”Ъ“ о том, покупает ли финансо-
вая корпорация НПФ «ЛУКОЙЛ-Гарант», в ФК 
«Открытие» ответить отказались. В «ЛУКОЙЛ-
Гаранте» сообщили, что они ничего не знают 
о продаже фонда. «Мне неизвестно, есть ли та-
кая мысль в голове акционеров. То, что ”От-
крытие“ будет с нами работать, я сам узнал не-
сколько дней назад»,— заявил ”Ъ“ Сергей Эр-
лик. При этом ранее он не исключал возмож-
ности «рассмотрения вопроса о выделении 
части бизнеса» (см. ”Ъ“ от 24 октября). В «ИФД-
Капиталъ», в группу которого входит «Пенси-
онный Капиталъ», официально не комменти-
руют сделку, не раскрывая ни доли, ни струк-
туру пенсионного администратора. 

• Администратор фонда занимается бэк-
офисной деятельностью, в том числе заклю-
чением и ведением пенсионных контрактов, 
открытием и ведением пенсионных счетов 
участников фонда, учетом пенсионных взно-
сов, начислением инвестиционного дохода 
на пенсионные счета участников, расчетом 
и осуществлением пенсионных выплат, фор-
мированием и рассылкой отчетности фон-
да перед государственными органами, учас-
тниками фонда, контрагентами.
Сам бизнес пенсионного администра-

тора может быть и неприбыльным. Однако 

приобретение доли в пенсионном адми-
нистраторе позволяет контролировать об-
служивание счетов клиентов фонда, гово-
рит гендиректор управляющей компании 
«Инвестиционный стандарт» Глеб Грунин. 
Источник ”Ъ“, близкий к одному из участ-
ников сделки, отмечает, что НПФ не про-
даются по классической схеме перехода 
собственности, а покупатель приобретает 
долю пенсионного администратора и, та-
ким образом, постепенно получает конт-
роль над НПФ.

Опыт приобретения контроля над НПФ 
через пенсионного администратора у ФК 
«Открытие» есть. В феврале этого года «От-
крытие» через закрытый фонд Da Vinci 
Russian Pension Fund Co. S.A. (получив долю 
в фонде 19,9%) стало совладельцем компа-
нии «Национальный пенсионный админис-
тратор», которая администрирует НПФ элек-
троэнергетики. Тогда участники рынка оце-
нивали стоимость НПФ электроэнергетики 
в размере 15–20% от активов, или примерно 
в $200–300 млн. Исходя из подобной оцен-
ки, стоимость «ЛУКОЙЛ-Гаранта» может со-
ставить $500–600 млн. А в случае успешного 
завершения сделки она станет крупнейшей 
на российском пенсионном рынке.

Мария Яковлева,  
Дмитрий Ладыгин

ЛУКОЙЛ нашел нового гаранта

В ближайшие пять лет 
 граждане по всему миру 
 будут активно пользовать
ся дебетовыми картами 
и обслуживать старые дол
ги, а новые кредиты брать 
в основном на образование 
или перебиваться «до зар
платы» в небанковских кре
дитных организациях. По
ведение российских потре
бителей мировым тенден
циям соответствует лишь 
 отчасти.

Компания Euromonitor Inter-
national, проводящая исследо-
вания в области потребитель-
ского рынка, опубликовала 
свой прогноз относительно то-
го, как мировой финансовый 
кризис отразится на потреби-
тельских, в частности финансо-
вых, предпочтениях на ближай-
шие пять лет. Потребители в 
развитых странах с новых кре-
дитов уже начали переключать-
ся на обслуживание уже имею-
щихся обязательств, отмечается 
в исследовании. Для России, 
впрочем, эта тенденция не 
слишком актуальна: россияне 
активно набирают новые кре-
диты. Как заявил в пятницу за-
мпред ЦБ Михаил Сухов, с 1 де-
кабря 2011 года по 1 декабря 
2012 года объем кредитов физ-

лицам вырос более чем на 41%. 
«В России закредитованность 
граждан еще не достигла крити-
ческого уровня, и замедление 
темпов роста потребительского 
кредитования — вопрос, ско-
рее, среднесрочной перспекти-
вы»,— отмечает аналитик рей-
тингового агентства Moody’s Ев-
гений Тарзиманов. По его сло-
вам, от развитых рынков рос-

сийский отличают не только 
темпы роста, но, самое главное, 
структура: если на Западе вели-
ка доля залоговых кредитов 
(ипотеки, автокредитов), то в 
России активнее всего развива-
ется высокорисковое беззалого-
вое кредитование.

Текущая задолженность по 
карточному кредиту у средне-
мирового потребителя за 2007–
2012 годы увеличилась всего на 
1%, до $953. Цифра могла бы 
быть еще скромнее, если бы не 

рост популярности образова-
тельных кредитов, средняя за-
долженность по ним выросла с 
$578 до $955. Россия и здесь не 
вписалась в общий тренд: с 
2010 года, когда была запущена 
госпрограмма «Образователь-
ный кредит», в ее рамках выда-
но немногим более 1 тыс. кре-
дитов, и для взлета образо-
вательного кредитования в 

 ближайшие пять лет никаких 
предпосылок нет, отмечают 
банкиры.

Зато оказалось, что привер-
женность россиян дебетовым 
картам опередила время. В раз-
витых странах только после 
кризиса граждане начали пред-
почитать дебетовые карты кре-
дитным с их менее прогнозиру-
емыми расходами. По данным 
Euromonitor International, чис-
ло дебетовых карт выросло за 
предыдущую пятилетку на 69%, 

до 6,1 млрд, кредитных — лишь 
на 13%, до 2,1 млрд. В целом 
главная надежда карточного 
кредитования на ближайшие 
пять лет — молодой средний 
класс в развивающихся стра-
нах, отмечает Euromonitor Inter-
national.

Всплеск интереса потреби-
телей к небанковским креди-
там, таким как «займы до зар-
платы» и кредитование гражда-
нами друг друга через различ-
ные сервисы, также оказался 
общемировой тенденцией. «Не-
банковское кредитование в 
первую очередь ориентировано 
на клиентов с достатком ниже 
среднего, а за время кризиса 
число таких людей, которым не-
доступны банковские кредиты, 
выросло по всему миру»,— ком-
ментирует господин Тарзима-
нов. По мнению исследовате-
лей, небанковское кредитова-
ние будет набирать силу в бли-
жайшие пять лет, несмотря на 
отдельные неприятные эпизо-
ды. Так, «займы до зарплаты» 
подверглись жесткой критике в 
Великобритании, когда при пе-
ресчете ставок сверхкоротких 
кредитов в проценты годовых 
выяснилось, что они зачастую 
превышают 4000%.

Иван Кузнецов

Кредиты на опережение
Российские заемщики разошлись с мировыми тенденциями

Профильный комитет Госду
мы раскритиковал законо
проект, наделяющий ЦБ пра
вом вводить своих наблюдате
лей в любой из ТОП100 бан
ков. По мнению депутатов, ре
гулятор не обосновал необхо
димость предоставления ему 
таких широких полномочий. 
ЦБ предложено в месячный 
срок подготовить список объ
ективных экономических 
критериев для введения сво
их наблюдателей. Впрочем, ес
ли критериев в срок не будет, 
не исключено, что с риском 
введения уполномоченных 
столкнутся все игроки.

Вчера комитет Госдумы по фи-
нансовому рынку утвердил за-
ключение на правительствен-
ный законопроект с поправками 
в закон «О Центральном банке», 
наделяющий ЦБ правом вводить 
в ТОП-100 банков своих уполно-
моченных представителей. Про-
ект, содержащий и ряд других 
поправок (см. справку), было ре-
комендовано принять в первом 
чтении 14 декабря. Институт 
уполномоченных был создан в 
разгар кризиса в конце 2008 года 
как экстренная мера, чтобы конт-
ролировать использование бан-
ками средств, получаемых в виде 
антикризисной господдержки 
или на санацию. В 2009 году ЦБ 
озвучил идею перевести этот ан-
тикризисный инструмент на 
постоянную основу, однако до 
воплощения этой идеи дело до-
шло только сейчас.

• Уполномоченные предста-
вители ЦБ, согласно проекту, 
имеют право участвовать без 
права голоса на заседаниях лю-
бых органов управления банка, 
в том числе по вопросам креди-
тования, предоставления га-
рантий, управления пассивами 
или активами. По их запросам 
банк обязан предоставить ин-
формацию и документы об осу-
ществляемых и планируемых 
сделках. По состоянию на 1 нояб-
ря 2012 года уполномоченные 
представители были назначены 
в 17 кредитных организаций.

Впрочем, будет ли проект реа-
лизован в его текущем виде — 
еще вопрос. Депутаты усомни-
лись в правомерности введения 
уполномоченных представите-
лей ЦБ именно в ТОП-100 банков. 
Идеология авторов поправок, 
включивших в ТОП-100 банков 
лидеров по активам и вкладам 
населения в абсолютном выра-
жении, а также банки, в которых 
сосредоточено более 5% вкладов 
населения субъекта федерации, 
депутатам оказалась не близка. 

«Нам просто непонятно, откуда 
взялась цифра 100,— пояснил 
первый зам пред комитета Госду-
мы по финансовому рынку Вла-
дислав Резник.— Почему не 101, 
не 56?» В 2008 году таких вопро-
сов у депутатов не возникало, 
поскольку круг банков, куда ЦБ 
мог ввести уполномоченных 
представителей, ограничивался 
теми, кто получил государствен-
ную финансовую поддержку.

В результате заключение ко-
митета по этой поправке содер-
жит оговорки: «Эффективность 
деятельности уполномоченных 
представителей ЦБ пока недоста-
точно очевидна для широкой об-
щественности и требует допол-
нительного публичного обсужде-
ния», а «инициатива по значи-
тельному расширению перечня 
случаев назначения уполномо-
ченных представителей ЦБ тре-
бует дополнительного обоснова-
ния». Это означает, что, по мне-
нию депутатов, законопроект 
требует существенной доработ-
ки. «Думаю, что правильным бы-
ло разработать критерии, исходя 
из которых всем было бы понят-
но, почему в данный банк был на-
значен уполномоченный от 
ЦБ»,— говорит господин Резник. 
Как следует из заключения коми-
тета, эти критерии должны пред-
ставлять собой «объективные 

экономические показатели, за-
крепленные в законе». В комите-
те ожидают, что эти критерии бу-
дут разработаны Центральным 
банком в 30-дневный срок после 
принятия законопроекта в пер-
вом чтении, отметил он.

В Центральном банке затруд-
нились назвать возможные эко-
номические критерии для введе-
ния уполномоченных в банки. 
«Мы ожидаем, что такие крите-
рии предложат участники рын-
ка,— сообщил зампред ЦБ Миха-
ил Сухов.— И готовы вместе их 
обсудить». Банкиры подход боль-
шинства депутатов сочли логич-
ным, но пока ограничились не 
четкими критериями, а общими 
идеями. «Формализованный на-
бор критериев, когда в банк вво-
дится представитель ЦБ, был бы 
справедливым,— считает глав-
ный управляющий директор Аль-
фа-банка Алексей Марей.— На-
пример, когда рискованную по-
литику в области вкладов прово-
дят мелкие игроки, не имея на-
дежной бизнес-модели». «Конеч-
но, такой подход более логи-
чен,— соглашается зампред прав-
ления банка ”Возрождение“ Анд-
рей Шалимов.— И понятно, что 
под дополнительный надзор ЦБ 
должны попадать банки еще и по 
критерию качества активов, а не 
только по критерию размера». 
Впрочем, есть и другое мнение. 
«Это не должны быть все банки 
ТОП-100,— считает зампред прав-
ления Нордеа-банка Михаил По-
ляков.— Правильно было бы вво-
дить уполномоченных ЦБ либо в 
крупные социально значимые 
банки, либо в профильных игро-
ков, от благополучия которых за-
висит та или иная отрасль».

Впрочем, отсутствие единства 
мнений может обернуться про-
тив самих же банков. «Уверен, что 
критерии будут выработаны ко 
второму чтению»,— считает гос-
подин Резник. Но, оговаривается 
он, если таких критериев не бу-
дет, было бы логично дать право 
ЦБ вводить своих представите-
лей в любой банк.

Александра Баязитова

ЦБ уполномочен обосновать
Расширение его надзорных полномочий поставлено под вопрос
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Поправки к закону «О Центральном банке», одобренные вчера комитетом 
Госдумы по финансовому рынку, содержат также положение о предостав
лении Банку России полномочий ограничивать банкам величину процент
ной ставки, которая определяется в договорах банковского вклада. Такие 
действия ЦБ, согласно законопроекту, может предпринять в случае неис
полнения банками в установленный срок предписаний Банка России об ус
транении нарушений, а также в том случае, если эти нарушения либо со
вершаемые банковские операции или сделки создали реальную угрозу ин
тересам кредиторов или вкладчиков банка. При этом Банк России не смо
жет опускать ставку ниже 2/3 ставки рефинансирования по вкладам в руб
лях или ниже ставки LIBOR по вкладам в иностранной валюте. Норма об ог
раничении ставок по вкладам была введена в период кризисной ситуации 
на денежном рынке, связанной с дефицитом ликвидности и оттоком капи
тала из России, напоминает правительство в пояснительной записке. Срок 
ее действия истек 31 декабря 2010 года. Возможность ограничения Банком 
России на постоянной основе величины ставок позволит регулировать рис
ки банков, ведущих неоправданно агрессивную политику на рынке частных 
вкладов, и поддерживать стабильность банковской системы. «Интерфакс»
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41 процент 
в годовом исчислении составил  
рост объема кредитов физ лицам  
на 1 декабря по данным ЦБ

Цитата

Введение в банки уполно
моченных представителей 
было антикризисной мерой, 
но, проанализировав опыт 
их  деятельности, мы сочли 
ее эффективной и планируем 
сделать институт кураторов 
с расширенными правами 
постоянным для системо
образующих банков
— Геннадий Меликьян,
первый зампред ЦБ,  
декабрь 2009 года
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В рамках плана выкупа гособлигаций в пятницу Греция получила предложения от держателей суверенного долга на сумму €26,5 млрд. Крупнейшими 
 продавцами стали греческие банки и страховые компании, предложившие к обмену облигации почти на €10 млрд, притом что объем их портфеля оцени
вается в €17 млрд. Воодушевленные успехом греческие власти продлили прием заявок до 16:00 по московскому времени вторника, что позволит набрать 
недостающую до €30 млрд сумму. Инвесторы расценили этот шаг позитивно: доходность десятилетних облигаций Греции опустилась до 14,2% — мини
мального значения с апреля прошлого года. Виталий Гайдаев
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Правительство Московской области закончило прием 
заявок на аукцион по продаже 25% акций крупней-
шей в России Центральной пригородной пассажирс-
кой компании (ЦППК). Их подали уже владеющее 
блокпакетом перевозчика ООО МПК и неизвестное 
ООО «Симпер», близкое к недавно начавшему рабо-
тать в Москве «Казметрострою». Но власти хотят пере-
нести аукцион. В областном Минимуществе считают, 
что пакет можно продавать только с обременением 
в виде долгосрочного контракта между регионом 
и ЦППК. Подписать его планируется в 2013 году.

Министр имущественных отношений Московской облас-
ти Андрей Аверкиев заявил вчера на заседании областного 
правительства, что аукцион по продаже акций ЦППК нужно 
отложить. Для начала, по словам чиновника, региональные 
власти должны заключить с перевозчиком долгосрочный 
контракт, в котором будут зафиксированы взаимные обяза-
тельства, а также порядок формирования тарифов. Первый 
вице-премьер областного правительства Ильдар Габдрахма-
нов поручил Минимуществу подготовить обоснование пере-
носа аукциона и представить его и. о. главы региона. Он со-
гласился, что «область должна понимать, каким образом бу-
дет дальше взаимодействовать с предприятием, услугами ко-
торого пользуется значительная часть населения».

•	 ЦППК	—	крупнейшая	в	России	железнодорожная	при-
городная	пассажирская	компания.	В	2011	году	перевезла	

506	млн	пассажиров.	Выручка	составила	24	млрд	руб.,	
чистая	прибыль	—	4,7	млрд	руб.
Аукцион по продаже 25% плюс 1 акции ЦППК, принадле-

жащих Московской области, назначен на 26 декабря. Стар-
товая цена пакета — 771 млн руб. Срок подачи заявок истек 
10 декабря. В Минимуществе области ”Ъ“ сказали, что пода-
но всего две заявки. ФАС удовлетворила ходатайства на по-
купку акций ЦППК от ООО МПК и ООО «Симпер».

МПК уже принадлежит 25,3% акций перевозчика. Компа-
ния до недавнего времени контролировалась вице-мэром 
Москвы Максимом Ликсутовым. Сейчас, как заявляется, он 
вышел из бизнеса, передав его партнерам — Искандару Мах-
мудову и Андрею Бокареву.

ООО «Симпер», по данным «СПАРК-Интерфакс», специа-
лизируется на капиталовложениях в ценные бумаги и на 
100% принадлежит своему гендиректору Гаяне Канчинян. Те-
лефоны компании в базе не указаны. Ей принадлежит 50% 
акций ЗАО «Трансметрострой», созданного в марте с устав-
ным капиталом 150 млн руб. ЗАО возглавляет Марат Рахи-
мов, который одновременно руководит ОАО «Казметрост-
рой» (строит метро в Казани, работает на участке Московско-
го метрополитена). Это муниципальная компания, которую 
власти планируют приватизировать. Сообщалось об интере-
се к ней, в частности, Андрея Бокарева. Источник ‘Ъ“, знако-
мый с ситуацией, считает, что «Симпер» — «страховка для 
МПК». Ранее участники рынка говорили также об интересе к 

ЦППК члена совета директоров ОАО РЖД Григория Березки-
на, но его представитель заявляет, что подавать заявку на аук-
цион не планировалось.

В МПК вчера комментировать возможный перенос аук-
циона отказались. Сама ЦППК сообщала, что долгосрочный 
контракт на обслуживание пассажиров будет заключен с 
Москвой и Подмосковьем в 2013 году. Столичные власти хо-
тят закрепить в документе обязательства компании по за-
купкам нового подвижного состава, сейчас она все элект-
рички арендует у ОАО РЖД (см. ”Ъ“ от 5 декабря). В ЦППК не 
стали комментировать, можно ли подписать контракт до 
проведения аукциона.

Глава «Infoline-аналитики» Михаил Бурмистров считает 
логичным, что областные власти хотят договориться с 
ЦППК об условиях контракта «на берегу». «Для участников 
аукциона соглашение отчасти станет обременением, зато 
они будут понимать, на каких условиях предлагается рабо-
тать и стоит ли вообще вкладываться в эти акции,— пояс-
няет аналитик.— Контракт отпугнет от торгов тех, кто не 
планирует быть стратегом в этом бизнесе». Но до конца го-
да может сменить владельца еще один пакет ЦППК — 25% 
минус 3 акции перевозчика из своих 49,33% продает ОАО 
РЖД. Стартовая цена пакета — 769 млн руб., торги назначе-
ны на 21 декабря. В монополии говорят, что отменять или 
переносить аукцион не планируют.

Евгений Тимошинов

Московская область притормозит электрички
Аукцион по пакету ЦППК могут перенести

Энергетики просят министра обороны Сергея 
Шойгу разобраться с проблемной задолженностью 
коммунальных предприятий сектора. Как выясни-
лось, претензии есть не только к поставщику тепла 
— ОАО «Ремонтно-эксплуатационное управление» 
(РЭУ),— но и к «Оборонэнергосбыту», задолжавше-
му более 650 млн руб. Компания рассчитывает не 
допустить отключений объектов Минобороны за 
долги, а гасить их будет как сама, так и с помощью 
министерства. Но законно отключить военным 
электроэнергию все равно почти невозможно.

Как стало известно ”Ъ“, глава рабочей группы по по-
вышению платежной дисциплины при комитете Госду-
мы по энергетике, гендиректор «Мечела-энерго» Юрий 
Ямпольский направил от лица рабочей группы письмо 
министру обороны Сергею Шойгу. В документе энерге-
тики (в группу входят крупнейшие генкомпании) просят 
разобраться с задолженностью поставщиков тепла и 
электроэнергии военным объектам.

Часть письма посвящена долгам ОАО РЭУ (моно-
польный поставщик тепла для нужд Минобороны). 
Как уже рассказывал ”Ъ“ 22 ноября, компания нахо-
дится на грани банкротства. Из письма следует, что 
РЭУ задолжало предприятиям Сибирской генерирую-
щей компании, Дальневосточной генерирующей ком-
пании, ТГК-2, ТГК-11, ТГК-14, «Фортума» и «Мечела-
энерго» в целом 445 млн руб. Минобороны пообещало 
выделить средства на поэтапное погашение долга, 
первая часть уже перечислена, полностью рассчитать-
ся военные обещают до конца года.

Но, как выяснилось, есть еще один проблемный 
должник — единственный поставщик электроэнергии 
предприятиям Минобороны ОАО «Оборонэнергосбыт». 
Оно создано в августе 2009 года, работает в 82 субъектах 
РФ. Выручка в 2011 году составила 23,88 млрд руб., чис-
тая прибыль — 31,74 млн руб. На конец 2011 года креди-
торская задолженность сбыта составляла 2,69 млрд руб. 
80% в нем принадлежит государственному ОАО 

«20 ЦПИ». Возглавляет сбыт Александр Змихновский, 
партнер экс-руководителя департамента транспорта и 
связи Москвы, а ныне вице-губернатора Петербурга Ва-
силия Кичеджи по медиаактивам.

В силу своего положения «Оборонэнергосбыт» облада-
ет уникальным статусом. Хотя с 1 октября гарантирую-
щие поставщики, покупающие электроэнергию не на 
оптовом рынке, а у других гарантирующих поставщи-
ков (ГП; так называемые ГП второго уровня), должны бы-
ли либо в принудительном порядке выйти на опт, либо 
прекратить работу, для «Оборонэнергосбыта» сделано ис-
ключение до 2015 года. Более того, ему ГП продают элек-
троэнергию без сбытовой надбавки, то есть по себестои-
мости покупки на опте.

По данным Некоммерческого партнерства (НП) ГП и 
энергосбытовых компаний (ЭСК), долг оборонного сбы-
та перед 57 основными ГП превышает 650 млн руб. (поч-
ти половина просрочена). Наибольшие долги перед 
«Мосэнергосбытом» (более 150 млн руб.) и «Краснояр-
скэнергосбытом» (более 70 млн руб.). В самом «Оборо-
нэнергосбыте» говорят, что эти долги являются «спорны-
ми» и находятся «в стадии урегулирования, в том числе в 
судебном порядке». В компании уверяют, что потребле-
ние ноября уже оплачено ГП на 70%, окончательно будет 
оплачено до 18 декабря и в итоге текущие обязательства 
окажутся погашенными. «Задолженность перед постав-
щиками электроэнергии образовалась в 2010 году, в мо-
мент учреждения общества,— объясняет председатель 
правления НП ГП и ЭСК Наталья Невмержицкая.— В те-
чение двух лет она постепенно снижалась, и, надеемся, в 
ближайшем будущем долг будет выплачен. Но при этом 
остаются неисполненными обязательства, накоплен-
ные в предыдущие годы организациями, подведомс-
твенными Минобороны, спор о которых возник в связи 
передачей энергоснабжения ”Оборонэнергосбыту“».

Источник в Минобороны рассказал ”Ъ“, что минис-
терство намерено выделить средства на погашение 
долгов сбыта, чтобы избежать повторения ситуации с 

РЭУ. Сам «Оборонэнергосбыт», говорят в компании, ве-
дет постоянную работу с поставщиками по недопуще-
нию отключения объектов Минобороны, и «состояние 
расчетов позволяет быть уверенным в том, что ограни-
чений не будет». У РЭУ проблемы были. Так, ТГК-14 за 
52 млн руб. долга частично отключила от теплоснабже-
ния здание штаба 29-й общевойсковой армии Восточ-
ного военного округа. Но военные самовольно под-
ключились к теплоснабжению и выставили часового 
(см. ”Ъ“ от 28 ноября). Караул у точки подключения сто-
ит до сих пор, говорят в ТГК-14.

Доказать правомерность ограничения ресурсоснаб-
жения военных объектов непросто. Во-первых, и с граж-
данскими объектами возникают проблемы, если затро-
нуто жилье. Ограничить поставку энергии на объекты 
жилищного фонда по закону можно только по одному 
виду услуг — горячей воде,— говорит заместитель генди-
ректора «Юрэнерго» Екатерина Косогова, однако при 
этом должны быть соблюдены интересы добросовест-
ных плательщиков, что технически невыполнимо. «Со-
ответственно, если организации Минобороны осущест-
вляют поставку энергии в жилые дома, отключение бу-
дет незаконным»,— отмечает юрист.

Как незаконные трактуются действия по отключению 
объектов Минобороны, говорит госпожа Косогова. «Су-
дебная практика также исходит из действия данного ука-
за,— поясняет она.— Например, в этом году ”Оборо-
нэнергосбыт“ выиграл дело против ”Красноярскэнер-
госбыта“ по незаконному отключению энергии. Можно 
предположить, что и последующие судебные споры бу-
дут выиграны организациями Минобороны». В самих 
оборонных организациях-должниках нередко прибега-
ют к закону «О безопасности» и смежным актам, чтобы 
избежать отключения. Так, один из филиалов РЭУ в ответ 
на угрозу ограничить подачу тепла за долги заявил, что в 
таком случае обратится в прокуратуру «по факту дейс-
твий, нарушающих безопасность государства».

Наталья Скорлыгина, Иван Сафронов

Минобороны попросили расплатиться
за свет и тепло

Как стало известно 
”
Ъ“, 

в «Роснефти» продолжаются 
кадровые преобразования. 
Новым вице-президентом 
по кадрам стал экс-глава 
ФСИН, а затем сенатор Юрий 
Калинин, а исполняющим 
обязанности главы аппара-
та президента Игоря Сечи-
на — бывший замминистра 
транспорта Андрей Недосе-
ков, последние полгода воз-
главлявший департамент 
промышленности прави-
тельства. Также в «Роснефти» 
поменяется ответственный 
за блок добычи, который те-
перь будет курировать ее ви-
це-президент Зелько Рунье.

В «Роснефти», которую в мае 
возглавил бывший вице-пре-
мьер Игорь Сечин, произошел 
ряд перестановок, рассказали 

”Ъ“ источники, близкие к гос-
компании. Вице-президентом 
по кадровым вопросам назна-
чен 66-летний Юрий Калинин. 
Блок добычи будет курировать 
вице-президент «Роснефти» 
Зелько Рунье, который раньше 
отвечал только за шельфовые 
проекты. Место главы аппарата 
Игоря Сечина займет бывший 
замминистра транспорта Анд-

рей Недосеков. В «Роснефти» эту 
информацию официально не 
комментируют.

Игорь Сечин последователь-
но проводит кадровую реорга-
низацию компании. С мая в 
«Роснефть» пришел новый вице-
президент по финансам Дмит-
рий Авдеев из Morgan Stanley, 
курировать переработку были 
приглашены Дидье Касимиро, 
который работал в ТНК-ВР, а бе-
зопасность — Наиль Мухитов, 
трудившийся в ФСБ. Юрий Кали-
нин, который теперь будет отве-
чать за кадровый блок, в 1990-е 
возглавлял ГУИН, с 2004 по 2009 
год — ФСИН, был заместителем 
министра юстиции, потом (до 
октября 2012 года) — членом Со-
вета федерации. Сергей Карага-
нов, проработавший в «Росне-
фти» 12 лет, по словам источни-
ков ”Ъ“, теперь займет долж-
ность советника Игоря Сечина.

Зелько Рунье пришел в 
«Роснефть» в октябре, до этого 
он работал вице-президентом 
ExxonMobil Russia. В госкомпа-
нии господин Рунье сначала ку-
рировал только шельфовые 
проекты, которые она реализу-
ет с ExxonMobil, Statoil и ENI. 
Возглавлявший с 2010 года про-

изводственный блок Гани Гила-
ев будет руководить дочерней 
структурой «Роснефти» — ОАО 
«Самаранефтегаз».

Бывший замминистра транс-
порта Андрей Недосеков (кури-
ровал железнодорожный транс-
порт) с мая по ноябрь 2012 года 
работал директором департа-
мента промышленности и инф-
раструктуры правительства. В 
качестве руководителя аппара-
та президента «Роснефти» госпо-
дин Недосеков сменит бывшего 
заместителя гендиректора Хол-
динга МРСК Алексея Перепел-
кина, который пришел в нефте-
компанию в конце весны.

Игорь Сечин последователь-
но укрепляет компанию кадра-
ми, которым доверяет лично, 
говорит партнер кадрового 
агентства Top Contact Артур Ша-
милов. Бывшему вице-премье-
ру привычнее работать с чинов-
никами, тем более если речь 
идет о вопросах внутренней де-
ятельности компании, отмечает 
эксперт. Он считает, что это не 
последние кадровые измене-
ния в «Роснефти», ведь сейчас 
компания готовит новую управ-
ленческую структуру.

Кирилл Мельников

«Роснефть» получит  
пенитенциарный опыт
Кадрами компании займется  
экс-глава ФСИН Юрий Калинин

Правительство РФ готово допустить 
 китайские госкомпании ChinaCoal 
и Shenhua к разработке крупных рос-
сийских месторождений угля. Их сов-
местные проекты с Evraz, «Караканом 
Инвест» и «Ростоппромом» вошли в «до-
рожную карту» развития отрасли, под-
писанную на прошлой неделе. Участни-
ки рынка признают, что китайцы явля-
ются основными потенциальными пот-
ребителями российского угля, но опа-
саются затоваривания и обвала рынка 
в результате реэкспорта сырья из Китая.

”Ъ“ удалось ознакомиться с «дорожной кар-
той» по российско-китайскому сотрудничест-
ву в угольной сфере, подписанной 5 декабря 
Минэнерго и государственным энергетичес-
ким управлением КНР. Как следует из доку-
мента, китайские компании могут принять 
участие в разработке трех угольных комплек-
сов на территории России — это проекты 
группы Evraz и компании «Каракан Инвест», а 
также освоение крупного месторождения 
энергетических углей в Амурской области.

Evraz намерена развивать Межегейский 
угледобывающий комплекс в Туве мощнос-
тью 7 млн тонн коксующегося угля в год сов-
местно с государственной ChinaCoal. Сторо-
ны должны сотрудничать в рамках привле-
чения проектного финансирования, строи-
тельства и эксплуатации комплекса, органи-
зации поставок китайского оборудования и 
заключения долгосрочных контрактов по эк-
спорту угля в КНР. В летней презентации для 
инвесторов Evraz оценивал Межегейский 
проект в $1,79 млрд. В нем две фазы: первая 
— стоимостью $190 млн — рассчитана на до-
бычу 1,3 млн тонн угля (старт в четвертом 
квартале 2013 года, выход на полную мощ-
ность — конец 2014 года), вторая рассчитана 
на 5,6 млн тонн угля и стоит $1,6 млрд, ее 

старт намечен на 2018 год. Резервы место-
рождения по JORC — 800 млн тонн. Они скла-
дываются из двух граничащих участков, по-
лученных в 2010 году,— Межегейского (ли-
цензия стоила 950 млн руб.) и Восточного 
(850 млн руб.),— пояснил ”Ъ“ вице-прези-
дент Evraz Олег Кузьмин.

Господин Кузьмин говорит, что пока со-
стоялись лишь предварительные перегово-
ры с ChinaCoal, конфигурация партнерства 
не определена, а включение проекта в доку-
мент необходимо для допуска китайской 
стороны к проекту. В ChinaCoal на запрос ”Ъ“ 
не ответили. По мнению Олега Петропавлов-
ского из БКС, наиболее логичной для Evraz 
была бы продажа китайской стороне 50% в 
обмен на 100% инвестиций и последующая 
продажа оставшихся 50%, когда комплекс 
выйдет на полную мощность. «После консо-
лидации ”Распадской“ Evraz решила вопрос 
самообеспечения, и теперь компании нет 
особого смысла заниматься Межегейским: 
оно изначально больше подходило для экс-
порта на Восток, чем для транспортировки 
угля внутрь страны»,— говорит аналитик.

Крупнейшая угольная госкомпания Китая 
Shenhua совместно с российским «Ростоп-
промом» (72,75% принадлежит государству), 
ОАО РЖД и администрацией Амурской об-
ласти планируют разработку Гербикано-
Огоджинского угленосного бассейна. Сторо-
ны должны провести геологоразведку и осво-
ение месторождения, проектирование и 
строительство железной и автомобильной 
дорог, электросетевых объектов и объектов 
генерации, обеспечить транспортировку и 
сбыт продукции. «По сути, нужно создать ми-
ни-город с нуля, работы предстоит очень мно-
го»,— пояснил ”Ъ“ и. о. гендиректора «Ростоп-
прома» Валерий Неснов. По его словам, при 
разведанных запасах 160–170 млн тонн про-

гнозные ресурсы Огоджинского бассейна — 
1,6 млрд тонн энергетического угля.

Общая стоимость проекта — $5 млрд, в 
2015–2016 годах комплекс должен заработать 
с проектной мощностью 20 млн тонн угля в 
год. «В 2012 году Shenhua должна добыть 
610 млн тонн угля, поэтому, хотя амурский 
проект и кажется очень крупным по российс-
ким меркам, китайских партнеров он не сму-
щает: у них есть опыт строительства подоб-
ных комплексов в оперативные сроки»,— от-
мечает господин Неснов. Он говорит, что аук-
ционы по входящим в Огоджинский бассейн 
месторождениям должны были состояться 
еще в марте, «но по ряду причин перенес-
лись». Для реализации проекта в конце 2011 
года стороны создали совместное ООО «Огод-
жинская энергетическая компания», по дан-
ным «СПАРК-Интерфакс», 51% в ней контро-
лирует Shenhua, 49% — «Ростоппром». «Сей-
час пропорции участия в проекте — камень 
преткновения, китайская сторона готова 
полностью инвестировать в проект»,— отме-
чает господин Неснов. Между тем 5 декабря 
вице-премьер Аркадий Дворкович, отвечая 
на вопрос ”Ъ“ о содержании «дорожной кар-
ты», заметил, что Огоджинское, которым ин-
тересуются китайские партнеры,— это круп-
ное стратегическое месторождение и прави-
тельство «заинтересовано, чтобы был консор-
циум, а не просто одна из зарубежных компа-
ний». «Китайцы готовы работать в консорци-
уме. Мяч на нашей стороне, мы пока форму-
лируем условия конкурса, планируем объ-
явить его в 2013 году, но есть много аспек-
тов»,— говорил вице-премьер. В Shenhua на 
запрос ”Ъ“ не ответили.

Олег Петропавловский из БКС отмечает 
большие рыночные риски проекта. «Россий-
ский рынок лишние 20 млн тонн энергоугля 
в ближайшие годы не переварит, а китайские 

потребители могут отказаться от поставок из 
России, если им предложат более дешевый 
австралийский уголь»,— говорит он. Эксперт 
отмечает, что, хотя 90% электроэнергетики 
Китая работает на угле, страна немалую часть 
закрывает собственной добычей. Однако тре-
тий крупный российско-китайский проект 
тоже по энергетическому углю. Это Каракан-
ское месторождение в Кемеровской области 
(запасы 305 млн тонн, прогнозные ресурсы 
— 800 млн тонн), которое будут осваивать 
ChinaCoal и ООО «Каракан Инвест».

Ответственный секретарь Российско-Ки-
тайской палаты по содействию торговле ма-
шинно-технической и инновационной про-
дукцией Сергей Санакоев отмечает, что у рос-
сийских властей, «похоже, исчезло неглас-
ное правило не пускать китайские компа-
нии к ресурсам страны». «Основной фактор 
изменения отношения — Россия может экс-
портировать большие объемы угля десятки 
лет, но проблема в логистике, у нас не хвата-
ет железных дорог и существующих порто-
вых мощностей,— поясняет эксперт.— Поэ-
тому приветствуется допуск китайских ком-
паний в угольные проекты на основе их ин-
вестиций в логистику».

По итогам 2012 года в Китай, по словам 
господина Дворковича, будет экспортирова-
но 18 млн тонн угля. Это около 15% экспорта 
угля из России (по данным Института про-
блем естественных монополий, его размер 
по итогам года составит 124 млн тонн при до-
быче 350 млн тонн). Некоторые собеседники 

”Ъ“ на рынке и в угольных компаниях заме-
чают, что допуск Китая к российским уголь-
ным месторождениям угрожает негативным 
влиянием на отрасль: китайские компании 
могут начать реэкспорт российской продук-
ции, снижая общий уровень цен.

Анатолий Джумайло

[1] >
Есть изменения и по представлению акци-

онеров в совете директоров «Норникеля», ко-
торый будет состоять из 13 человек: «Русал» и 
«Интеррос» смогут делегировать по четыре 
человека, Millhouse — одного (вместо трех, 
как оговаривалось ранее), еще одного дирек-
тора смогут выбрать миноритарии, кандида-
туры трех независимых директоров должны 
быть предложены каждым из трех крупней-
ших акционеров. Совет директоров «Норни-
келя», на котором будут рассмотрены вопро-
сы избрания главы «Интерроса» Владимира 
Потанина гендиректором ГМК и созыва соб-
рания акционеров для изменения состава со-
вета и внесения поправок в устав «Норнике-
ля», должен состояться 17 декабря. После под-
писания соглашения должны быть прекра-
щены и все судебные споры «Русала» и «Ин-
терроса» в отношении «Норникеля».

Стороны причины изменения соглаше-
ния не комментируют. Источник ”Ъ“, близ-
кий к одному из акционеров «Норникеля», 
говорит, что «условия сделки улучшены как 
для самой ГМК, так и для миноритариев, по-
гашение всего пакета квазиказначейских ак-
ций в равной степени увеличивает пакет 
всех акционеров». Другой источник ”Ъ“ объ-
ясняет изменение схемы тем, что продажа 
акций, выкупленных в ходе buyback, по те-
кущим рыночным ценам заставила бы «Нор-
никель» зафиксировать убыток. Кроме того, 
добавляет собеседник ”Ъ“, «были определен-
ные вопросы с тем, что квазиказначейские 
акции находились на балансе офшорной до-
черней структуры ГМК». Итоговый размер 
пакета Millhouse, поясняет он, определен в 
ходе переговоров: «Интеррос» и «Русал» хоте-
ли продать как можно меньше и дороже, Ро-
ман Абрамович — купить больше и дешевле.

Алексей Морозов из UBS согласен, что вы-
куп Millhouse квазиказначейских акций был 
бы невыгоден «Норникелю»: осенью 2011 го-
да компания приобрела 7,7% своих акций за 
$4,5 млрд, сейчас средняя цена бумаг ГМК на 
Московской бирже почти вдвое ниже цены 
выкупа — $170 против $306. Дмитрий Черня-
дьев из Альфа-банка говорит, что можно раз-
мер бухгалтерского убытка, который понес 
бы «Норникель» от продажи 7,3% акций 
Millhouse, оценить, исходя из соотношения 
названной стоимости продажи $160 за ак-
цию и средней цены обратного выкупа в 
2011 году. По расчетам ”Ъ“, средняя цена в хо-
де двух buyback составила $279, таким обра-
зом, ГМК могла бы зафиксировать убыток в 
$1,65 млрд. «Указанная в соглашении цена в 
$160 — вполне нормальная и установлена, 
исходя из рынка»,— полагает Алексей Моро-
зов. Вчера одна акция «Норникеля» стоила 
около $169, то есть Millhouse получил дис-
конт на уровне 5–6%. Аналитик добавляет, 
что по новым договоренностям «у минорита-
риев и контролирующих органов не должно 
возникнуть лишних вопросов».

Один из крупнейших «независимых» ми-
норитариев «Норникеля» — холдинг «Метал-
лоинвест» Алишера Усманова. «Мы не видели 
подписанного соглашения, как и его предва-
рительного варианта,— передал ”Ъ“ госпо-
дин Усманов.— Поэтому не можем их ком-
ментировать. Но хочу повторить, что мы всег-
да приветствовали любое соглашение круп-

нейших акционеров, направленное на раз-
витие компании и отвечающее интересам 
всех без исключения акционеров». Неделю 
назад его комментарий звучал жестче. «Глав-
ным критерием оценки соглашения будет ра-
бота ”Норникеля“ в интересах всех без ис-
ключения акционеров,— говорил Алишер 
Усманов.— Пока я не уверен, что этот при-
нцип не будет нарушен и в этот раз». Акции 
«Норникеля» на ММВБ вчера после объявле-
ния о соглашении подешевели на 2% при рос-
те индекса «ММВБ Металлургия» на 0,46%, но 
в целом с 4 декабря, с момента объявления о 
договоренностях, ГМК подорожала на 10%, 
втрое превысив рост индекса (менее 3%).

Источник, знакомый с деталями соглаше-
ния, говорит, что продажу бумаг Millhouse и 
погашение акций ГМК планируется завер-
шить в первом квартале 2013 года. «Русал» 
выручит от сделки $619,7 млн, «Интеррос» — 
$867 млн. «Русал» потратит средства на пога-
шение долга, уточняет источник ”Ъ“, близ-
кий к компании. После погашения квазиказ-
начейского пакета доля «Интерроса» в «Нор-
никеле» составит 30,3%, «Русала» — 27,8%, 
Millhouse — 5,87%, «Металлоинвеста» — 4,8%.

Прочие договоренности сторон, озвучи-
вавшиеся неделю назад, в целом сохрани-
лись, утверждают собеседники ”Ъ“. Дивиден-
дный поток «Норникеля» по итогам 2012–
2014 годов должен составить не менее $9 мл-
рд. «Интеррос» и «Русал» за этот период, с уче-
том средств за проданные Millhouse акции, 
получат более $3 млрд каждый. Сохраняется 
и принцип «трех ключей», когда решения по 
целому ряду вопросов основные акционеры 
должны принимать единогласно. Юристы 
уже говорили ”Ъ“, что это создает риск про-
блем в управлении «Норникелем», если сто-
ронам не удастся прийти к согласию по тому 
или иному вопросу. «В соглашении прописа-
ны процедуры, по которым такие споры бу-
дет урегулировать в первую очередь 
Millhouse,— поясняет один из собеседников 

”Ъ“.— В них предусмотрены, например, 
штрафные санкции и так далее».

Изменения в устав «Норникеля», которые 
должны быть предложены в понедельник, в 
первую очередь касаются вопроса избрания 
совета директоров компании. Сейчас вопрос 
решается двумя третями голосов, планирует-
ся изменить это на квалифицированное 
большинство. Управляющий партнер колле-
гии адвокатов «Муранов, Черняков и партне-
ры» Дмитрий Черняков считает поправки 
необходимыми, так как новая структура со-
вета не позволяет сменить гендиректора бло-
ком всего из двух основных акционеров вку-
пе с номинированными ими независимыми 
директорами. Кандидаты в совет директоров 
«Норникеля» от акционеров компании еще 
не определены, говорят собеседники ”Ъ“. Ис-
точник, близкий к акционерам ГМК, утверж-
дает, что возглавит совет партнер Романа Аб-
рамовича по Evraz Group Александр Абра-
мов. В самой Evraz эту информацию не ком-
ментируют. Алексей Морозов отмечает, что 
господин Абрамов — «опытный человек в 
черной металлургии, имеющий вес и авто-
ритет в экономическом сообществе». Дмит-
рий Черняков отмечает, что по формальным 
признакам господин Абрамов при этом бу-
дет независимым директором.

Анатолий Джумайло,  
Рената Ямбаева

Россия открывает уголь для Китая
Участники рынка опасаются его обвала

«Норникель»  
удержали от продажи
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Московское правительство 
приняло новые правила 
размещения наружной рек-
ламы в городе. Как и ожида-
лось, с 2013 года по ним 
можно будет устанавливать 
лишь 13 различных видов 
рекламы, среди которых, 
например, щиты 3x6 м, тум-
бы и реклама на остановоч-
ных павильонах. Всего бу-
дет демонтировано почти 
7,1 тыс. из 20,6 тыс. сущест-
вующих конструкций.

Вчера правительство Моск-
вы утвердило правила установ-
ки и эксплуатации рекламных 
конструкций, которые начнут 
действовать с 2013 года. Новые 
правила (подробно см. ”Ъ“ от 
10 декабря) запрещают разме-
щение крупноформатных 
конструкций в центре, а также 
ограничивают размещение 
рекламы на особо охраняемых 
природных территориях, гово-
рится в сообщении столичного 
правительства.

Принятый документ разде-
ляет город на 14 зон, для каж-
дой из которых определен пе-
речень допустимых к разме-
щению рекламных конструк-
ций. Более жесткие ограниче-
ния при этом действуют в цен-
тральной и исторической час-
тях города. В частности, на тер-
ритории охранных зон ЮНЕС-
КО (Московский Кремль, Ново-
девичий монастырь, музей-
усадьба «Коломенское») оста-
нутся только афишные стен-
ды, а внутри Садового кольца 
разрешены также реклам-
ные модули на указателях, об-
щественных туалетах, киос-
ках розничной торговли и ос-
тановочных павильонах, сити-

форматы, тумбы и пиллары. 
Все 13 утвержденных видов 
конструкций можно будет ус-
танавливать лишь на террито-
рии от Третьего транспортного 
кольца до административных 
границ Москвы (за исключе-
нием отдельных зон охраны 
объектов культурного насле-
дия): здесь разрешены также 
ситиборды, крышные конс-
трукции в виде отдельных 
букв и логотипов, щиты 3x6 м, 
суперборды и суперсайты, ме-
диафасады (новый формат, 
позволяющий проецировать 
изображение на стены зданий) 
и нестандартная наружная 
реклама.

Договоры на установку но-
вых конструкций планируется 
заключать на открытых аукцио-
нах. По их итогам ожидается 
«значительное увеличение пос-
туплений в бюджет города от ус-
тановки и эксплуатации объек-
тов наружной рекламы», заявил 
вчера на заседании столичного 
правительства глава департа-
мента СМИ и рекламы Влади-
мир Черников. По оценке Russ 
Outdoor, в первом полугодии 
2012 года объем рынка наруж-
ной рекламы в России увели-
чился на 12,1%, до 22,6 млрд 
руб., из которых на Москву при-
шлось 47,2%. Всего в 2013 году в 
Москве истекают сроки дейс-

твия примерно 95% ранее за-
ключенных контрактов.

Демонтажу в соответствии с 
новыми правилами подлежат 
7073 из 20 616 установленных в 
Москве рекламных конструк-
ций, подсчитали в правительс-
тве. При этом уже в ближайшее 
время должен начаться демон-
таж 2552 панель-кронштейнов, 
полностью запрещенных по но-
вым правилам, а также 1115 пе-
шеходных ограждений по 165 
адресам, 808 щитов 3x6 м и 138 
ситибордов.

«В целом мы поддерживаем 
большинство нововведений, 
которые предусматривают ут-
вержденные правила размеще-

ния наружной рекламы в Моск-
ве»,— заявил вчера управляю-
щий директор Russ Outdoor 
Максим Ткачев, отметив, в част-
ности, пункты, направленные 
на защиту памятников архитек-
туры и облика исторической 
части города. Но в правилах со-
держатся и избыточные ограни-
чения, считает он — например, 
полная ликвидация рекламы 
на фасадах зданий и ограниче-
ния по целым классам других 
конструкций. «Мы надеемся, 
что с течением времени чрез-
мерно жесткие запреты будут 
скорректированы»,— сказал 
господин Ткачев.

Павел Белавин

Один из крупнейших про-
изводителей свинины груп-
па компаний «Агро-Белого-
рье» займется разведением 
осетровых и производс-
твом черной икры. К 2019 
году группа намерена про-
изводить до 250 тонн рыбы 
и до 6 тонн икры в год, что 
позволит ей стать лидером 
на этом рынке.

Как следует из сообщения 
группы, проект находится в на-
чальной стадии: «Компания ве-
дет переговоры с рядом венгер-
ских производителей оборудо-
вания о постройке завода по 
разведению осетровых». На 
этих мощностях «Агро-Белого-
рье» планирует выращивать 
«сибирского» и «русского» осет-
ра. После ввода первой очереди 
предприятия объем производс-
тва составит 160 тонн осетра в 
год. К 2019 году группа рассчи-
тывает стать крупнейшим в Рос-
сии производителем осетро-
вых и черной икры, доведя про-
изводственные мощности до 
250 тонн рыбы и 6 тонн икры в 
год. Руководитель пресс-служ-
бы группы Игорь Жулькин за-
явил, что «о деталях проекта 
компания расскажет после под-
писания договора с партнера-
ми». Сумма инвестиций не рас-
крывается. Участники рынка 
оценивают ее в €1,2 млн.

•	 Группа	«Агро-Белогорье»	
	управляет	16	свинокомплек-
сами,	двумя	комбикормовы-
ми	заводами,	четырьмя	зерно-
выми	компаниями,	мясопере-
рабатывающим	заводом,	тор-
говым	домом	и	транспорт-
ным	предприятием.	Холдинг	
входит	в	число	крупнейших	

производителей	свинины.	
В	2011	году	общий	объем	про-
изводства	составил	105	тыс.	
тонн.	Выручка	—	23,6	млрд	
руб.,	чистая	прибыль	—	
2,2		млрд	руб.	Владельцы	
не	раскрываются.	Руково-
дителем	группы	является	
	депутат	от	«Единой	России»	
Белгородской	областной	думы	
Владимир	Зотов.
Официальная статистика по 

рынку осетров и черной икры в 
России отсутствует. Промыш-
ленная добыча черной икры, а 
значит и «диких» осетровых, за-
прещена с 2003 года, из-за зна-
чительного истощения запасов 
этого вида рыб в каспийском 
бассейне. Исключение было 
сделано лишь для научного вы-
лова, и в 2012 году был разре-
шен промышленный вылов 
осетровых в реке Лене (Якутия) 
в объеме 56 тонн. В результате 
общий объем российского рын-
ка черной икры с 2003 года со-
кратился с 1 тыс. тонн до 100–
150 тонн в год, а оптовая цена 
выросла до €800 за кг. До 2003 
года Россия была крупнейшим 
экспортером черной икры, еже-
годно поставляя на мировой 
рынок до 350 тонн. Сегодня эту 
нишу с аналогичным объемом 
занял Иран.

Если аквакультурный про-
ект по выращиванию осетро-
вых «Агро-Белогорьем» будет 
реализован, то группа станет 
крупнейшим в России произ-
водителем черной икры. На се-
годняшний день объемы про-
изводства крупнейших произ-
водителей аквакультурной 
черной икры в России не пре-
вышают 2,5–3 тонн. Выращива-

нием осетровых занимается 
порядка десяти компаний, на-
иболее известны «Русский 
осетр» (Калуга), «Русский икор-
ный дом», «Беловодье» (Волог-
да), «Белуга» (Астрахань). Каж-
дый из игроков занимает не 
более 2–3% рынка. Общий объ-
ем производства аквакультур-
ной черной икры составляет 50 
тонн в год, еще 50–70 тонн им-
портируется.

«Инвестиции в выращива-
ние осетровых — это длинные 
деньги, поскольку рыба дости-
гает половозрелого возраста 
только к 5–7 годам, в зависимос-
ти от вида»,— говорит генди-
ректор «Русского осетра» Вадим 
Бакулин. Тем не менее рента-
бельность бизнеса по произ-
водству черной икры при сегод-
няшних ценах на внутреннем 
рынке €800 за кг (опт) его участ-
ники оценивают в 200–300%. 
Для сравнения, стоимость аква-
культурной икры в странах ЕС 
составляет €400–500 за кг. 

Участники рынка считают, 
что масштабному развитию 
этого бизнеса в России мешает 
отсутствие закона «Об аква-
культуре». По словам одного из 
собеседников ”Ъ“, в российс-
ком законодательстве не за-
креплено право собственника 
на разведение и изъятие рыбы. 
«Кроме того, между Россией и 
ЕС не подписано соглашение 

”О мониторинге остаточных 
веществ в продукции аквакуль-
туры“, что не позволяет рос-
сийским компаниям экспорти-
ровать эту продукцию в страны 
ЕС»,— поясняют в «Русском 
икорном доме».

Светлана Ментюкова

Наружной рекламе обновили правила
Мэрия утвердила порядок размещения рекламных конструкций

«Агро-Белогорье» перейдет 
со свинины на черную икру
и будет разводить осетровых

На российском рынке коммерческой 
недвижимости может состояться круп-
нейшая сделка стоимостью $1,9 млрд. 
За такую сумму фонд Morgan Stanley 
Real Estate может приобрести торго-
вый центр «Метрополис» возле стан-
ции метро «Войковская» и соседний 
с объектом участок, где будет построен 
многофункциональный комплекс пло-
щадью 140 тыс. кв. м. До этого рекорд-
ной сделкой считалась покупка тем 
же Morgan Stanley ТЦ «Галерея» в Санкт-
Петербурге за $1,1 млрд.

В сделку по продаже торгового центра 
«Метрополис» включен соседний с ТЦ учас-
ток, рассказали ”Ъ“ три источника, знако-
мые с ходом ее подготовки. На нем планиру-
ется построить вторую очередь многофунк-
ционального центра «Метрополис» — соот-
ветствующий проект Capital Partners пред-
ставила еще в 2007 году. Тогда на участке пло-
щадью около 2 га предполагалось строитель-
ство 140 тыс. кв. м коммерческой недвижи-
мости, включая гостиницу на 200 номеров. 
По данным источников ”Ъ“, сделка затягива-
ется из-за сложностей со структурировани-
ем. «Capital Partners закончит строительство 

нового объекта, после чего получит за него 
деньги»,— говорят два собеседника. Сумма 
этой сделки составит порядка $600–700 млн. 
В Capital Partners не ответили на запрос ”Ъ“.

•	 ТЦ	«Метрополис»	—	один	из	крупней-
ших	в	Москве.	Его	площадь	превышает	
200	тыс.	кв.	м.	Рядом	с	«Метрополисом»	
расположены	три	башни	офисов	общей	
площадью	120	тыс.	кв.	м.
Основной претендент на покупку «Метро-

полиса» — фонд Morgan Stanley Real Estate, 
который выкупает действующий торговый 
центр за $1,2 млрд. «Сделка еще не закрыта, 
но точка невозврата, когда подписано согла-
шение о намерениях и выделено финанси-
рование, уже пройдена»,— уверяет источ-
ник ”Ъ“. В Morgan Stanley от комментариев 
отказались.

Форвардные сделки, в которых прода-
вец и покупатель договариваются о цене в 
момент их заключения, а оплата отсрочена 
и поступает в оговоренный срок (заверше-
ния проекта), распространены в России, го-
ворит директор отдела инвестиций Knight 
Frank Евгений Семенов. «По этой схеме авс-
трийская Immofinanz выкупала 50% в ТЦ 

”Золотой Вавилон“, а Ivanhoe Cambridge 

и Europolis приобретали ТЦ ”Времена года“ 
в 2008 году»,— перечисляет он.

Сделка по продаже действующего торгово-
го центра «Метрополис» включена в годовой 
прогноз Jones Lang LaSalle по объему инвести-
ций в российскую коммерческую недвижи-
мость. По данным компании, он составит 
$8,7 млрд. «Несколько крупных сделок долж-
ны быть закрыты до конца года. Объем вложе-
ний за 2012 год может не только достигнуть 
рекордного уровня 2011 года, но и превзойти 
его»,— говорит региональный директор Jones 
Lang LaSalle Том Девоншир-Гриффин. По ито-
гам 2011 года объем инвестиций в коммерчес-
кую недвижимость в России составил $8,5 мл-
рд. В списке текущих крупных сделок кроме 
«Метрополиса» — продажа бизнес-центра «Бе-
лая площадь», оцениваемого в $1 млрд.

Если сделка с ТЦ «Метрополис» (с учетом 
форвардной части) состоится, она станет 
крупнейшей в истории российского рынка 
коммерческой недвижимости, говорит парт-
нер Praedium Investment Capital Светлана Ка-
ра. До нее рекордной считалась покупка ТЦ 
«Галерея» в Санкт-Петербурге за $1,1 млрд (его 
тоже приобрел Morgan Stanley Real Estate).

Екатерина Геращенко

Morgan Stanley идет на рекорд
«Метрополис» может обойтись фонду в $1,9 млрд

2,36% ● 241,39
10,5 20,5
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Новые правила размещения наружной рекламы в Москве
Зоны	 Разрешенные	форматы
Территория охранных зон объектов ЮНЕСКО — Московского Кремля, Новодевичьего монастыря, музея-усадьбы «Коломенское» 1

Территория особо охраняемых природных зон (заповедники, заказники, природные парки) 1; 2; 3

Территория охранных зон объектов культурного наследия 1; 2; 3; 4; 5; 6; 7

Бульварное кольцо: территория Гоголевского бульвара, Никитского бульвара, Тверского бульвара, Страстного бульвара, Петровского бульвара, Рождественского бульвара,  1; 2; 3; 4; 5; 6; 7 
Сретенского бульвара, Чистопрудного бульвара, Покровского бульвара, Яузского бульвара, Устьинского проезда; территория набережных со стороны реки,  
расположенных внутри Садового кольца

Территория внутри Садового кольца, от границ охранной зоны Кремля до Садового кольца, за исключением отдельно оговоренных зон 1; 2; 3; 4; 5; 6; 7

Ул. Тверская и ул. 1-я Тверская-Ямская, за исключением отдельно оговоренных зон 1; 2; 3; 4; 5; 6; 7; 8

Ул. Большая Якиманка, ул. Новый Арбат, Новоарбатская площадь, проспект Академика Сахарова, за исключением особо оговоренных зон 1; 2; 3; 4; 5; 6; 7; 8; 9

Садовое кольцо, за исключением особо оговоренных зон 1; 2; 3; 4; 5; 6; 7; 9

Набережные со стороны реки в пределах от Садового кольца до Третьего транспортного кольца 1; 2; 3; 4; 5; 6; 7

Территория в пределах от Садового кольца до Третьего транспортного кольца, за исключением отдельно оговоренных зон  1; 2; 3; 4; 5; 6; 7; 10

Территории вылетных магистралей в пределах от Садового кольца до Третьего транспортного кольца: Кутузовский проспект, Ленинградский проспект, проспект Мира,  1; 2; 3; 4; 5; 6; 7; 8; 9; 10; 11 
Ленинский проспект, Комсомольский проспект, проспект Вернадского, ул. Б. Тульская, Варшавское шоссе, ул. Б. Каменщики, ул.Симоновский вал, ул. Велозаводская,  
проспект Андропова, Каширское шоссе, ул. Марксистская, Волгоградский проспект, ул. Нижегородская, Рязанский проспект, ул. С. Радонежского, шоссе Энтузиастов, проспект Академика Сахарова,  
ул. М. Порываевой, Комсомольская площадь, ул. Краснопрудная, Русаковская набережная, ул. Стромынка, ул. Б. Черкизовская, Щелковское шоссе, проспект Мира, Ярославское шоссе,  
Олимпийский проспект, ул. Новослободская, ул. Бутырская, Дмитровское шоссе, Звенигородское шоссе, за исключением отдельно оговоренных зон

Третье транспортное кольцо 1; 2; 3; 4; 5; 6; 7; 9; 10; 11; 12

Территории вылетных магистралей в пределах от Третьего транспортного кольца до МКАД: Кутузовский проспект, Ленинградский проспект, проспект Мира,  1; 2; 3; 4; 5; 6; 7; 8; 9; 10; 11; 12 
Ленинский проспект,  Рублевское шоссе, ул. Профсоюзная, за исключением отдельно оговоренных зон

Территории вылетных магистралей от Третьего транспортного кольца до МКАД: Звенигородское шоссе, Можайское шоссе, Дмитровское шоссе, Алтуфьевское шоссе,  1; 2; 3; 4; 5; 6; 7; 8; 9; 10; 11; 12; 13 
Ярославское шоссе, Щелковское шоссе, Каширское шоссе, Варшавское шоссе, Волоколамское шоссе, Ленинградское шоссе, Рязанский проспект, Волгоградский проспект,  
Мичуринский проспект, проспект Вернадского, шоссе Энтузиастов, ул. Люблинская; МКАД; территория от Третьего транспортного кольца до административных границ города Москвы,  
за исключением зоны 2, зоны 3, зоны 14

1 — афишные стенды; 2 — указатели с рекламными модулями; 3 — реклама на общественных туалетах; 4 — реклама на киосках розничной торговли; 5 — остановочные павильоны с рекламными поверхностями; 
6 — сити-форматы 1,2х1,8 м; 7 — тумбы высотой не более 3,8 м; 8 — медиафасады; 9 — ситиборды 2,4 х 1,8 или 3,7 х 2,7 м; 10 — крышные установки в виде отдельных букв и логотипов; 11 — щиты 6х3 м; 
12 — суперборды 4х12 м и суперсайты 5х15 м; 13 — уникальные нестандартные рекламные конструкции

Источник: департамент СМИ и рекламы города Москвы.
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контекст 

Авторитейл

Мitsubishi дождалась  
разрешения ФАС

Мitsubishi Corporation получила одобрение Феде-
ральной антимонопольной службы на приобретение 
прав, позволяющих определять условия ведения 
предпринимательской деятельности эксклюзивного 
дистрибутора автомобилей Mitsubishi ООО «Рольф 
Импорт». В 2009 году Мitsubishi Corporation купила 
40% «Рольф Импорт» за $72 млн с перспективой уве-
личения суммы до $128 млн в случае выполнения пя-
тилетнего плана. Кроме того, у Mitsubishi Corporation 
был опцион на покупку еще 20% ООО. Как пояснил 

”Ъ“ президент группы компаний «Рольф» Игорь Са-
лита, компания готовится к следующему этапу сдел-
ки, который будет предполагать выкуп дополнитель-
ной доли «Рольф Импорт» японской стороной. 
«Рольф» в любом случае будет оставаться крупным 
акционером бизнеса, а эксклюзивный статус дистри-
бутора Mitsubishi сохранится у компании до 2014 го-
да, добавил он. Владислав Новый

Связь

МТС не дозвонилась 
до iPhone 5

МТС в пятницу не начнет продавать в своей рознич-
ной сети новую модель телефонов Apple iPhone 5, 
так как компании не смогли договориться об усло-
виях нового контракта, сообщил источник, знако-

мый с ходом переговоров. По его словам, операто-
ра не устроили маркетинговые условия, предложен-
ные Apple, включавшие, в частности, требование по 
созданию специального рекламного фонда для про-
движения iPhone и обязанность ритейлера по ком-
пенсации брака. «Переговоры зашли в тупик»,— 
охарактеризовал собеседник текущую ситуацию, 
добавив при этом, что переговоры продолжатся. 
В пресс-службе МТС отказались комментировать 
переговоры с Apple. «Интерфакс»

Депутаты перенесли  
сотовые номера

Госдума на пленарном заседании во вторник приня-
ла во втором чтении законопроект о внедрении при-
нципа переносимости сотовых номеров (MNP — 
Mobile Number Portability) в РФ. Как сообщил вице-
спикер Госдумы, один из авторов документа Сергей 
Железняк, законопроект может быть принять до кон-
ца недели и поступит на подпись президенту до кон-
ца года. «Могу сказать, что принципиальные положе-
ния о сроке вступления закона в силу с 1 декабря 
следующего года и о том, что максимальная стои-
мость этой услуги для абонента не может превышать 
100 руб., несмотря на все усилия лоббистских струк-
тур, сохранены в законопроекте»,— отметил госпо-
дин Железняк. «Интерфакс»

«Почте России»  
поправили тарифы

Правлением Федеральной службы по тарифам России 
принято решение об изменении тарифов на услугу 
почтовой связи по пересылке внутренней письменной 
корреспонденции, предоставляемую ФГУП «Почта 
России».

Так, тарифы на услугу по пересылке внутренней 
письменной корреспонденции (почтовых карточек, 
писем, бандеролей) увеличатся в среднем на 9,2% 

вместо предлагаемого оператором увеличения на 
13,8%, уточняется в пресс-релизе. Принятое тариф-
ным ведомством решение вступит в силу с 1 апреля 
2013 года. «Интерфакс»

«МегаФон» дорожает

Стоимость GDR «МегаФона» на Лондонской бирже 
(LSE) вчера выросла на 1,94%. По состоянию на 
19:30 мск цена одной расписки оператора на LSE 
составляла $22,34, или на 11,7% больше цены со-
стоявшегося в ноябре IPO ($20 за бумагу). Сегод-
ня, как ожидается, GDR «МегаФона» будут включе-
ны в индекс MSCI Russia Standard, а также в индекс 
компаний большой капитализации. О включении 
бумаг в свои индексы MSCI сообщила 29 ноября, 
на следующий день после IPO сотового оператора. 
«Интерфакс»; Олег Трутнев

интернет

«Лаборатория Касперского» 
поддержит Олимпиаду

Производитель антивирусного программного обеспе-
чения «Лаборатория Касперского» станет поставщи-
ком XXII Олимпийских зимних игр 2014 года в Сочи. 
По договору, который будет подписан сегодня «Лабо-
раторией Касперского» и оргкомитетом «Сочи-2014», 
компания предоставит комплексное решение по анти-
вирусной защите. В частности, решение Kaspersky 
Total Space Security защитит от вредоносных программ 
рабочие станции, мобильные устройства, файловые 
и почтовые серверы, а также серверы совместной ра-
боты и интернет-шлюзов инфраструктуры оргкомитета 
«Сочи-2014». Кроме того, «Лаборатория Касперского» 
технически поддержит систему защиты в круглосуточ-
ном режиме и будет вести непрерывный мониторинг 
для оперативного выявления и блокировки новых ви-
дов интернет-угроз. Владислав Новый

«Ростелеком» возьмут на госконтроль
[9] > 

В пресс-службе «Связьинвес-
та» сообщили, что договоры по 
интеграции активов с Росиму-
ществом и «Ростелекомом» со 
стороны «Связьинвеста» подпи-
саны, ожидается подписание со 
стороны партнеров. Допэмис-
сия почти завершена, осталось 
лишь согласовать договор «Свя-
зьинвеста» с Росимуществом, 
добавили в «Ростелекоме». Ме-
роприятия, связанные с интег-
рацией телеком-активов на базе 
«Связьинвеста», «находятся фак-
тически на финальном этапе и 
Росимущество планирует завер-
шить их до конца 2012 года»,— 
подытоживает источник в пра-
вительстве. Это, по словам со-
беседника ”Ъ“, «позволит при-
ступить к непосредственной 

реализации указа от 24 марта и 
обеспечить его исполнение в ус-
тановленные сроки».

В «Ростелекоме» считают, 
что «фактическим завершени-
ем реорганизации может счи-

таться проведение и принятие 
положительного решения вне-
очередных собраний акционе-
ров двух компаний с повест-
кой дня, включающей вопрос 
о реорганизации в форме при-
соединения ”Связьинвеста“ к 

”Ростелекому“». В графике ре-
организации «Ростелекома» эти 
процедуры намечены на пери-
од с конца мая до конца июля, 
а юридическое присоедине-
ние «Связьинвеста» к «Ростеле-
кому» планируется на октябрь 
2013 года, что на несколько ме-
сяцев выбивается из сроков, ус-
тановленных в президентском 
указе. Однако источник ”Ъ“, 
знакомый с ходом реорганиза-
ции, уверяет, что «Ростелеком» 
выполняет все процедуры в ус-
тановленные сроки. 

Ход исполнения президент-
ского указа о реорганизации 

«Ростелекома» будет обсуж-
даться сегодня на встрече чле-
нов совета директоров опера-
тора и Аркадия Дворковича, со-
общили ”Ъ“ в секретариате ви-
це-премьера. «Указ с самого на-
чала предусматривал нереаль-
ные сроки исполнения, это 
своеобразный привет от быв-
шего министра связи Игоря 
Щеголева следующему составу 
правительства»,— пояснил ”Ъ“ 
один из миноритариев «Росте-
лекома». Тем не менее сущест-
вует реальная перспектива не-
исполнения указа, что может 
вызвать оргвыводы, считает 
источник ”Ъ“, близкий к «Свя-
зьинвесту». Ранее Минкомсвя-
зи, в частности, предлагало от-
править в отставку президента 
«Ростелекома» Александра Про-
воторова.

Владислав Новый

Юрий Мильнер исследует гены
Инвестировав с партнерами $50 млн в ДНК

Сооснователь Mail.ru 
Group и фонда Digital Sky 
Technologies (DST) Юрий 
Мильнер вместе с инвесто-
рами вложил более $50 млн 
в американский медицинс-
кий стартап 23andMe, оказы-
вающий онлайн-услуги по 
персональному генетичес-
кому тестированию. Сервис 
будет востребован: методы 
изучения ДНК стремительно 
дешевеют и становятся до-
ступными многим людям, 
считают эксперты.

О том, что 23andMe закры-
ла очередной инвестраунд, ”Ъ“ 
рассказал источник, близкий к 
Юрию Мильнеру, и подтверди-
ла гендиректор компании Анна 
Войжитски. Объем привлечен-
ных инвестиций составил бо-
лее $50 млн. Кроме господина 
Мильнера, вложившего в разви-
тие компании личные средства, 
в раунде также приняли учас-
тие существующие акционеры 
— сооснователь Google Сергей 
Брин, его супруга Анна Войжит-
ски, New Enterprise Associates, 
Google Ventures и MPM Capital. 
Юрий Мильнер инвестировал 
«значительную часть» от объема 
раунда, получив за это «боль-
шой пакет в компании, но не 
контрольный», рассказывает со-
беседник ”Ъ“.

• 23andMe, Inc.— основанная 
в 2006 году частная биотехно-
логическая компания, располо-
женная в Маунтин-Вью (США, 
штат Калифорния). Занима-
ется генетической диагности-
кой предрасположенности 
клиента к ряду заболеваний 
(119 видов), поиском на основе 

анализа ДНК далеких предков 
клиента и сравнением данных 
нескольких клиентов (напри-
мер, для выяснения степени 
родства). По данным Chrunch-
Base, ранее 23andMe уже при-
влекла $52,6 млн венчурных 
инвестиций. Общая сумма ин-
вестиций в компанию, таким 
образом, составляет более 
$100 млн.
Деньги инвесторов пойдут 

на развитие инфраструктуры, 
необходимой для исследова-
ний, и операционных возмож-
ностей (в том числе на разви-
тие продукта и ПО, рекрутинг и 
маркетинг). В планах 23andMe 
— создание платформы, благо-
даря которой исследователи по 
всему миру смогут делать «зна-
чительные открытия сущест-
венно быстрее, чем раньше». 
Полученные инвестиции вкупе 
с сокращением издержек так-
же позволят снизить расценки 
на услуги персонального гене-
тического тестирования с $299 
до $99. Сейчас клиентская ба-
за 23andMe насчитывает более 
180 тыс. человек, но компания 
намерена добиться ее увеличе-
ния до 1 млн пользователей, что 

станет критической массой для 
бурного развития 23andMe.

«1 млн активно вовлечен-
ных людей качественно изме-
нят исследования и улучшат 
способность ученых отвечать 
на вопросы о генетической 
функции и роли факторов ок-
ружающей среды»,— рассуж-
дает госпожа Войжитски. Вмес-
те с удешевлением услуги в 
три раза драматически умень-
шается стоимость генетичес-
кого анализа, и цена уже поз-
воляет пользоваться услугами 
23andMe массовому пользова-
телю, говорит источник, знако-
мый с ходом сделки.

На рынке есть интерес к стар-
тапам на стыке медицины и IT, 
делится наблюдениями анали-
тик Bright Capital Digital Павел 
Никонов. «Например, Bright 
Capital инвестировала в про-
ект ”Доктор на работе“, Fastlane 
Ventures запустила Vitaportal, в 
который вошли Prostor Capital 
и известная американская 
предпринимательница Эстер 
Дайсон,— перечисляет он.— 
Недавно в России был запущен 
MedXPoint — один из первых в 
РФ специализированных биз-

нес-инкубаторов для стартапов 
в области digital health».

«Все хотят жить долго и быть 
здоровыми,— рассуждает управ-
ляющий партнер Runa Capital 
Дмитрий Чихачев, оцениваю-
щий всю 23andMe в диапазоне 
$150–450 млн.— На то, что сегод-
ня делает компания, уже сейчас 
большой спрос, и в будущем он 
будет стремительно расти». По 
его мнению, основной козырь 
23andMe — успешная бизнес-мо-
дель, заключающаяся в подпис-
ке на обновления, за которые 
клиенты компании продолжа-
ют платить. «Есть множество на-
следственных заболеваний, ко-
торых можно легко избежать, ес-
ли правильным образом органи-
зовать профилактику»,— отме-
чает господин Чихачев. Он напо-
минает, что в сентябре разработ-
чик ПО для анализа и визуализа-
ции геномных данных Station X 
получила $5 млн от группы ин-
весторов во главе с Runa Capital.

Роман Рожков

цитата

Сохранение «Связьинвеста» 
в данном случае — это,  
вероятно, не выход. Карфаген 
должен быть разрушен
— Вадим Семенов, 
гендиректор «Связьинвеста»,  
в интервью «ТАСС-Телекому»  
28 февраля 2012 года

потребительский рынок и телекоммуникации
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Фонд поддержки исследований в области фундамен-
тальной физики, созданный Юрием Мильнером, объ-
явил очередных лауреатов, которые получат денеж-
ные призы до $3 млн. Среди победителей — Стивен 
Хокинг, получивший премию за открытие излучения 
Хокинга из черных дыр, а также «за глубокий вклад 
в исследование квантовой гравитации и квантовых 
процессов в ранней Вселенной». Еще $3 млн между 
собой разделят семеро физиков (Питер Дженни, Фа-
биола Джанотти, Мишель Делла Негра, Теджиндер 

Сингх Вирди, Гвидо Тонелли, Джо Инкандела и Линн 
Эванс), руководивших исследованиями, которые 
привели к открытию частицы, похожей на бозон Хигг-
са. Кроме основных премий призы будут выплачены 
победителям в двух других категориях — Physics 
Frontiers Prize (по $300 тыс., лауреаты — Чарльз 
Кейн, Лоренс Моленкамп, Шоучэн Чжан, Александр 
Поляков и Джозеф Полчински) и New Horizons in 
Physics (по $100 тыс., Никлас Бейсерт, Давиде Гайот-
то и Зохар Комаргодски). Роман Рожков

  К о н ъ ю н К т у р А       ю р и й  М и л ь н е р  п р е М и р о в А л  ф и з и К о в

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире 
радио
kommersant.fm
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культура В прокат выходит 
криминальная драма «Черный дрозд». 
Рецензия — в следующем ”Ъ“

Задававшая тон
Умерла Галина Вишневская

НЕКРОЛОГ
На 86-м году жизни умерла Галина Пав-
ловна Вишневская, великая певица и 
вдова великого музыканта, одна из са-
мых масштабных личностей в истории 
русского и мирового оперного искусст-
ва ХХ века.

Последние годы мы знали ее величест-
венной дамой, с царственным видом вплы-
вавшей в концертный зал, чтобы под общие 
аплодисменты занять свое место в партере. 
Она до последнего, что называется, умела се-
бя держать — умела органически, всем естес-
твом, без притворства, рисовки или кокетс-
тва. При разговоре с ней было достаточно ус-
лышать две-три ее фразы, чтобы почувство-
вать этот характер: прямодушная, решитель-
ная, не лезущая в карман за словом, избега-
ющая высокопарности и дежурных прима-
доннских клише. Но властная, и отнюдь не 
по-старчески. Да, с крутым норовом, да, за-
пальчиво ругавшаяся с Большим театром 
новейшей формации и клявшая на чем свет 
современную оперную режиссуру — одна-
ко если бы не этот норов, вряд ли случились 
бы и знаменитая эпопея с Солженицыным, 
укрывавшимся на даче Ростроповича и Виш-
невской («идейных перерожденцев, пороча-
щих советский общественный строй», как 
гремела всесоюзная пресса), и спаситель-
ный отъезд из Союза в ситуации, когда у Рос-
троповича, по его признанию, уже опуска-
лись руки. И, разумеется, вряд ли появились 
бы сценические героини Галины Вишневс-
кой, которая всегда не только пела, но и иг-
рала с громадным темпераментом и столь 
же громадной актерской убедительностью.

Когда в 2006-м вышел фильм Александ-
ра Сокурова с ней в главной роли, ее час-
то спрашивали: а не страшно ли было сни-
маться в Чечне, не тяжело ли? «О чем вы го-
ворите, — отвечала она, — я блокаду пере-
жила, что мне эти съемки». Заброшенный 
ребенок из неблагополучной семьи, чу-
дом уцелевшая в блокадном Ленинграде, 
отучившаяся семь классов: вполне понят-
ная школа для такой натуры, но очень ма-
ло похоже на образцовое детство музыкаль-
ной знаменитости. Особенно если учиты-
вать, что никакого высшего музыкального 
образования у нее не было вовсе. Был при-
родный голос, который чуть не испортили 
случайные учителя, после того как в 1944-
м юная Вишневская пришла в Ленинград-
ский областной театр оперетты. И была не-
вероятная удача восемь лет спустя, когда 
она решилась прийти на прослушивания в 
стажерскую труппу Большого — и была не-
медленно принята и немедленно замечена: 
главный театр страны нежданно-негадан-
но получил сформировавшуюся большую 
актрису, «козырную карту», как с восхище-
нием говорил наблюдавший ее первые ша-
ги в Большом Борис Покровский. В 1955 го-
ду, когда она выходила замуж за Мстисла-
ва Ростроповича, ее уже знали как приму 
Большого, и даже регистраторша в ЗАГСе, 

оформлявшая брак, снисходительно сказа-
ла смущенному Ростроповичу: «Молодой 
человек, подумайте, у вас есть последний 
шанс поменять фамилию».

Для нее писал Шостакович, она пела ми-
ровую премьеру «Военного реквиема» Бенд-
жамина Бриттена, продолжающаяся до сих 
пор череда русских успехов в «Ла Скала» на-
чалась, по большому счету, именно с нее, в 
1964-м певшей в «Турандот» на одной сцене 
с Франко Корелли и Биргит Нильсон. Пос-
ле 30 лет карьеры оставив сцену и вернув-
шись в Россию в 1990-м, она успела очень 

много сделать для молодых певцов — дава-
ла мастер-классы, устраивала конкурсы, де-
сять лет назад основала свой Центр оперно-
го пения, выпускники которого сейчас по-
ют и в Большом, и на других видных сце-
нах, и все это с той же неукротимой волей. 
В 1961 году тяжело больная Анна Ахматова, 
услышав по радио, как Вишневская поет 
«Бразильскую бахиану» Вилла-Лобоса, на-
писала: «И такая могучая сила / Зачарован-
ный голос влечет, / Будто там впереди не мо-
гила, / А таинственной лестницы взлет».

Сергей Ходнев

В Государственном Эрмитаже откры-
лась выставка «Художник всех школ». 
Христиан Вильгельм Эрнст Дитрих 
(1712–1774)». Малоизвестный дрез-
денский мастер, попавший в русские 
коллекции благодаря тому, что рос-
сийские императоры в своей закупоч-
ной деятельности были падки на все но-
вомодное, по мнению КИРЫ ДОЛИНИ-
НОЙ, стоит воскрешения. Хотя бы пото-
му, что это редкий столь чистый пример 
полного отречения от авторского «я».

Дитрих — почти идеальный художник 
с точки зрения потребителя его искусст-
ва. Мастеровитый, одаренный, трудолюби-
вый, скромный, внимательный к заказчи-
ку и его пожеланиям, отзывчивый к кри-
тике. Это сейчас многие из вышеперечис-
ленных доблестей воспринимаются с иро-
нией, а в благословенном золотом сне XVIII 
века, да еще в провинциальной с художест-
венной точки зрения Саксонии,— лучше и 
не придумаешь.

Он родился ровно 300 лет назад в Вейма-
ре в семье в той или иной степени прибли-
женности к разным германским дворам ху-
дожников. В возрасте 12 лет его отправи-
ли на учение в Дрезден, и уже в 18 его учи-
тель Иоганн Александр Тиле представил его 
ко двору курфюрста Августа Сильного. Тут 
мальчику повезло в первый раз — родить-
ся художником в Саксонии при образован-
ном и падком на таланты Августе, которому 
Дрезден обязан чуть ли не всей своей высо-
кохудожественной славой, это было все рав-
но что вытянуть счастливый билет. При Ав-
густе город наводнили иностранцы, кото-
рые, по замыслу правителя, должны были 
посеять высокое европейское искусство в 
провинциальную немецкую почву. Моло-
дые местные дарования должны были смот-
реть на гостей во все глаза и учиться по их ле-
калам. Они и учились. Христиан Вильгельм 
Эрнст Дитрих стал первым учеником.

Он писал много и страстно. Писал так, 
как велели тогда запросы заказчиков и мод-
ные теории — «в манере» и «во вкусе» старых 
мастеров. Именно эти слова, «в манере…» и 
«во вкусе…», значились в названиях его по-
лотен и гравюр, что никак не умаляло досто-
инств самих работ в глазах автора и иных на 
них смотрящих. Основных ориентиров бы-
ло два — Голландия и Италия. Страсть про-
винциальных немецких земель к «реалис-
тическому» искусству Золотого века ближай-
ших соседей была всеобъемлющей. Каждо-
му бюргеру и каждому дворянину хотелось 
иметь картинку в голландском духе. Имен-
но «в духе» — ведь собственно голландцы 
были мало того что дороги, так еще зачастую 

и грубоваты, темноваты, мрачноваты и гряз-
новаты. То есть надо было сделать то же са-
мое, но в «улучшенном» варианте. Дитрих в 
этом был просто бесподобен — его «голланд-
ские» жанровые сценки никогда не опуска-
ются ниже пояса; его «голландские» пейза-
жи всегда чуть более драматичны, чем ори-
гинал; его сценки с детьми всегда чуть сла-
щавее, чем у суровых соседей. 

Но главным героем Дитриха был Ремб-
рандт — то, что он творил «в манере» и «во 
вкусе» Рембрандта, достойно отдельной пес-
ни. Он искренне и самозабвенно «улучшал» 
гения — там, где Рембрандт сгущал свою 
фирменную черноту до полного растворе-
ния фигур и теней, Дитрих напускал лишь 
легкого туману. Там, где неистовый лейде-
нец выбивал искры страсти, вырезая рез-
цом или иглой клубки пульсирующих ли-
ний, Дитрих методично штриховал объемы. 
Там, где Рембрандт говорил о трагедии вы-
бора или греха, Дитрих рассказывал легкую 
рокайльную историю.

Сказать, что это нравилось — ничего не 
сказать. Не в случае с Рембрандтом, конечно, 
но зачастую вещи Дитриха стоили больше 
«оригинала». Не мешало и то, что в некото-
рых случаях художник даже не утруждал се-
бя сочинением композиции «в манере» и «во 
вкусе», а просто копировал знаменитые ве-
щи, подписывая их при этом своим именем. 

Все шло на ура. Вот только когда в моду все 
увереннее стала входить Италия, Дитрих не-
много сдал свои позиции — большим исто-
рическим живописцем в итальянском стиле 
ему стать не удалось. Хотя его венценосные 
покровители очень на то надеялись и даже 
отправили его в Италию на стипендию. Дит-
риху климат юга не подошел, и, быстро вер-
нувшись, он впервые, может быть, не стал 
писать того, чего от него ждали, а сконцент-
рировался на небольших камерных вещах. 
Но и тут преуспел — его «итальянские» ра-
боты обернулись редчайшими в собственно 
немецком искусстве пейзажами. Иногда да-
же уже вполне оригинальными. «Рафаэлем 
нашего и всех времен в пейзаже» назвал его 
великий Винкельман, хотя, собственно, его-
то теорию ориентации на античность Дит-
рих никак не поддержал.

«Случай Дитриха» не уникален, но очень 
показателен. Блестящий копиист, талант-
ливый имитатор, он воплотил в себе идею 
становления национального искусства че-
рез подражание идеальным, но инород-
ным образцам. Это очень 18-вековая идея, 
совершенно невозможная в оголтелом по-
иске национальной идентичности, охва-
тившем Европу уже через несколько деся-
тилетий. Нам же, прошедшим из-под каблу-
ка Петра путь близкий, но все же несколько 
иной, это тем более интересно. С идеологи-
ческой точки зрения этой выставке вообще 
лучше было быть не в Эрмитаже, где воль-
но или невольно Дитрих сравнивается с его 
же «оригиналами», а в Русском музее. Эпи-
гонство, возведенное в доблесть,— отлич-
ная тема для специалистов по истории оте-
чественного искусства.

ВЫСТАВКА ЖИВОПИСЬ

Великий имитатор
Выставка в Эрмитаже

Проект «Платформа» устроил на сво-
ей площадке на Винзаводе мини-фес-
тиваль «Диалоги», в рамках которо-
го компания «Диалог-данс» из Кост-
ромы показала премьеру спектакля 
«Code Unknown», а рижский независи-
мый Dirty Deal Teatro приехал на гаст-
роли со спектаклем «Мальчики пахнут 
апельсинами». Рассказывает РОМАН 
ДОЛЖАНСКИЙ.

Собственно говоря, всю свою программу, 
состоящую из четырех направлений — те-
атр, танец, музыка и медиа — проект «Плат-
форма» мог бы определить как «Диалоги». 
Или хотя бы как поиски диалогов: соседство 
в афише разных жанров и видов искусства 
должно приучить новую аудиторию к мыс-
ли, что в современном мире нет границ меж-
ду исполнительскими искусствами. Теперь 
все друг в друге отражаются, все со всеми пе-
рекликаются и друг на друга влияют. Все со 
всеми вступают в диалог, даже если отказы-
ваются в этом признаться. На «Диалогах» не-
избежность соседских пересечений была яв-
лена буквально, физически: три пространс-
тва — для музыкальной программы, для те-
атра и для танца — были устроены как анфи-
лада залов. Каждый вечер устраивали по три 
события, так что можно было приобщиться 
к чему-то одному, а можно было испытать на 
себе популярную формулу «три в одном».

Открылись «Диалоги» новым спектаклем 
одноименной костромской компании: Ев-
гений Кулагин и Иван Естегнеев, просла-
вившие в последние годы свой «Диалог-
данс», показали сочинение испанского хо-
реографа Гильермо Вейкерта Молины под 
названием «Code Unknown». Мужской ду-
эт рассказывает уложенную в две трети ча-
са историю отношений, выросших из слу-
чайной встречи, буквально из одного слова. 
«Раздевайся» — велит брутального вида ге-
рой Евгения Кулагина появившемуся у него 
на пороге гибкому незнакомцу (Иван Естег-
неев). Слов больше не будет, но появится 
иной, более сильный, инструмент воздейс-
твия и катализатор единения — таблетка, 
о действии которой догадаться несложно. 
Очевидно, что она изменяет сознание, и от-
ношения, в основе которых можно было бы 
заподозрить лишь минутную страсть, на са-
мом деле вырастают в сюжет о совместном 
путешествии прочь от реальности.

Иногда их дуэт напоминает механизм, 
каждая из частей которого действует по не-
известно кем заданной программе. Движе-
ния выразительны, но отрывочны, и лю-
бое намерение словно не доводится до воп-
лощения. Кажется, эти двое действительно 

нашли друга, но в основе их взаимоотноше-
ний — желание переделать и подчинить се-
бе второго. Один — хозяин положения, дру-
гой — послушный материал, а через минуту 
они меняются местами. И не так уж важно, 
кто кого и в какой момент хочет сделать вер-
ным псом или поп-звездой. Важно, что они 
неизбежно исчерпывают друг друга, отгора-
живающие их от пустоты стены из легкого, 
дрожащего полиэтилена рвутся, и в финале 
двоим ничего не остается, как буквально си-
деть и выть на Луну — но в этом опустоше-
нии вдруг чудится та самая нежность, кото-
рой каждому, наверное, не хватало.

В спектакле Владислава Наставшева 
«Мальчики пахнут апельсинами» мы тоже 
видим дуэт двух молодых мужчин и их диа-
логи — на сей раз и вербальный, и эмоци-
ональный. В рассказе высоко ценимого эс-
тетами американского писателя Гая Давен-
порта описан разговор двух мужских пар: 
два немолодых и склонных к философство-
ваниям на любые темы собеседника, про-
фессор и пастор, совершают моцион по Бу-
лонскому лесу и видят двух молодых футбо-
листов, обсуждающих итог только что завер-

шившегося матча. В рассказе диалоги фило-
софов и спортсменов буквально переплета-
ются, хотя отделить один от другого не со-
ставляет труда: слишком уж разнятся и про-
блематика диалогов, и лексика, да просто 
взгляды на мир. Неторопливые старики тол-
куют о племенах и цивилизации, о литера-
туре и времени, а вспотевшие от игры и за-
пачканные парни — о насущном и конкрет-
ном. Важным ключом к пониманию расска-
за, конечно, является сообщаемый в первой 
же строке год действия — 1938: в Европе вот-
вот наступит катастрофа, которая перевер-
нет представления обо всем, включая фут-
бол. И все уничтожит.

В спектакле год тоже обозначен, но ре-
жиссер ведет речь не только (и не столько) 
о судьбах мира. Стариков, чья плоть давно 
спасовала перед пытливостью собствен-
ной мысли, Владислав Наставшев вовсе ли-
шил физического присутствия. Их голоса 
в спектакле звучат в записи, которая идет 
из раскачивающегося на тонком пруте ди-
намика — правда, в гастрольном вариан-
те дополнительный эффект присутствия 
собеседников был обеспечен субтитрами. 
Все внимание отдано футболистам: неболь-
шой сценический павильон представля-
ет собой тесную, заплеванную раздевалку 
с умывальником и металлическим шкаф-
чиком — она же оказывается и выходом на 
футбольное поле. С одной стороны, изящ-
но придуманный спектакль Наставшева по-
хож на натуралистическую зарисовку — мы 
подробно наблюдаем, как каждый из игро-
ков готовится к игре и приводит себя в по-
рядок после нее, как они делят батон хле-
ба, как мешают друг другу в тесном закутке 
и не знают, что сказать, как глубоко дышат, 
причесываются, шмыгают носом. 

Но, конечно, дело не в самой ситуации 
и не в проблемах спорта. Или в противоре-
чиях между научным знанием человека и 
его физическим опытом. Во взаимоотноше-
ниях героев, один из которых более опы-
тен и утончен, а второй — более прост и да-
же груб, угадывается непроявленное и не-
высказанное вожделение первого. Пот и 
грязь словно маскируют запретное томле-
ние, мерцание которого становится увлека-
тельным чувственным сюжетом рижского 
спектакля. И вот тут работа компании «Диа-
лог-данс» действительно вступает в диалог 
со случайным, в общем-то, соседом по афи-
ше: после пунктирного конспекта отноше-
ний, в которых были отринуты все запреты, 
мы словно видим развернутый и тщательно 
прописанный пролог к чему-то, что навер-
няка так и не случится. 

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Мужчины распределились 
в пространстве
Театры из Костромы и Риги на «Платформе»

Завтра в прокат выходит 
мелодрама «Сейчас самое 
время» (Now Is Good), бес-
совестно эксплуатирующая 
смертельную болезнь для 
выжимания девичьих слез: 
страдающая лейкемией ге-
роиня Дакоты Фэннинг на 
краю могилы находит пер-
вую и единственную любовь 
своей жизни в лице смазли-
вого соседа. Тому, что лю-
бовь в итоге все-таки не 
смогла победить смерть, 
немного удивилась ЛИДИЯ 
МАСЛОВА.

Снявший «Сейчас самое вре-
мя» англичанин Ол Паркер за-
рекомендовал себя как непро-
шибаемый оптимист, добряк и 
жизнелюб не только сценарием 
лучезарного пенсионерского 
травелога «Отель ”Мэриголд“: 
Лучший из экзотических» (The 
Best Exotic Marigold Hotel), но и 
собственной предыдущей ре-
жиссерской работой «Пред-
ставь нас вместе» (Imagine Me & 
You), где сюжетная коллизия 
была все-таки чревата драма-
тизмом, разбитыми сердцами и 
покореженными судьбами — 
героиня в день своей свадьбы 
влюблялась в хозяйку цвето-
чного магазина. Но в итоге и эта 
щекотливая ситуация чудес-
ным образом разрешалась к 
всеобщему удовольствию, и в 
финале никто не уходил оби-
женным.

В новой картине добрый вол-
шебник Ол Паркер берет на се-
бя повышенные обязательства 
и извлекает максимум позити-
ва из того безнадежного поло-
жения, в котором оказалась 
17-летняя девушка, еще толком 
и не начинавшая жить. На это у 
нее остаются считаные месяцы, 
и она это понимает еще до фи-
нальной отмашки лечащего 
врача, который где-то во второй 

половине фильма, наконец от-
бросив всякие морально-эти-
ческие условности, честно гово-
рит: «Ну а теперь можете начи-
нать делать все, что вам хочет-
ся». Хочется героине многого, и 
прежде всего секса — в основ-
ном под дурным влиянием раз-
битной подружки (Кая Скодела-
рио), доходчиво объясняющей 
в самом начале: если девушка 
спит с незнакомыми парнями, 
это не значит, что она доступ-
ная, а просто еще живая.

Скромная и порядочная ге-
роиня поначалу не ощущает в 
себе такого избытка жизни, что-
бы потерять невинность с пер-
вым попавшимся торопливым 
и малосимпатичным хорьком, 
и пытается перейти к другим 
пунктам из списка намеченных 
на скудный остаток жизни дел, 

который она для конспирации, 
чтобы не шокировать родите-
лей, составляет в своей комнате 
на стене под ковром. Большую 
часть этого списка составляют 
мелко- или даже крупноуголов-
ные поступки, начиная от кра-
жи в магазине или бегства из 
ресторана с неоплаченным сче-
том и заканчивая употреблени-
ем наркотиков. Наркотики ав-
торы фильма выбирают осто-
рожно, но зато не упускают од-
ну из редких в этом фильме воз-
можностей пошутить: сначала 
подружка-оторва хочет достать 
для умирающей немного кета-
мина, но дилер оказывается ка-
кой-то мутный, и девочки оста-
навливаются на грибах.

Псилоцибы не вносят в 
жизнь героини особенного ве-
селья, однако, как это свойс-
твенно грибам, создают у нее 
иллюзию внезапно открыв-
шейся сути всех вещей — за-
бравшись высоко на дерево, ге-
роиня озвучивает внезапно осе-
нивший ее план спасения от 
поразившего ее недуга: «Надо 
лишь остаться в этой роще, де-
ржаться подальше от современ-
ного мира и его сложностей». 
Снизу ее слушает ее новый 

друг, приличный соседский 
мальчик (Джереми Ирвин), не 
знающий, как реагировать на 
радикальное предложение про-
светленной девушки: «Оставай-
ся, будем строить шалаши, рас-
тить овощи и ходить босиком». 
И если поначалу авторы филь-
ма все-таки учитывают то обсто-
ятельство, что у человека, пос-
тавленного перед фактом не-
умолимо надвигающейся смер-
ти, может испортиться харак-
тер (героиня довольно резко 
разговаривает и с врачами, и с 
родителями, объявляя им, что 
теперь они ей не нужны), то чем 
ближе к трагической развязке, 
тем идеальнее и совершеннее 
становится образ почти святой 
умирающей, которая никому 
не доставляет никаких хлопот, 
а наоборот — оставив свои пер-
воначальные криминальные 
затеи, успевает поработать доб-
рым ангелом в жизни всех род-
ных и близких, в частности, от-
говорить подругу делать аборт, 
а отца (Падди Консидайн) уго-
ворить устроиться на работу. 
Немного расстраивается сосед, 
поначалу терзавшийся сомне-
ниями, стоит ли заводить обре-
ченную возлюбленную так не-
надолго, но в итоге и он извле-
кает пользу из этого душеразди-
рающего знакомства — под 
влиянием приказавшей долго 
и счастливо жить подруги он 
восстанавливается в универси-
тете. Заканчивается это всеоб-
щее состязание в доброте, вели-
кодушии и самоотверженности 
довольно философским обра-
зом. «Бог дал, бог и взял, жизнь 
продолжается…» — как бы бор-
мочет режиссер финальным 
кадром, превосходящим все 
увиденное ранее в смысле без-
застенчивого манипулирова-
ния эмоциями уже и так заре-
ванных зрительниц.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Умирать долго и счастливо
Дакота Фэннинг в фильме «Сейчас самое время»

После знакомства 
с псилоцибиновыми 
грибами главной геро-
ине фильма (справа) 
открылась вся суть ми-
роздания, и ее новому 
другу, соседскому 
юноше, непросто сми-
риться с этим фактом   
ФОТО WWW.KINOPOISK.RU

Христиан Вильгельм Эрнст Дитрих 
так старательно подражал своим 
выдающимся современникам 
и их предшественникам, что стал 
вполне выдающимся художником   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

В спектакле «Code Unknown» 
мужской дуэт рассказывает уло-
женную в две трети часа историю 
отношений, выросших из случай-
ной встречи  ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕКАЯ
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спорт ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Хоккей

Прошедшая неделя в чемпи-
онате НБА стала очень не-
удачной для самого успеш-
ного из трех «российских клу-
бов» лиги. «Бруклин Нетс», 
потерпев четыре поражения 
подряд, опустился с верхуш-
ки таблицы Восточной кон-
ференции в куда менее при-
ятную зону — ближе к ее се-
редине.

Хозяин «Бруклина» Михаил 
Прохоров в минувший уикенд 
присутствовал на домашнем 
матче своей команды с «Милуо-
ки Бакс», и вряд ли этот визит 
оставил у него приятные вос-
поминания. «Нетс» проиграл — 
88:97 — и большую часть встре-
чи мучился в нападении. Во 
второй четверти вообще выдал 
удивительный отрезок, состоя-
щий исключительно из ляпов: 
сначала — нарушение правила 
«трех секунд», затем — просро-
ченное время на атаку, затем — 
потеря, еще одна, потом — сно-
ва «три секунды»… В общем, не 
тот матч, который еще раз хо-
чется пересмотреть.

Еще обиднее, что он был уже 
не первым для «Бруклина» из 
этой категории. В ноябре ко-
манда играла замечательно. 
Выбралась на верхнюю строчку 
в таблице дивизиона, прессин-
говала даже лидера конферен-
ции и действующего чемпиона 
лиги — «Майами Хит». О «Нетс» 
заговорили в том духе, что пе-
реезд из Нью-Джерси в Нью-
Йорк и перемены в составе пре-
вратили его из середняка в фа-
ворита, почти такого же оче-
видного, как тот же «Хит».

Но вот декабрь у «Бруклина» 
совсем не задается. Он открыл 
месяц обидным, потому что вел 
в счете, проигрышем «Майа-
ми», а вслед за этим уступил — 
уже не в гостях, а в своем но-
веньком дворце «Оклахома-Си-

ти Тандер» — «Голден Стейт Уор-
риорс» и «Милуоки».

Конечно, били «Бруклин» 
сильные команды: «Оклахома», 
например,— это финалист пре-
дыдущего чемпионата и явный 
претендент на успех в нынеш-
нем. Конечно, сказывалась по-
теря из-за травмы основного 
центра Брука Лопеса. Но в лю-
бом случае очевидно, что 
«Нетс», опустившийся на пятую 
позицию на Востоке, впервые в 
своей пока короткой нью-йорк-
ской истории столкнулся с кри-
зисом. Вопрос в том, насколько 
быстро удастся из него выйти.

Клубы с российским присутс-
твием, выступающие в Западной 
конференции, трясок, подобных 
бруклинской, на прошлой неде-

ле не переживали. И «Денвер 
Наггетс», и «Миннесота Тимбер-
вулвс» идут по своему штатному 
графику, в котором побед и пора-
жений примерно поровну и ко-
торый не обещает, разумеется, 
легкой жизни в регулярке, но и 
гарантирует, что по крайней ме-
ре бороться за попадание в play-
off обе команды будут.

Центровой Тимофей Мозгов 
в этой гонке участвует от случая 
к случаю (в прошедший уикенд 
он пропустил матчи и с «Индиа-
на Пейсерс», и с «Нью-Йорк 
Никс»). А вот «Миннесоте» без 
двух ее россиян — Андрея Ки-
риленко и Алексея Шведа — об-
ходиться тяжело.

Без Кириленко, лечившего 
больную спину, она была вы-
нуждена обходиться четыре 
матча. Вернулся на площадку 
лидер сборной России в игре с 
«Кливленд Кавальерс», и эффект 
от этого возвращения был заме-
тен невооруженным глазом. 
«Миннесота» разбила соперни-

ка — 91:73, а Андрей Кириленко 
собрал типичную для себя ста-
тистику — восемь очков, семь 
подборов, шесть передач, четы-
ре перехвата и три блок-шота. 
Ничего не пропущено!

Алексей Швед в этом матче 
был не так ярок. Настрелял он 
семь очков, но для него как раз 
это нетипичный результат. Но-
вичок НБА продолжает пользо-
ваться безграничным доверием 
тренера Рика Адельмана, прово-
дя на площадке много време-
ни,— и продолжает это доверие 
оправдывать, набирая в сред-
нем более десяти очков за матч.

Алексей Доспехов

Команда «Катюша» — крупнейший проект 
в истории российского велоспорта — не 
получила от Международного союза ве-
лосипедистов (UCI) лицензию категории 
WorldTour на следующий сезон. Таким 
образом, она, скорее всего, не сможет 
принимать участие в топовых гонках, 
а отечественные велосипедисты — наби-
рать рейтинговые очки, позволяющие 
иметь большое представительство на со-
ревнованиях для сборных. В «Катюше», 
которая в прошлом сезоне добилась не-
плохих спортивных результатов, реше-
ние UCI вызвало шок. Официально его 
причины вчера так никто и не объяснил.

Международный союз велосипедистов 
опубликовал состав команд, которые полу-
чили на следующий сезон лицензии катего-
рии WorldTour. Они дают право выступать в 
главных гонках, включая три наиболее пре-
стижные многодневки — Tour de France, 
Giro d’Italia и Vuelta. Сенсацией стало то, что 
в список из 18 велогрупп, лицензирован-
ных UCI, не попала российская «Катюша».

Проект, учредителем и основным инвес-
тором которого является группа компаний 
«Итера», в последнее время добивался в 
международных соревнованиях неплохих 
результатов. В прошлом сезоне лидер «Катю-
ши» испанец Хоаким Родригес попал на по-
диум и Giro d’Italia, и Vuelta: в генеральной 
классификации итальянской многодневки 
он был вторым, испанской — третьим. По 
итогам года Родригес возглавил рейтинг 
лучших шоссейников мира.

В составе «Катюши» числится большинс-
тво членов сборной России. Ее представите-
ли доминировали на предолимпийском 
чемпионате страны: Эдуард Ворганов выиг-
рал групповую гонку, а Денис Меньшов — 
гонку с раздельным стартом.

UCI так и не объяснил, почему отказал 
«Катюше» в лицензии. В сообщении союза 
лишь сказано, что «запрос команды о регис-
трации в высшем дивизионе отвергнут» и 
что теперь руководство организации будет 
рассматривать возможность разрешить ей 
выступать в статусе UCI Professional 
Continental Team. Речь идет, по сути, о стату-
се велогруппы второго эшелона. Такие, как 
правило, гоняются исключительно во вто-
роразрядных соревнованиях, изредка по-
лучая wild card, позволяющие участвовать в 
самых статусных.

Сотрудники «Катюши» вчера говорили 

”Ъ“, что сообщение UCI «вызвало у них 
шок» и они не понимают, почему им отка-
зали в лицензии. А Александр Гусятников, 
советник президента Федерации вело-
спорта России и главы «Итеры» Игоря Ма-
карова, рассказал ”Ъ“, что никаких пред-

посылок к тому, что группу лишат лицен-
зии, не было. «Недавно компания Ernst & 
Young провела в команде аудиторскую 
проверку, и никаких вопросов после нее 
не возникло»,— отметил он.

Между тем источник ”Ъ“, знакомый с 
ситуацией, считает, что скандал с «Катю-
шей» связан с делом Лэнса Армстронга. 
Осенью американца, самого титулованно-
го гонщика в истории велоспорта, за систе-
матическое употребление допинга и созда-
ние системы его распространения лиши-
ли всех завоеванных титулов, включая 
семь наград, добытых в Tour de France. Од-
нако в ноябре стало известно, что правоох-
ранительные органы продолжают рассле-
дование эпизодов этого дела. В частности, 
появилась информация о том, что проку-
ратура итальянского города Падуя изучает 
связи скандально известного доктора Ми-
келе Феррари — разработчика допинго-
вых программ, с которым сотрудничал 
Лэнс Армстронг, и готовится предъявить 
официальные обвинения.

По информации Gazzetta dello Sport, сле-
дователям удалось установить, что с докто-
ром Феррари работали не только Армс-
тронг и его партнеры, но и гонщики из дру-
гих команд. В числе прочих назывались и 

спортсмены «Катюши» — Денис Меньшов, 
Александр Колобнев, Владимир Гусев, Вла-
димир Карпец, Михаил Игнатьев и Евге-
ний Петров. При этом, по версии следовате-
лей, для расчетов с Микеле Феррари приме-
нялись «черные схемы», дававшие возмож-
ность уходить от налогов,— с использова-
нием специально созданных счетов в бан-
ках Монако и Швейцарии.

Счет в банке швейцарского города Локар-
но фигурировал и в скандале, в центре кото-
рого очутились Александр Колобнев и 
олимпийский чемпион из Казахстана Алек-
сандр Винокуров. В ноябре газета Corriere 
della Sera сообщила, что у той же прокурату-
ры Падуи есть «неопровержимые доказа-
тельства» того, что два спортсмена вступили 
в сговор во время гонки Льеж—Бастонь—
Льеж в 2010 году и россиянин продал свое-
му сопернику победу в ней за €150 тыс. Ис-
точник ”Ъ“ сказал, что «UCI просто захотел 
сыграть на опережение и наказать команду, 
не дожидаясь, пока ее накажет суд».

Александр Гусятников назвал отказ «Ка-
тюше» в лицензии «ударом по российскому 
велоспорту». Теперь лучшие отечественные 
гонщики будут редко выступать в гонках са-
мого высокого уровня и, главное, лишатся 
шанса иметь высокий рейтинг. А именно 
рейтинг определяет представительство 
страны на чемпионатах мира и Олимпийс-
ких играх.

Валерия Миронова,  
Алексей Доспехов

НБА

«Бруклин»
попал не в ту серию
Четыре поражения подряд  
сбросили его с верхушки таблицы

СКАНдАл

«Катюше» сбили прицел
Главной российской велокоманде  
отказали в лицензии высшей категории

Баскетболисты «Брук-
лина» (в белой форме) 
проиграли три матча 
подряд и опустились 
со второго места на 
пятое в таблице Вос-
точной конференции  
  фОТО NBAE viA GEtty imAGEs/

AFP

лидер «Катюши»  Хоаким Родри-
гес — призер Giro d’Italia и Vuelta — 
рискует остаться без больших гонок 
в следующем  году    фОТО AP

13 декабря матчем с командой Швеции сборная 
России стартует на втором этапе Евротура — 
Кубке «Первого канала»

ШАХМАТы

Магнус Карлсен наиграл на рекорд
Лондонская победа позволит ему превысить рейтинг Гарри Каспарова

Валерий Карпин  
доработает до конца сезона
Исполнявший обязанности главного трене-
ра столичного футбольного клуба «Спартак» 
в последних матчах команды Валерий Кар-
пин останется на этом посту до конца сезо-
на, заявил владелец московского клуба Ле-

онид Федун. «Останется ли Карпин глав-
ным тренером команды до конца сезона? 
Останется»,— сказал господин Федун. Пре-
дыдущий главный тренер ФК «Спартак» 
Унай Эмери был отправлен в отставку пос-
ле разгрома от «Динамо» со счетом 1:5. С 
2009 по 2012 год Валерий Карпин уже тре-

нировал «Спартак». Под его руководством 
команда дважды завоевала серебряные ме-
дали. Валерию Карпину, скорее всего, при-
дется оставить должность генерального ди-
ректора, поскольку регламент Российского 
футбольного союза разрешает совмещение 
постов только в течение месяца. «Р-Спорт»

КАдРы

Новака джоковича  
и Серену Уильямс 
признали чемпионами мира
Международная федерация тенниса (ITF) 
провозгласила чемпионами мира этого го-
да серба Новака Джоковича и американку 
Серену Уильямс.

Новак Джокович, который второй год 
подряд завершил на вершине рейтинг-лис-
та Ассоциации теннисистов-профессиона-

лов, в минувшем сезоне выиграл Australian 
Open, вышел в финал Roland Garros и 
US Open и победил еще на пяти турнирах, 
включая итоговый года.

В борьбе за это звание серб опередил 
британца Энди Маррея, который обыграл 
его в финале открытого чемпионата США, а 
также победил на Олимпиаде в Лондоне, 
через несколько недель после выхода в фи-
нал на Wimbledon.

31-летняя Серена Уильямс получила 
престижную награду третий раз. Во второй 
половине минувшего сезона она практи-
чески не проигрывала, победив на 
Wimbledon, открытом чемпионате США и 
на Олимпиаде. Чемпионами мира в пар-
ном разряде названы американцы Боб и 
Майк Брайаны — девятый раз за десять лет, 
и итальянки Сара Эррани и Роберта Винчи. 
ИТАР-ТАСС

НАгРАды

РЕзУльТАТ

Баскетбол
Единая лига ВТБ
Групповой этап. Группа B. «Нимбурк» (Чехия)—«Енисей» 
(Россия) 69:61.

футбол
Чемпионат Испании
15-й тур. «Райо Вальекано»—«Сарагоса» 0:2 (Сукулини, 21; 
Апоньо, 60). Положение команд. 1. «Барселона» — 43 очка. 2. 

«Атлетико» — 37. 3. «Реал» — 32. 4. «Малага» — 25. 5. «Бетис» — 
25. 6. «Леванте» — 24.

Чемпионат Италии

16-й тур. «Сампдория»—«Удинезе» 0:2 (Данило, 17; Ди Натале, 
28). «Болонья»—«Лацио» 0:0. Положение команд. 1. «Ювен-
тус» — 38 очков. 2. «Интер» — 34. 3. «Наполи» — 33. 4. «Лацио» — 
30. 5. «Рома» — 29. 6. «Фиорентина» — 29.

Чемпионат Англии

16-й тур. «Фулхем»—«Ньюкасл» 2:1 (Сидуэлл, 19; Родальега, 63 
— Бен Арфа, 54). Положение команд. 1. «Манчестер Юнайтед» 

— 39 очков. 2. «Манчестер Сити» — 33. 3. «Челси» — 29. 4. «Эвер-
тон» — 26. 5. «Тоттенхем» — 26. 6. «Вест Бромвич» — 26.

Гандбол
Чемпионат Европы среди женщин  
в Сербии
Второй групповой этап. Первый тур
Группа I. Чехия—Дания 30:33. Норвегия—Франция 30:19. Сер-
бия—Швеция 23:23. Положение команд. 1. Норвегия — 6 оч-
ков. 2. Дания — 4. 3. Сербия — 3. 4. Швеция — 3. 5. Франция — 
2. 6. Чехия — 0.

Под занавес года лучший шахматист 
мира Магнус Карлсен добился очеред-
ного яркого успеха. Норвежский вун-
деркинд выиграл крупный турнир 
London Classic, опередив 14-го чемпио-
на мира Владимира Крамника, и благо-
даря этой победе побил один из самых 
заметных рекордов, державшийся 
13 лет,— по наивысшему рейтингу: до 
Карлсена им владел гарри Каспаров.

К своим 22 годам Магнус Карлсен успел 
собрать блистательный послужной список. 
В его еще довольно короткой профессио-
нальной карьере уже более десяти побед в 
топовых турнирах с классическим контро-
лем, успехи в соревнованиях по быстрым 
шахматам. А для того чтобы уверенно 
включать Карлсена в число лучших грос-
смейстеров современности, ему, пожалуй, 
не хватает только чемпионского титула.

London Classic, проводящийся с 2009 го-
да и, как обычно, собравший состав, в ко-
тором сливки шахматной элиты разбавле-
ны местными звездами, заметно уступаю-
щими звездам всемирного масштаба по 
уровню, он выиграл третий раз. Успех 
Магнусу Карлсену принесли надежность и 
умение максимально эффективно исполь-
зовать шансы в поединках с более слабы-
ми гроссмейстерами. Он одолел всех четы-
рех соперников, замкнувших турнирную 
таблицу,— Гавейна Джонса, Люка Мак-
шейна, Юдит Полгар и неожиданно прова-
лившегося в Лондоне Левона Ароняна, а 
также занявшего четвертое место Майкла 
Адамса. С тремя остальными участниками 
— россиянином Владимиром Крамником, 
американцем Хикару Накамурой и чемпи-
оном мира индийцем Вишванатаном 
Анандом — Карлсен сыграл вничью.

Наиболее упорное сопротивление Маг-
нусу Карлсену оказал Владимир Крамник, 

который в свои 37 лет уже не так часто, как 
раньше, выступает в наиболее статусных 
соревнованиях, зато практически не до-
пускает в них осечек, показывая игру, 
близкую к тому уровню, что в начале про-
шлого десятилетия позволил ему владеть 
главным шахматным титулом. От норвеж-

ца он в итоге отстал на два балла. При при-
меняющейся в London Classic «футболь-
ной системе» подсчета очков (три — за вы-
игрыш, один — за ничью) это минималь-
ная дистанция.

Между тем победа в Лондоне для Магну-
са Карлсена была, можно сказать, знако-
вым событием. Ведь благодаря ней он обно-
вит шахматный рекорд.

В текущем рейтинге FIDE у Карлсена — 
2848 баллов. Очередной федерация опубли-
кует 1 января. Но уже сейчас можно подсчи-
тать, каким он будет у норвежца. Выступле-
ние в Лондоне позволило ему улучшить ре-
зультат на 13 баллов. То есть начать 2013 год 
он должен с показателем 2861. Это означает, 
что Карлсен побьет достижение 13-го чем-
пиона мира Гарри Каспарова. В июле 1999 
года, возможно, величайший шахматист в 
истории добился наивысшего рейтинга — 
2851 балл. С тех пор вплоть до появления 
Магнуса Карлсена никому не удавалось хо-
тя бы вплотную подобраться к этой цифре.

Алексей Доспехов

Турнир Chess Classic в Лондоне
Девятый, заключительный тур
Хикару Накамура (США)—Люк Макшейн (Англия) 1:0. Магнус 
Карлсен (Норвегия)—Вишванатан Ананд (Индия) 0,5:0,5. Юдит 
Полгар (Венгрия)—Левон Аронян (Армения) 0,5:0,5. Майкл 
Адамс (Англия)—Владимир Крамник (Россия) 0,5:0,5.

Итоговое положение участников: 1. Карлсен — 18 очков. 2. 
Крамник — 16. 3. Накамура — 13. 4. Адамс — 13. 5. Ананд — 9. 
6. Аронян — 8. 7. Полгар — 6. 8. Макшейн — 5. 9. Гавейн Джонс 
(Англия) — 3.

За победу в партии начисляется 3 очка, за ничью — 1.

Опередив в упорной борьбе Влади-
мира Крамника (слева), Магнус 
Карлсен смог установить новый 
рейтинговый рекорд    
фОТО RAy moRRis-Hill

Регулярный 
чемпионат НБА
«Филадельфия»—«Детройт» 104:97. 
«Шарлотт»—«Голден Стейт» 96:104. «Майами»—
«Атланта» 101:92. «Хьюстон»—«Сан-Антонио» 
126:134 (овертайм). «Даллас»—«Сакраменто» 
119:96. «Портленд»—«Торонто» 92:74.

Турнирная таблица
ВоСТочнАя КонфеРенцИя
 И В П %
Атлантический дивизион
1. «Нью-Йорк» 20 15 5 75,0

2. «Бруклин» 19 11 8 57,9

3. «Филадельфия» 21 12 9 57,1

4. «Бостон» 20 11 9 55,0

5. «Торонто» 22 4 18 18,2

центральный дивизион
1. «Чикаго» 19 11 8 57,9

2. «Милуоки» 19 10 9 52,6

3. «Индиана» 21 10 11 47,6

4. «Детройт» 23 7 16 30,4

5. «Кливленд» 21 4 17 19,0

Юго-восточный дивизион
1. «Майами» 19 14 5 73,7

2. «Атланта» 18 12 6 66,7

3. «Орландо» 20 8 12 40,0

4. «Шарлотт» 20 7 13 35,0

5. «Вашингтон» 17 2 15 11,8

ЗАПАДнАя КонфеРенцИя
 И В П %
Северо-западный дивизион
1. «Оклахома-Сити» 21 17 4 81,0

2. «Юта» 22 12 10 54,5

3. «Миннесота» 18 9 9 50,0

4. «Денвер» 21 10 11 47,6

5. «Портленд» 21 9 12 42,9

Тихоокеанский дивизион
1. «Лос-Анджелес Клипперс» 20 14 6 70,0

2. «Голден Стейт» 21 14 7 66,7

3. «Лос-Анджелес Лейкерс» 21 9 12 42,9

4. «Сакраменто» 20 7 13 35,0

5. «Финикс» 22 7 15 31,8

Юго-западный дивизион
1. «Сан-Антонио» 22 18 4 81,8

2. «Мемфис» 18 14 4 77,8

3. «Даллас» 21 11 10 52,4

4. «Хьюстон» 20 9 11 45,0

5. «Нью-Орлеан» 19 5 14 26,3
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